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Empresarios de Sevilla valoran positivamente el acuerdo entre
Gobierno y transportistas
original
El presidente de la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES), Miguel Rus, considera
que el acuerdo alcanzado entre el Gobierno central y las asociaciones de transportistas es
"bueno" y establece un "marco de diálogo" para futuras medidas que puedan ayudar a paliar
"un sector clave como es este sector".
Así lo ha expresado en un audio remitido a Europa Press en el que destaca algunos de los
puntos positivos contemplados en el acuerdo, "tras el compromiso anunciado por el Gobierno",
como la subvención estatal de 20 céntimos por litro de carburante, las ayudas directas al
sector y la ampliación de los plazos de vencimiento de las líneas ICO.
"El país no podía estar parado. No era bueno para nadie", ha añadido Rus, en relación a la
huelga convocada el lunes de la pasada semana por Plataforma del Transporte de Mercancías
por Carreteras.
En opinión de Rus, con el Índice de Precios al Consumo (IPC) "más lato en 35 años" y los
elevados precios de la energía, "que se han multiplicado por diez en un año", son necesarias
medidas "excepcionales y urgentes". El incremento de un 25% de los costes de producción
está provocando que muchas empresas "estén trabajando sin obtener beneficios".
"Es fundamental aliviar la presión fiscal si queremos mantener la actividad productiva y
aumentar la competitividad y no quedarnos a la cola de Europa", ha concluido.

El presidente de la CES, Miguel Rus, durante su intervención en la reciente Asamblea General
de la patronal.
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Rus ve positivo el acuerdo con el sector del transporte: "El país
no puede estar parado"
original

El presidente de la CES, Miguel Rus, durante su intervención en la reciente Asamblea General de la patronal.

El presidente de la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES), Miguel Rus, considera
que el acuerdo alcanzado entre el Gobierno central y las asociaciones de transportistas es
"bueno" y establece un "marco de diálogo" para futuras medidas que puedan ayudar a paliar
"un sector clave como es este sector".
Así lo ha expresado en un audio remitido a Europa Press en el que destaca algunos de los
puntos positivos contemplados en el acuerdo, "tras el compromiso anunciado por el Gobierno",
como la subvención estatal de 20 céntimos por litro de carburante, las ayudas directas al
sector y la ampliación de los plazos de vencimiento de las líneas ICO.
"El país no podía estar parado. No era bueno para nadie", ha añadido Rus, en relación a la
huelga convocada el lunes de la pasada semana por Plataforma del Transporte de Mercancías
por Carreteras.
En opinión de Rus, con el Índice de Precios al Consumo (IPC) "más lato en 35 años" y los
elevados precios de la energía, "que se han multiplicado por diez en un año", son necesarias
medidas "excepcionales y urgentes". El incremento de un 25% de los costes de producción
está provocando que muchas empresas "estén trabajando sin obtener beneficios".
"Es fundamental aliviar la presión fiscal si queremos mantener la actividad productiva y
aumentar la competitividad y no quedarnos a la cola de Europa", ha concluido.
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El éxito de la empresa familiar centenaria Grupo Rusvel explicada
por su presidente Miguel Rus: entrevista en ESIC Sevilla
original

ESIC News

Celebramos en ESIC Sevilla un evento para conversar con Miguel Rus Palacios, presidente de
la empresa centenaria Grupo Rus, y conocer las claves que han llevado a este negocio familiar
a convertirse en una de las empresas más relevantes del sector de la construcción y la obra
civil en España. Entrevista conducida y moderada por Patricia Cuevas, directora de ESIC
Sevilla.
En primer lugar, Miguel Rus explicó desde la perspectiva una empresa familiar que va ya por
la tercera generación cuáles son las ventajas competitivas que aporta esta tipología de
empresa y cuál es la clave de permanencia de todas las generaciones  que han tomado las
riendas del negocio.
Grupo Rus ejecuta una gran diversidad de tipologías de proyectos, desde obras hidráulicas y
medioambientales, restauración de patrimonio histórico o vivienda, gasta construcciones
efímeras para eventos. En este sentido, Miguel Rus profundizó en las claves que la compañía
ha aprendido sobre diversificación  para hacer crecer la empresa a lo largo de todo un siglo en
un sector tan competitivo como es el de la construcción, que ha comprendido contextos
socioeconómicos sumamente diferentes. Por ejemplo, una posguerra y una pandemia.
Para que la empresa crezca en un sector tan competitivo, nos hemos basado en la
especialización, teniendo claro en qué sectores estar y contando con los mejores profesionales
posibles, a los que hay que dotar de la necesaria confianza  afirma Miguel. También asegura
que no es solo diversificación. Es algo más. Nosotros buscamos sobre todo la
complementariedad en los negocios. Por eso solo nos enfocamos hacia nichos que son
complementarios con nuestra actividad central: la construcción. Y siempre lo hacemos después
de valorar muy despacio cada oportunidad. No nos embarcamos en aventuras que prometen
grandes márgenes. Preferimos menos margen y centrarnos en lo que sabemos hacer.
Después, enumeró las herramientas y recursos  que se utilizan en la compañía para prepararse
para los retos del futuro, sin perder el valor de la experiencia del pasado, destacando sobre
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todos ellos a su equipo humano: No tenemos otro secreto que la profesionalidad. (...) No
buscamos personas excelentes, perfectas. Es más, nos interesan las personas que incluso han
experimentado el sinsabor del fracaso. El fracaso no es negativo. Es experiencia. Al que no ha
fracasado nunca todavía le queda mucho que aprender». En esta línea, también comentó
cuáles son los pilares del  Plan Estratégico 2021-2015.
Miguel Rus siguió especificó el peso tiene la comunicación  de la marca y el marketing  en la
compañía, además de cómo se gestiona para transmitir una imagen actual y robusta. Eso,
teniendo en cuenta que Grupo Rusvel se mueve en dos ámbitos muy diferenciados en la
comercialización de vuestra propuesta: el B2A/B2O  haciéndola llegar a la administración, y el
B2B  a las empresas. Por ello, argumentó cómo consiguen destacar en el sector en el sector
público de la construcción y también el privado.
En este punto de la conversación, Miguel Rus contó a Patricia Cuevas y a todos los
participantes del evento qué elementos o aspectos se han mantenido desde 1921 hasta ahora,
o en otras palabras, que conservan de ese bagaje empresarial tan importante. También
destacó qué elementos se han incorporado.
Miguel finalizó el evento compartiendo los planes de futuro y la hoja de ruta  de Grupo Rusel y
respondiendo a las preguntas  que los asistentes le plantearon.
Desde ESIC Sevilla  agradecemos al ponente que haya dedicado esta sesión a compartir su
experiencia y conocimientos con todos los participantes, y a los asistentes su interés por
aprender de la trayectoria profesional de Miguel Rus y la organización que representa.
Es una de las empresas más relevantes del sector de la construcción y la obra civil en
España, que tiene su origen en la empresa familiar fundada por Salvador Rus López en 1921
y comprende marcas como HELIOPOL o MAREA. Cuenta con obras de gran envergadura
como el Puerto de Málaga, la gran circunvalación SE40 de Sevilla, el Palacio de Exposiciones
y Congresos de Sevilla o la Estación del AVE de Antequera. Además de otras actuaciones en
la restauración del patrimonio histórico o las obras hidráulicas y medioambientales.
Presidente de Grupo Rusvel desde hace 34 años, la tercera generación familiar que se
encarga de la dirección de la empresa, y CEO también de Heliopol y RGI. Además, es
presidente de la Confederación de Empresarios de Sevilla, elegido por votación en la
Asamblea General.
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Junta pone en marcha actuaciones en vivienda que benefician a
23.740 familias sevillanas
JUNTA  •  original
La consejera de Fomento, Infraestructuras y Ordenación del Territorio, Marifrán Carazo, ha
inaugurado este viernes la octava edición de 'Welcome Home Sevilla', salón inmobiliario
organizado por ABC, acompañada por el alcalde de Sevilla, el socialista Antonio Muñoz.
Durante el acto, la consejera ha destacado el impulso dado por el Gobierno andaluz a la
construcción de viviendas en alquiler a precio asequible con el programa del 'Plan Vive en
Andalucía de Fomento del Alquiler'.
Se trata de una iniciativa con la que se han promovido 3.000 nuevos inmuebles en la
comunidad, 815 en la provincia de Sevilla con subvenciones por 21 millones de euros y una
inversión global --pública y privada-- de 74 millones, "facilitando el acceso a una vivienda a
jóvenes y familias y, al tiempo, generando empleo en el sector de la construcción para
reactivar la economía", según detalla la Junta en una nota de prensa.
En total, la Junta ha destinado 83 millones a subvenciones para promotores públicos y
privados, lo que ha generado una inversión global de más de 270 millones para construir
estas 3.000 nuevas viviendas en alquiler a precio asequible. "Con ello Andalucía se ha
convertido en la comunidad española que más acuerdos ha firmado con el Ministerio para
poner en marcha el programa de fomento del alquiler", ha destacado la consejera.
Además, Carazo ha subrayado que con programas como este se amplía la oferta de viviendas
en alquiler, "que es la mejor forma para que los precios no se desboquen", evitando así
medidas "intervencionistas que en el caso del alquiler sólo llevan a reducir la oferta y a que
los precios de los alquileres suban", ha defendido tras indicar que el sector inmobiliario "no se
merece" que el Gobierno central haya planteado una Ley de Vivienda con la que provocará
"más incertidumbres aún en el mercado".
"Este es un sector que crea empleo, que es clave para la recuperación, por lo que necesita
una ley de consenso y diálogo con los profesionales y con las comunidades autónomas, que
son las que tienen la competencia", ha reclamado la titular del Departamento de Fomento.
Inversiones en Sevilla

Asimismo, Carazo ha explicado que la Consejería, de la mano del sector, ha impulsado en
sólo tres años programas de viviendas con los que se ha atendido las necesidades de 23.740
familias de la provincia de Sevilla, con una inversión global de 179 millones de euros, a través
del Plan Vive en Andalucía, de vivienda, rehabilitación y regeneración urbana de Andalucía
2020-2030.
En este sentido, además del impulso a la construcción de vivienda protegida, también ha
destacado las ayudas para la rehabilitación de 3.100 viviendas, entre las que se incluye los
dos áreas de regeneración urbana que han resultado beneficiadas en Sevilla: Los Pajaritos y
la Plaza Encina del Rey de Parque Alcosa, donde se actuará para atender las deficiencias de
456 viviendas.
El Gobierno andaluz también ha impulsado programas de regeneración de espacios públicos
urbanos (Plan Vive Tu Ciudad), con el desarrollo de nueve actuaciones en Arahal, Aznalcázar,
La Algaba, Lebrija, Mairena del Aljarafe, Utrera y Sevilla, entre las que destaca la adecuación
urbana del Paseo de la O del barrio de Triana. En total, se actuará en 39.540 metros
cuadrados con una inversión de 4,4 millones de euros que abonan la Junta y los
ayuntamientos beneficiarios.
Por último, también se han acometido actuaciones para la rehabilitación del parque público. La
gestión de la Agencia de Vivienda y Rehabilitación de Andalucía (AVRA) se ha traducido en
obras de rehabilitación energética, regeneración y renovación de barriadas, mejora de la
accesibilidad y reparaciones en 953 viviendas en la provincia con un presupuesto de 11,3
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millones de euros
Nuevas ayudas del Plan Ecovivienda

La consejera ha animado a los ayuntamientos a solicitar las primeras líneas de ayudas del
Plan Ecovivienda, el programa de la Junta para gestionar los fondos 'Next Generation' en
materia de vivienda. De hecho, ya se ha publicado en el Boletín Oficial de la Junta de
Andalucía (BOJA) la orden que pone a disposición de los ayuntamientos 233 millones que
beneficiarán a casi 7.000 hogares andaluces.
En concreto, se destinan 60 millones para la rehabilitación de edificios en barriadas y 173
millones para la construcción de otras 3.000 viviendas en alquiler a precio asequible en suelo
público, con una primera anualidad de 86,5 millones de euros. Los consistorios tienen dos
meses desde la publicación de la orden para presentar sus propuestas.
Carazo ha manifestado que esta orden supone el comienzo de una inversión histórica en
vivienda gracias a la colaboración pública-privada, con 373 millones que ha recibido Andalucía
de dichos fondos europeos para impulsar en los próximos años actuaciones en 33.000
hogares. Unas actuaciones que "no sólo mejorarán las condiciones de vida de los andaluces,
sino que además generarán 24.000 empleos directos en el sector de la construcción y
reducirán las emisiones de CO2 a la atmósfera".
Además, también ha destacado la influencia que tendrán estas actuaciones en el bolsillo de
las familias, ya que "pueden acarrear una reducción del 50 por ciento de la factura de la luz,
una gran noticia ante el aumento descontrolado del precio de la electricidad".
La consejera y el alcalde han sido recibidos por el director de ABC, Álvaro Ybarra, y el
director general de ABC en Andalucía, Álvaro Rodríguez Guitart. Además, han estado
presentes en la inauguración de Welcome Home Sevilla la secretaria general de Vivienda de
la Junta, Alicia Martínez; la secretaria general Técnica, Rosario de Santiago; el delegado del
Gobierno de la Junta en Sevilla, Ricardo Sánchez, el director general de AVRA, Juan Carlos
del Pino; la delegada territorial de Fomento, Susana Cayuelas; el presidente de la
Confederación de Empresarios de Sevilla (CES), Miguel Rus; y el presidente de la Autoridad
Portuaria de Sevilla, Rafael Carmona.
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Marifrán Carazo y Antonio Muñoz, en la inaguración.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Andalucía Información

 Prensa Digital

 33 983

 113 175

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 25/03/2022

 España

 4 140 EUR (4,555 USD)

 1269 EUR (1396 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=13447&comps_id=647886622

«-- Volver al índice



ASOCIADOS CES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 24

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 27/03/2022

 España

 38 351 EUR (42,122 USD)

 524,39 cm² (84,1%)

 6540 EUR (7183 USD) 

ELENA MARTOS 

SEVILLA 

L
os trece días que dura ya la huel-

ga del transporte están pasan-

do factura a la principales obras 

de Sevilla que se acumulan en 

esta recta final del mandato. Los paros 

han agravado aún más la carencia de 

materiales que ya venía sufriendo el sec-

tor de la construcción desde hace va-

rios meses. La subida de los precios por 

la propia escasez ya era un motivo se-

rio de preocupación, pero la protesta de 

los camioneros puede provocar inclu-

so la paralización de los proyectos, como 

advirtió el alcalde, Antonio Muñoz, a 

principios de esta semana. «La falta de 

determinadas materias primas podría 

derivar en un parón de obras tanto pú-

blicas como privadas que se desarro-

llan en este momento en la ciudad», dijo, 

considerándolo «una mala noticia».  

Y los plazos apremian por dos razo-

nes, la primera es que varias de estas 

actuaciones dependen de fondos eu-

ropeos que son muy estrictos con el 

cumplimiento del periodo de ejecución 

comprometido y la segunda, que el 

equipo de Gobierno pretendía llegar a 

las municipales de mayo de 2023 con 

muchos de estos trabajos terminados 

o al menos muy avanzados.  

Uno de los tajos que más preocupa 

es el de la ampliación del tranvía desde 

San Bernardo a Nervión. Hace ya un par 

de semanas que se cortó el tramo de la 

avenida San Francisco Javier que sopor-
ta más vehículos, generando importan-

tes afecciones al tráfico. En esta obra se 

pretende ser muy escrupuloso con los 

plazos, dada la molestia que está supo-

niendo para vecinos y trabajadores que 

conducen a diario por esta parte de la 

ciudad, pero tal como están las cosas, 

«irremediablemente se va a ver afecta-

da», como señala a ABC Ana Chocano, 

presidenta del Círculo de Empresas An-

daluzas de la Construcción, Consulto-

ría y Obra Pública (Ceacop). No sólo por 

la huelga del transporte, también por la 

subida del precio de las materias pri-

mas que hacen inviables los proyectos.  

Chocano recalca que «hasta que no 

se ha producido la protesta de los ca-

mioneros no se han paralizado las 

obras». «Cuando esto se solucione y 

vuelvan a llegar las mercancías, las em-

presas tendrán que sentarse y valorar 

en qué condiciones se retoman los en-

cargos, porque no podemos hacerlo a 

pérdidas», comenta.  

Para aquellos trabajos que todavía 

no se han iniciado, prevé también un 

retraso, al menos hasta que se despeje 

La huelga de transporte afecta a 
las principales obras municipales
∑ La falta de materiales llega a proyectos 

como la ampliación del tranvía, las 
promociones de Emvisesa o Artillería  

∑ El precio de los materiales es el 
segundo escollo, hay productos  
que han triplicado su coste

la incertidumbre. Un ejemplo de ellos 

son las nuevas promociones de vivien-

das de Emvisesa previstas en Sevilla 

Este y Triana, que iban a comenzar este 

mes. La empresa municipal ha retoma-

do la promoción tras más de una déca-

da y tiene por delante una cartera im-

portante de edificios residenciales que 

en mayor o menor medida se van a ver 

afectados por las circunstancias.  

Otra de las obras vivas es la rehabi-

litación de la Fábrica de Artillería, que 

ya está bastante avanzada. Tiene una 

inversión de 20 millones de euros y ha 

logrado recientemente una ampliación 

del plazo hasta diciembre de 2022, pero 

las incidencias en el transporte de ma-

teriales pueden alterar la previsión. En 

las mismas está Torneo, donde se lle-

va a cabo una reurbanización comple-
ta y la renovación de las infraestruc-

turas subterráneas.   

Fuentes municipales señalan que 

«hay una afección general en las gran-

des obras que hay en marcha, pero no 

hay retrasos», confían en que al estar 

en manos de grandes constructoras 

como Sando, Vías y Contratas o FCC el 

impacto sea menor que en otras in-

fraestructuras. El tiempo lo dirá. 

Mientras tanto, el sector sigue muy 

preocupado porque la reactivación no 

se produce de un día para otro. Han pa-

rado fábricas cementeras, canteras, 

productoras de bloques de hormigón, 

carpinterías, etcétera por la falta de ma-

teriales y por la subida de la energía. 

Volver a poner en marcha toda la cade-

na de suministros no es una tarea fácil 

y cada una tiene su circunstancia. Lue-

L
a tormenta perfecta que 

se ha desatado sobre 

España y que está afec-

tando a las principales obras 

públicas que han arrancado 

en Sevilla puede comprome-

ter los proyectos con que An-

tonio Muñoz quiere presen-

tarse a los sevillanos en unas 

elecciones cuya cuenta atrás 

ha comenzado. Algunos de-

penden de fondos europeos 

sometidos a plazos estrictos 

y no sería la primera vez que 

se pierden inversiones  rele-

vantes en nuestra ciudad por 

su incumplimiento. Por el 

bien de Sevilla esperemos 

que no ocurra de nuevo.

Tormenta

ADRIANO

La patronal de promotores y 
constructores Gaesco exige a la 
Junta y al Gobierno que intro-
duzcan un sistema de revisión 
de precios que se ajuste a la 
realidad. Así lo explica a ABC el 
gerente de la entidad, Juan 
Aguilera, quien pide «más 
sensibilidad con el sector». 
Reconoce que a día de hoy «hay 
mucha preocupación porque 
esto no se soluciona sólo con 
desconvocar la huelga del 
transporte, luego hay que 

solucionar la cuestión del precio 
de las materias primas», pero 
confían en que se llegue a algún 
acuerdo también en este asunto 
«porque todas las administra-
ciones tienen mucho interés en 
avanzar en sus obras que están 
pendiente». En lo que respecta a 
Sevilla señala que «de momento 
todos los proyectos siguen 
adelante», pero no sabe hasta 
qué punto se podrá mantener el 
ritmo si no se da la seguridad 
necesaria para ello. 

Gaesco pide al Gobierno y la Junta  
una revisión «real» de los contratos

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 25

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 27/03/2022

 España

 38 351 EUR (42,122 USD)

 396,54 cm² (63,6%)

 5398 EUR (5929 USD) 

go está la cuestión de la revisión de los 
contratos, como señala la presidenta 
de Ceacop, para adaptarlos a la reali-
dad. «Hay materias primas que han su-
bido en seis meses más que en los últi-
mos trece años, hay que tomar medi-
das cuanto antes», advierte y para ello 
piden una revisión del real decreto que 
aprobó el Gobierno central, pero que 

sólo contempla la compensación de la 
subida de cuatro materiales. Lo mismo 
han trasladado a la Junta de Andalucía 
para que haga lo propio con sus obras 
y en esas está la administración regio-
nal para que las empresas sigan sien-
do viables y las infraestructuras se ter-
minen de construir en los plazos acor-
dados. 

UN ROSARIO DE INFRAESTRUCTURAS 

La ciudad afronta en esta recta final del mandato un cúmulo de obras que 

cambiarán su fisonomía. La más importante de todas es la que ha 

comenzado hace apenas unas semanas en Nervión para la ampliación del 

tranvía, pero a la par se ejecuta la reurbanización de las calles Torneo y 

Cruz Roja y la rehabilitación de la Fábrica de Artillería como muestran 

las imágenes que acompañan a esta información 

RAUL DOBLADO

ROCÍO RUZ
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Unas 175 personas, según CCOO,
se manifestaron ayer en Sevilla en
defensa del empleo y la carga de
trabajo en la factoría de Santa
Bárbara Sistemas en la localidad
sevillana de Alcalá de Guadaíra.
La manifestación partió a las
11:00 desde la antigua Real Fábri-
ca de Artillería hasta concluir en
la Plaza Nueva, frente al Ayunta-
miento sevillano, y precede a otra
movilización prevista para el 4 de
abril en Madrid ante el Ministerio
de Defensa junto con una nueva
jornada de huelga en la fábrica se-
villana. En declaraciones a Efe, el
secretario general de Industria de
CCOO Sevilla, Javier Rodríguez
Navas, defendió que la empresa
se siente a negociar con la planti-
lla y muestre un plan industrial
que garantice el empleo,

Nueva
protestade los
trabajadoresde
SantaBárbara

M. G.
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Robles no
intervendrá
en los planes
de Santa
Bárbara

EP SEVILLA

La ministra de Defensa, la so-
cialista Margarita Robles,
manifestó ayer en relación a
Santa Bárbara que frente a
“decisiones empresariales”
su Ministerio no tiene “com-
petencias” y que, a su enten-
der, “es la Junta la que tiene
que tomar alguna decisión”.
Ante “decisiones empresaria-
les”, insistió, “el ministerio
no tiene absolutamente nin-
guna competencia”.

Es la reacción de la titular
de Defensa ante la carta que
le ha remitido el presidente
de la Junta de Andalucía, el
popular Juanma Moreno,
para que medie ante la em-
presa Santa Bárbara Siste-
mas por el “posible traslado”
de la producción de los blin-
dados de ocho ruedas Dra-
gón de la planta de Alcalá de
Guadaíra (Sevilla) a la de
Trubia (Asturias).

Defensa sí actuó sobre los
21 despidos acometidos re-
cientemente por Santa Bár-
bara Sistemas en el área de
oficinas de su planta alcalare-
ña. Según Robles, el Ministe-
rio comunicó a la empresa
que entendía que con ello la
misma habría incurrido en un
“incumplimiento del contra-
to” de los blindados Dragón.
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ABC 

SEVILLA 

La pandemia y los malos augurios eco-
nómicos que la acompañaban pare-
cen no haber frenado al mercado in-
mobiliario, que ya en 2021 presentó 
unas cifras jamás vistas desde 2007, el 
año anterior al estallido de la crisis del 
ladrillo: a la luz de los datos publica-
dos por el Instituto Nacional de Esta-
dística (INE) el pasado mes de febre-
ro, las compraventas se dispararon un 
34,6% hasta alcanzar las 565.523 ope-
raciones. Muestra de la renovada pu-
janza del sector es el éxito de acogida 
que tuvo la octava edición del salón 
inmobiliario Welcome Home Sevilla, 
celebrado desde el pasado viernes has-
ta ayer en el Hotel NH Collection. Como 
cada año, en el evento (organizado por 
ABC con el patrocinio de Vía Ágora y 

Banco Santander, así como con la co-
laboración de Emvisesa y Pisos.com) 
los profesionales del sector se dieron 
cita con particulares interesados en la 
compra, venta y alquiler de inmuebles, 
oficinas o locales comerciales. 

Rafael Jaenes, responsable de co-
municación de la Empresa municipal 
de la Vivienda (Emvisesa), destaca el 
aumento de la presencia de ciudada-
nos en esta edición con respecto a la 
anterior; una apreciación con la que 
coincide María Valdunciel, responsa-
ble del portal Pisos.com, quien subra-
ya que «el viernes fue un día más tran-
quilo, la gente venía cuando salía de 
trabajar», mientras que el sábado se 
produjeron «bastantes más visitas». 

Perfil del comprador 
Valdunciel asegura que a su expositor 
acudieron, «sobre todo, parejas y fa-
milias que buscan viviendas en Sevi-
lla capital», aunque, añade, hay otras 
zonas que también suscitan interés 
como el Aljarafe o Dos Hermanas; si-
tios donde es más barato adquirir una 
casa de obra nueva, una propuesta que, 
como ya afirmó Patricia Hernández 
Cobo -directora general de Vía Ágora- 

el pasado viernes, «ha salido reforza-
da tras la pandemia frente a otras op-
ciones como la segunda mano». 

En cuanto a gustos, desde Pisos.com, 
informan de que los compradores vuel-
ven a interesarse por el área urbana, 
dejando atrás la búsqueda de vivien-
das en espacios grandes y rurales, una 
tendencia en boga durante los prime-
ros meses de la pandemia pero que, fi-
nalmente, resultó ser momentánea. 
Lo que sí que se ha convertido en un 
requisito común y que perdura en el 
tiempo es que la casa tenga un espa-
cio abierto, una terraza, «que antes era 

un elemento que incluso se eliminaba 
y se integraba en el salón para que este 
ganase más espacio», expone Jaenes. 
El responsable de prensa de Emvise-
sa agrega que, a pesar de que las vi-
viendas con tres dormitorios son las 
más populares, los pisos con dos se es-
tán abriendo hueco; se trata de una 
tendencia que se manifiesta sobre todo 
en «personas por debajo de los 35 años, 
que están trabajando en su primer em-
pleo y no tienen un poder adquisitivo 
alto», uno de los perfiles que más se 
dejan ver por su ‘stand’ junto a «per-
sonas recién divorciadas que buscan 
una Vivienda de Protección Oficial 
(VPO) para estar cerca de sus hijos o 
ancianos que muchas veces se decan-
tan por alojamientos colaborativos». 
Todas ellas son opciones cada vez más 
demandadas si se tiene en cuenta que 
el precio medio de compra en Sevilla 
a finales de diciembre del año pasado 
fue de 1.997 euros por metro cuadra-
do, la tercera capital andaluza más 
cara tras Málaga y Cádiz, según los da-
tos ofrecidos por Pisos.com. 

Estabilidad en el sector 
Sin embargo, a pesar del éxito de con-
vocatoria de esta edición de Welcome 
Home y la notable mejora de las cifras 
del mercado inmobiliario, los exper-
tos no se atreven a hablar de un ‘boom’ 
del ladrillo. Valdunciel apunta que el 
crecimiento no se ha experimentado 
de forma rápida ni va a durar un bre-
ve periodo de tiempo, sino que ha sido 
muy progresivo, a lo que suma que «el 
mercado está en un buen momento, 
estable». Jaenes, quien tampoco habla 
aún de ‘boom’, sí que asegura que se 
nota más demanda y que, si la econo-
mía continúa su camino de despegue, 
es posible que se viva otro ‘boom’.

Gran acogida de la 
octava edición del 
salón Welcome 
Home Sevilla

∑ Muchos visitantes se 
mostraron interesados 
en viviendas con 
balcón de dos o tres 
dormitorios

Además de con el patrocinio 
de Vía Ágora y Banco Santan-
der y la colaboración de 
Emvisesa y Pisos.com, en esta 
octava edición, Welcome 
Home Sevilla pudo contar con 
la participación de más de 30 
entidades referentes del 
sector como es el caso de 
Ágora Finance, Básico Homes, 
Buró 4, Caralca, Colegio 
Oficial de Arquitectos de 
Sevilla (COAS), Cohispania, 
Culmia, Flatgest, Grupo 
Ferrocarril, Gilmar, Grupo 
Insur, Grupo Promar, Grupo 
Q, Habitat, Iberdrola Inmobi-
liaria, Ikea, Sevilla 2000, 
Iotecta, Isla Canela, Junta de 
Andalucía, Kimbo, Metrovace-
sa, Neinor Homes, Pryconsa, 
Schmidt, Vía Célere y Zurba-
rán Abogados. 

Más de 30 
expositores de 
primer nivel

Particulares y profesionales se dieron cita en Welcome Home Sevilla  // ABC
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El tranví~ la coartada de Emasesa 
para obras contra inundaciones 
~J~o. La ampliación del Metrocentro coincide 

con un nuevo colector que envía el agua 
de lluvia a la estación de bombeo 

IJio. Emasesa invierte más de 13 millones en 
nuevas canalizaciones y en el drenaje de 
San Francisco] avier y Luis de Morales 

EDUARDO BARBA 

SEVILLA 

L a ampliación del tranvía hasta 
Nervíón no es realmente la obra 
más importante que está hacien
do el Ayuntamiento en las ave

nidas Ramón y Cajal y Luis de Morales. 
El Metrocentro está sirviendo como 
coartada para cambiar todo el sistema 
de abastecimiento de aguas en la zona, 
ya que las tuberias están al límite yEma
sesa tiene la obligación desde hace va

rios años de renovarlas para evitar inun
daciones. La envergadura de las obras, 
por tanto. es mayor de lo anunciado y 
los plazos podrian alargarse. Como ocu
rrió en grandes iniciativas previas como 
la peatonalización de la avenida de la 
Constitución, antes de llevar a cabo la 
obra en superficie, el Ayuntamiento de 
Sevilla va a reformar todo el subsuelo 
con canalizaciones de última genera
ción y un nuevo gran colector, un tra
bajo que va a desarrollar la empresa me
tropolitana de aguas y abastecimiento, 
Emasesa. Por ello, más allá del cambio 
importante en la movilidad que pro
mueve este proyecto, su verdadero pi
lar está en la renovación de las canali
zaciones para evitar las inundaciones 
que de manera recurrente se han pro
ducido en todo ese espacio urbano cuan-

do se han sufrido lluvias torrencia
les, como pasó en octubre de 2016. 
La ampliación del Metrocentro es, en 
cierto sentido, un pretexto para cam
biar todo el subsuelo de Nervíón y su 
entorno y evitar así esos problemas 
recurrentes de balsas y acumulación 
de agua en momentos de intensas 
precipitaciones, una obra que es más 
difícil de explicar a los ciudadanos si 
no hay un proyecto en superficie que 
la justifique. 

Este nuevo colector de Emasesa 
que discurrirá a lo largo de Luis de 
Morales y San Francisco Javier se en
marca en el Plan Director de la Cuen
ca Sur para la conducción de las aguas 
pluviales a través de Diego Martínez 
Barrio y Almirante Topete y enfilan
do las sucesivas calles en dirección 
hasta llegar a la estación de bombeo 
del Tamarguillo, ahora en proyecto 
de ampliación por parte de la Confe
deración Hidrográfica del Guadal
quivir - y cuyas obras se iniciarán en 
breve- , para desembocar al rio Gua
daíra, incrementando el caudal vivo 
del mismo. En estos momentos, es
tas aguas, junto a las residuales, dis
curren por los colectores de Luis de 

Las cifras del nuevo colector 

La capacidad de almacenaje del nuevo colector que se construirá 
con la obra de ampliación del tranvía es de 4.600 metros cúbicos de 
agua, lo que equivale aproximadamente a dos piscinas olímpicas. La 
infraestructura está compuesta por 605 metros de colector de 2,5 
por 2 metros (3.025 m3); 80 metros de colector de 6 metros por 1 (480 
m3); 64,5 metros de colector de 2 metros de diámetro (200m3); y 
503,5 metros de colector de 1,5 metros de diámetro (890m3); 
además, habrá un total de 67 imbornales y de 46 pozos de infiltra
ción. El novedoso pavimento permeable del carril bici estará 
compuesto de mezcla asfáltica, hormigón poroso, geotextil y grava. 

Morales y Eduardo Dato confluyendo 
en un único colector de la avenida de la 
Buhaira procedente de Kansas City, que 
está ya sobrecargado, y desde allí se con
ducen por Ramón Carande y Cardenal 
Ilundain hacia el colector de la avenida 
de Las Razas en dirección a la estación 
depuradora del Copero. 

La construcción de ese gran colector 
hasta la estación de bombeo del Tamar
guillo es una gran infraestructura que 

Alivio al río 
Guadaira 

ha de acometerse en varias fases. La pri
mera de ellas aborda precisamente la 
calle Luis de Morales y la avenida de San 
Francisco Javier aprovechando esta pri
mera fase de ampliación del Metrocen
tro, en la que se construirá un nuevo co
lector que interceptará las aguas plu-
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Gráfico: ABC SEVILLA 

viales procedentes de las barriadas desde 
Gran Plaza hacia Luis de Morales, con

duciéndolas a esta última. y desde Mar
qués de Nervión y el entorno de Pisci

nas Sevilla conduciéndolas hacia San 
Francisco Javier, reduciendo sensible

mente el riesgo de inundaciones en toda 
esta amplia zona al desembocar las 
aguas pluviales en esa primera fase del 
gran colector. 

Cuando en el futuro se completen, 

dentro del citado Plan Director de la 

Cuenca Sur. todas las fases del colector 
hacia la estación de bombeo del Tamar
guillo, se incrementará la capacidad de 

evacuación de las aguas pluviales en 
toda su área de influencia y, con ello, se 

reducirá del todo el riesgo de inunda

••'':. ciones en la zona comprendida entre la 

•.r'''" avenida de la Ciudad jardín y las calles 
.. :.. Diego Martínez Barrio y Almirante To-
~ pete, así como en toda la zona oeste del 
""l: Polígono Sur. Hacer desembocar las 

- -~,..,.,.. !'' '"" aguas pluviales directamente al Gua

La ampliación y mejora de 
la estación de bombeo del 
Tamarguillo, que envíará el 
agua al Guadaira, acabará 
de mejorar todo el sistema 

daíra permitirá, a su vez, un sustancial 

ahorro energético en depuración de 

aguas, al tiempo que incrementará el 

cauce vivo de este río. Emasesa coordi
na tanto este proyecto como el delco
rredor verde de jardines y espacios pú

blicos, en los que. en suma, se invertirá 
algo más de 13 millones. 

Mucha más capacidad 
Con esta primera fase de obras en San 
Francisco Javier y Luis de Morales se re
duce de manera notable el riesgo de 
inundaciones por la capacidad de alma

cenamiento del nuevo colector, por la 
laminación del agua entre Luis de Mo-

raJes y la confluencia del colector de la 

Buhaira a la altura de la avenida Ramón 
y Caja!. Esa mayor capacidad vendrá 
marcada por las dimensiones del colec

tor, una gran tubería de 2,5 metros del 
ancho por 2 metros de alto en San Fran

cisco Javier y de 1,5 metros de diámetro 
en Luis de Morales (el agua va desde esta 
calle hacia San Francisco] avier, de ahí 

que en esta avenida tiene que tener ma
yor capacidad), salvo en un pequeño tra
mo a la altura de la avenida de Eduar

do Dato en la confluencia con el trayec
to del metro que tendrá 6 metros de 
largo por 1 de ancho. Salvando las dis
tancias, esta gran infraestructura de tu

bería funcionaría a modo de depósito 
de detención de aguas (tanque de tor

menta) sin llegar a serlo, e iría almace

nando y laminando el agua para redu
cir el riesgo de inundaciones conforme 
al caudal de diseño (la capacidad de al
macenamiento total del colector). La tu

bería de 2,5 metros de ancho por 2 me

tros de largo es similar a la instalada re
cientemente para el colector de la Ronda 
de Tejares, en Triana. 

En Luis de Morales y de San Francis
co Javier se instalarán hasta 46 pozos 
de infiltración y de hasta 5 metros de 
profundidad -depende de la capa per
meable de cada zona- y 0,8 metros de 
diámetro que captan a través de tubos 

dispuestos bajo el terreno las aguas de 
lluvias y la pasan al terreno. Este es el 

primer elemento del sistema de drena

je sostenible. Las aguas pluviales de los 

pozos de infiltración al terreno no van 
a la red de saneamiento, sino que se in
filtra en el terreno, salvo que lógicamen

te se saturen en momentos de fuertes 
lluvias, favoreciendo además el riego 
progresivo de la arboleda y !ajardine

ría. Estarán dotados de un sistema de 

aliviadero, de forma que el agua que ya 

no pueda absorber el terreno va a la red 
de saneamiento. aunque ya más espa
ciada en el tiempo. Haciendo otra com

paración, actuarían. salvando las dife
rencias, como depósitos de detención 
(tanques de tormenta) a muy pequeña 

escala introducidos en el subsuelo. 

El segundo elemento del sistema de 
drenaje sostenible serían las áreas ver
des. plantaciones tanto de árboles como 
de arbustos y jardinería cuya base está 

rellena de terreno permeable y, en algu
nos casos, con pozos de infiltración. 
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

B
ruselas ha aprobado, solo para 

esta campaña, que se puedan 

sembrar las superficies de bar-

bechos, sin que ello suponga 

ninguna penalización a los agriculto-

res en el pago verde de la Política Agra-

ria Común (PAC).  Así lo ha publicado 

la Comisión Europea en su «Comuni-

cación para salvaguardar la seguridad 

alimentaria y reforzar la resiliencia de 

los sistemas alimentarios», donde se 

incluye un paquete de medidas a cor-

to y medio plazo para mejorar la segu-

ridad alimentaria global y apoyar a los 

agricultores y a los consumidores de la 

Unión Europea (UE), que afrontan una 

subida de los precios de los alimentos 

y de los costes de producción sin pre-

cedentes. Una situación que se ha vis-

to agravada por guerra de Ucrania tras 

la invasión de Rusia. 

Cultivar los barbechos es una de las 

medidas estrella, que busca paliar los 
efectos provocados a raíz del conflic-

to bélico en los abastecimientos de ma-

terias primas y piensos para animales, 

y contribuir al reequilibrio alimenta-

rio mundial, dada la importancia de 

Rusia y Ucrania en el comercio mun-

dial de productos agroalimentarios.  

Especialmente, en lo que respecta a ce-

reales, aceite de girasol, pienso, abo-

nos y fertilizantes. 

No obstante, la medida aún tiene que 

ser aprobada por los Estados miembros, 

por lo que es el Gobierno de España el 

que tiene la última palabra. No obstan-

te, todo indica a que el Ministerio infor-

mará mañana favorablemente a la siem-

bra de los barbechos, a tenor de las pa-

labras del ministro del ramo, Luis Planas.  

Así, Planas ha declarado que «el 29 

de marzo vamos a incluir la decisión 

administrativa a lo que nos faculta la 

Unión Europea para orientar la siem-

bra (en los barbechos) a girasol y a maíz, 

en función de las circunstancias agro-

nómicas de las distintas superficies», 

debido a «las necesidades del momen-

to actual por la situación internacional 

derivada de la invasión rusa a Ucrania». 

El pasado viernes se mantenía una 

reunión técnica entre representantes 

del sector agrario y el secretario gene-

ral de Agricultura y Alimentación del 

Ministerio, Fernando Miranda, en Ma-

drid. En dicho encuentro se habló de 

las propuestas de Europa para amorti-

guar las consecuencias de la guerra y 

se instó, igualmente, a esperar a maña-

na, 29 de marzo, cuando está previsto 

que el Gobierno apruebe un real decre-

to que recoja las medidas del plan na-

cional de respuesta a las consecuencias 

económicas del conflicto bélico.  

En este decreto se recogerá con de-

talle cómo tendrán que hacerse las siem-

bras en los barbechos, si se podrá usar 

o no productos fitosanitarios, y cómo 
habrá que presentar las declaraciones 

de la PAC, además de explicar qué pa-

sará con aquellos agricultores que ya 

hayan presentado su solicitud única y 

deseen acogerse a la medida y aumen-

tar la superficie de tierra cultivable. 

España cuenta con 2,2 millones de 

hectáreas de barbecho, de las que alre-

dedor de 300.000 se sitúan en Andalu-

cía. El campo andaluz, por tanto, podría 

sumar hasta «200.000 toneladas de ce-

reales y otras 100.000 de girasol», según 

ha anunciado la consejera de Agricul-

tura, Carmen Crespo, que ha ofrecido 
Andalucía como granero de España y 

de Europa. 

Se trata de una medida muy espera-

da por los agricultores andaluces, quie-

nes podrán aprovechar las últimas llu-

vias y la humedad acumulada en el sue-

lo para las siembras. A nivel regional, 

se espera que el cultivo predominante 

en estos barbechos sea el girasol, que 

podría copar parte incluso de los rega-

díos, ya que el maíz requiere de más ne-

cesidades hídricas y tiene mayores cos-

tes productivos. 

Otras medidas 

Además de los barbechos, la Comisión 

concreta en su Comunicación otra se-

rie de medidas que ya venía anuncian-

do. Entre ellas, un paquete de apoyo de 

500 millones de euros a nivel europeo 

∑ Hay 300.000 hectáreas sin cultivar en 
Andalucía, lo que permitiría alcanzar 
hasta 200.000 toneladas de cereales y 
otras 100.000 de girasol  

∑ Europa aprueba la medida, y se prevé 
que mañana el Gobierno de España 
también le dé luz verde

El campo andaluz 
se ofrece como 
granero cultivando  
los barbechos

GUERRA EN UCRANIA

El cultivo del girasol será el gran beneficiado de esta medida      // ABC

El plan nacional de 
respuesta a las 
consecuencias económicas 
de la guerra de Ucrania se 
prevé que salga mañana 

El Real Decreto detallará 
cómo se harán las siembras, 
si se permitirá o no el uso de 
fitosanitarios y cómo se 
harán las declaraciones PAC

Los representantes del campo 
andaluz están sorprendidos ante 
la «falta de reacción» del minis-
tro, Luis Planas, tras la histórica 
manifestación del campo el 
pasado 20 de marzo, que congre-
gó en Madrid hasta a 400.000 
personas, según los convocantes. 
Así lo ha señalado Ricardo Serra, 
presidente de Asaja Andalucía y 
Asaja Sevilla, quien ha declarado 
no entender «a qué espera el 
Gobierno de España» a iniciar 

una ronda de diálogo con los 
agricultores, «que conduzca a 
posibles soluciones» ante una 
coyuntura de subida de precios y 
de falta de materias primas «que 
está llevando a las explotaciones 
a la ruina». 

Tras las concesiones a los 
transportistas y al sector de la 
pesca, el campo se pregunta 
cuándo será su turno, y recuerda 
que el calendario de movilizacio-
nes sigue abierto.

Sorpresa ante la «falta de reacción» del 
Gobierno tras la manifestación del 20M
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(de los que 64,5 millones de euros se han 

asignado a España) que incluirá el uso 

de la reserva de crisis, para apoyar a los 

productores más afectados.  

Los Estados miembros pueden com-

pletarlo con ayudas adicionales de Es-

tado, por lo que España podría poner 

de sus propios fondos hasta 128 millo-

nes de euros más. Esto supondrá con-

tar con un presupuesto de 194 millones 

de euros para dar apoyo económico a 

los agricultores y ganaderos, y contri-

buir a la seguridad alimentaria global 

o atender alteraciones del mercado de-
bido a la subida de costes o a restriccio-

nes comerciales. Por el detalle de las 

ayudas, es más que probable que este 

dinero solo llegará a determinados co-

lectivos, siendo la ganadería —y espe-

cialmente aquellos sectores con ayudas 

asociadas en la PAC (vacuno de cebo y 

de leche, y ovino-caprino)—, los que más 

papeletas tienen para acogerse a estas 

ayudas en las que debe darse prioridad 

a la realización de prácticas sostenibles. 

Por otra parte, para afrontar posi-

bles problemas de liquidez en el oto-

ño, la Comisión permitirá a los Esta-

dos miembros abonar un porcentaje 

más alto en concepto de anticipo de 
las ayudas directas y de desarrollo ru-

ral de la PAC de este año. Es decir, se 

Pocas operaciones y 
bajada de precios  

La poca demanda, unido a 
las recientes lluvias, bajan 
los precios del aceite de 
oliva en todas sus calidades. 

Así, el aceite lampante se coloca a 
3.400 €/tn. El aceite virgen cotiza 
entorno a 3.550 €/tn y el virgen extra 
se sitúa a partir de 3.700 €/tn. 
Fuente: Oleoestepa. 

Subidón del trigo blando 
y sin precio el duro 

El trigo blando del grupo 3 
cotiza a 405 €/tn, y sin 
operaciones para el trigo 

duro (grupo 1), para el maíz y para 
el girasol (linoleico y alto oleico). 
Fuente: Lonja de Cereales de 
Sevilla.   

Pérdida de empleos por 
la huelga  

La huelga del transporte 
ha obligado al parón de 
muchas industrias aceitu-
neras, provocando la 

pérdida de 1.500 empleos. Una 
situación que puede ir a peor si no 
se alcanza una solución definitiva. 
Fuente: Asemesa. 
 

El lechón blanco sigue 
con precios al alza 

El lechón cruzado baja  
esta semana y se pone a 
1,82 €/libra. La categoría 

de cebo sube y se pone a 27,03 €/@ y 
el cebo campo también sube, 
cotizando a 29,85 €/@.    
Por su parte, el lechón blanco 
experimenta una subida de 5 euros 
y su precio alcanza los 65,00 
€/Unidad. Fuente: Araporc.

MERCADO

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

elevaría al menos del 50% al 70% tales 

anticipos. También se permiten medi-

das temporales para flexibilizar las exi-

gencias aplicables a las importaciones 

de alimentos para el ganado (por ejem-

plo, en el caso de España, se concreta-

ría en la importación de maíz de Argen-

tina, Brasil y Estados Unidos, flexibili-

zando temporalmente los requisitos 

fitosanitarios y de presencia de granos 

transgénicos); así como medidas de mer-

cado a favor del sector de carne de por-

cino, como ayudas al almacenamiento 

privado, cuyo plazo está abierto.  

En el caso de las solicitudes de pro-

fesionales del sector cárnico que ejer-

cen su actividad agroalimentaria en An-

dalucía, la gestión de los incentivos re-

cae en la Consejería de Agricultura. Así, 

los interesados en acceder a estas sub-

venciones disponen de un mes, concre-

tamente hasta el día 29 de abril de 2022, 

para realizar los trámites de forma te-

lemática a través de la página web de la 

Junta de Andalucía. 
En todos los casos, la cantidad míni-

ma a almacenar para tener acceso a las 

subvenciones es de diez toneladas para 

los productos deshuesados y de 15 to-

neladas para el resto de alimentos con-

templados en las bases reguladoras de 

estas ayudas europeas. 

Pacto verde 

La Comisión Europea velará para que 

la aplicación de las estrategias del Pac-

to Verde (De la Granja a la Mesa y de la 

Biodiversidad horizonte 2030) no per-

judique a la productividad de la UE, aun-

que no dice cómo. Pese a que desde al-

gunas regiones, como Andalucía, se ha-

bía pedido a Europa que se aplazara la 

aplicación de ambas estrategias, final-

mente se ha negado esta petición.  

Así, la Comisión pone de relieve, una 

vez más, la necesidad de que la agricul-

tura, la ganadería y las cadenas de su-

ministro de alimentos de la Unión Eu-

ropea «sean más resilientes y sosteni-

bles, en consonancia con la estrategia 

De la Granja a la Mesa». Algo cuanto me-

nos contradictorio si el objetivo es au-

mentar la producción de alimentos.  

Y es que la aplicación del Pacto Ver-

de supondrá —según los estudios del 

Departamento de Agricultura de los Es-

tados Unidos y de la propia Comisión— 

consecuencias nefastas, como un des-

censo de hasta el 15% en la producción 

de muchos sectores agrícolas, una im-

portante caída de las exportaciones y 
un aumento de en torno al 10% de los 

precios de los alimentos.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



El Grupo Mas amplía el plazo para sus cursos con compromiso
de contratación
El Correo  •  original

El Grupo Mas  ha ampliado el plazo para presentar la candidatura al programa de cursos con
compromisos de contratación, orientado a la venta y gestión de productos frescos. Estas
formaciones están centradas en las secciones de frescos de frutería, charcutería y
pescadería  y la inscripción se podrá realizar hasta el próximo 8 de abril.
Se trata de un programa de cursos formativos gratuitos  destinados a personas demandantes
de empleo que subvenciona la Junta de Andalucía e imparten los profesionales en activo de
Grupo MAS. Lanzado en 2021, dicho programa se enmarca dentro de la Oferta Formativa de
Formación Profesional para el Empleo de la Consejería de Empleo, Formación y Trabajo
Autónomo; en concreto, dentro las Acciones Formativas programadas por la Junta de
Andalucía para personas desempleadas. En total, lanzaremos 10 nuevos cursos con
compromiso de contratación, lo que supondrá la generación de 90 puestos de empleo en
nuestros supermercados.
El plazo de presentación de candidaturas concluye el próximo 8 de abril  y solo se podrá
solicitar una de las especialidades. Los cursos se impartirán desde mayo y se realizarán de
forma presencial, en horario de mañana, en nuestro Centro de Formación MASTForma de
Palomares del Río. Se trata de una apuesta de a compañía por los productos frescos y su
importancia para Andalucía, por lo que demandan profesionales en estas secciones y ofrecen
una formación de calidad que les permita incorporarse a la compañía con altas garantías de
estabilidad. En Grupo MAS serán los responsables de la formación de los seleccionados,
adquiriendo también el compromiso de contratación del 60% de los participantes que se
incorporarán a las plantillas de nuestras marcas de alimentación, Supermercados MAS,
MAS&Go y Cash Fresh.
Los candidatos deberán presentar sus solicitudes antes del 8 de abril aquí en el portal de
empleo del Grupo Mas.

 

Un supermercado Mas

 Medio      
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https://elcorreoweb.es/empleo/el-grupo-mas-amplia-el-plazo-para-sus-cursos-con-compromiso-de-contratacion-EY7809633
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CUATRO GENERACIONES 

DE SASTRES 

La sastrería la fundó el bisabuelo de 

Francisco O’Kean en la malagueña 

calle Larios a finales del siglo XIX; 

después pasaría por las manos de su 

tío abuelo y de su padre  // FOTOS: RAÚL 

DOBLADO

JESÚS BAYORT SEVILLA 

S
on los comercios tradicionales 
dígitos de un DNI figurado que 
identifica a cada ciudad. Clási-
cos establecimientos en los que 

se teje la personalidad del territorio y 
cuyos dependientes portan el jabonci-
llo que traza el corte de la zona. Como 
Francisco O’Kean, que es la cuarta ge-
neración de una histórica saga de sas-
tres de caballeros que fecundó en la ma-
lagueña calle Larios en las postrimerías 
del siglo XIX y terminaría arraigando 
en el corazón de Sevilla en el albor del 
XX. Un emblema de la ciudad que aho-
ra expulsan del pie de callelanos desde 
la altura de un primer piso.  

El reloj de ese bajo comercial de la 
Plaza Nueva comenzó a descontar sus 
horas tras comprar un fondo de inver-
sión inglés el edificio Generali. La suer-
te suprema se perfilaba frente a un ne-
gocio que cumpliría en este curso 65 
años en el mismo enclave del  antiguo 
Banco Vitalicio, proyectado por el ar-
quitecto Galnares Sagastizábal.  

Allí llegaron tras el primer desem-
barco sevillano de la calle Rioja y su pos-
terior paso por la suntuosa casa de Fer-
nández y González en la que llegaron a 
trabajar hasta cien personas. El 30 de 
abril culmina el contrato. Un fin de ci-
clo casi total: también se termina con 
él la sociedad familiar. Aunque insisten 

para que en esta página se haga cons-
tar que no se trata de una ruptura por 
desavenencias o conflictos personales, 
y sí una «concatenación de circunstan-
cias». «A esta situación que atravesa-
mos hay que añadirle que en septiem-
bre falleció nuestra madre». Y es su her-
mana Victoria quien ahora toma la 
palabra: «Es el momento de que él vue-
le solo, que para eso es el artesano. Los 
demás nos hemos dedicado a nuestras 
carreras y no tenemos ningún relevo ge-
neracional». 

Aunque Francisco O’Kean no sabe 
cuándo comenzará su periplo en soli-
tario, sí tiene ya tratada su nueva ubi-
cación: en la primera planta del núme-

ro 10b de la calle O’Donnell. El lugar es 
relativamente cercano, con peculiari-
dades distantes: «La mayoría de sastres 
de Madrid ya están ubicados en pisos. 
Los comercios tradicionales estamos 
perdiendo espacio en los centros neu-
rálgicos de las ciudades. Capacidad para 
alquilar o comprar los buenos locales 
comerciales sólo la tienen las grandes 
marcas internacionales». «Se está pro-
tegiendo más a la hostelería que al co-
mercio. Como ya ocurrió durante la pan-
demia, que le prestaron mayores recur-
sos y ayudas que a nosotros», sostiene.  

Al piso de la calle O’Donell se muda-
rá con el mismo concepto de sastrería: 
«Nuestra clientela nos exige una vesti-
menta clásica, frente las modas del pa-
trón italiano con la solapa estrecha y las 
prendas cortas. La gente cada vez se está 
distanciando más de eso: el mundo glo-
bal había provocado que todos vistie-
ran igual». Se llevará consigo la placa 
que lo reconoce como miembro del ‘Club 
de Sastres’, agrupación de los maestros 
alfayates más cualificados de España. 
Y se desmarca de otros conceptos: «Mu-
chos establecimientos dicen trabajar a 
medida y no es así: hacen medida in-
dustrial, adaptando unas medidas a un 
patrón base que piden a fábrica». 

La histórica sastrería cambiará de ubicación el 30 de abril tras la venta del edificio 
Generali a un fondo inglés que lo convertirá próximamente en un apartahotel

O’Kean deja la Plaza Nueva: «No 
se protege al comercio clásico»
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El Covid, la guerra de Ucrania, la in-
flación galopante, la falta de suminis-
tros, el alza de los precios de las ma-
terias primas y, para rematar, el paro 
de los transportistas. La tormenta per-
fecta. Así es como definen las vícti-
mas colaterales de esta protesta lo 
que ha ocurrido en la economía espa-
ñola y andaluza desde que comenzó 
el paro. Las empresas damnificadas 
sufren ahora pérdidas millonarias y, 
lo que es peor, creen que recuperar la 
normalidad cuando se desconvoque 
el paro llevará semanas o meses por 
el colapso de la cadena de suminis-
tros cuando se reactive la economía. 

Entre las empresas afectadas es-
tán los supermercados, a los que  lle-

gan con cuentagotas productos, mos-
trando algunos lineales vacíos. Las 
plataformas logísticas han tirado de 
los stocks pero si el paro no se des-
convoca esta semana, algunas empre-
sas de distribución van a tener serios 
problemas.  

Por otra parte, muchas de las em-
presas de aceituna de mesa se han vis-
to obligadas a parar por la falta de in-
sumos tan básicos como tarros de 
cristal o tapaderas, al igual que suce-
de en la industrial del vino, donde ya 
escasean las botellas de cristal. En el 
caso de las aceitunas de mesa, el paro 
de los transportistas ha sido un ma-
zazo tras sufrir los aranceles a la acei-
tuna negra de Estados Unidos, que le 
hizo  perder el 60% del volumen de 
negocio con ese país, y la reducción 
de facturación por la pandemia.  

Construcciones Garrucho paró a fi-
nal de la semana pasada las doce 
obras públicas que tiene en produc-
ción en varias provincias andaluzas. 
«Hemos parados por dos razones: 
porque no nos llegan las materias pri-
mas por el paro de los transportistas 
y por el alza de las materias primas», 
explica Manuel Bernal, director ge-
neral de esta empresa de Espera (Cá-
diz), con obras en Málaga, Sevilla y 
Cádiz, que además tiene una socie-
dad que fabrica, suministra y extien-
de mezcla asfáltica en las carreteras.  

«El paro de transportistas ha pro-
vocado problemas de suministro de 
materiales en las obras. Falta de todo: 
hormigón, acero, betún y fuel para 
las plantas de asfalto. Todo ello, con 
un problema añadido, que muchas 
constructoras estábamos abocadas 
a parar de todos modos por la subi-
da del precio de los materiales», de-
nuncia Bernal. «Somos una compa-

ñía familiar con más de 30 años que 
ahora sufre una situación sobreve-
nida, que nos ha atropellado, y por 
eso pedimos que la Administración 
atienda al sector en algo que es jus-
to, como es la revisión de precios», 
añade este directivo. 

Para no despedir a la plantilla, la 
compañía ha tenido que mandar a 
casa a parte de los trabajadores para 
que disfruten de días de descanso 
que tenían pendientes, en otras pa-
labras, de vacaciones para evitar un 
ERTE. «Con el Covid teníamos la po-
sibilidad de pedir ERTE por causas 
de fuerza mayor, pero ahora no se 
puede y solicitar un ERTE por un des-
censo de la producción es muy com-
plicado», indica el director general 
de Construcciones Garrucho, que de-
nuncia cómo el presupuesto de algu-
nas obras públicas se han desviado 
un 40% por el incremento del precio 
de los materiales.

Manuel Bernal 
Director general de Construcciones Garrucho

«En la construcción falta de 
todo, hasta hormigón»

Julio Roda está al frente de Agrosevi-
la, una empresa de La Roda de Anda-
lucía (Sevilla), que en 2021 produjo 70 
millones de kilos de aceituna de mesa 
y facturó 130 millones de euros. «La 
fábrica está parada desde el viernes 
de la semana pasada por dos razones: 
no podemos seguir produciendo por-
que ya no nos cabe nada más en los al-
macenes y porque no nos llegan ma-
teriales auxiliares, como tapas, cajas, 
latas, tapones o bolsas», se lamenta 
Roda. ¿Qué está haciendo Agrosevilla 
con su plantilla? «Tenemos 450 em-
pleados en plantilla y los que no pue-
den trabajar se quedan en casa. Esta-
mos haciendo un esfuerzo sobrehu-
mano para no hacer un ERTE porque 
no podemos sacar pedidos desde la 
pasada semana». 

Los transportistas que usa son au-
tónomos y han secundado el paro 
«pero —matiza Roda— es que aunque 
tuviéramos transportistas no podría-

mos hacer llegar las aceitunas a des-
tino porque en el puerto de Algeciras 
no se puede meter mercancía y tam-
poco salen contenedores. Para noso-
tros es muy perjudicial porque el 90% 
de nuestros ingresos proceden de la 
exportación de la aceituna de mesa. 
Sólo un 10% procede de la venta de 
aceite. Afortunadamente, nuestros 
clientes no están rompiendo los con-
tratos que teníamos con ellos». 

A su juicio, «las reivindicaciones de 
los transportistas son correctas aun-
que no conozco en profundidad su si-
tuación económica. Lo cierto es que 
toda la actividad fabril que depende 
del transporte está parada porque for-
man parte de nuestra cadena de su-
ministro». La vuelta a la normalidad 
no será fácil cuando se desconvoque 
el paro. «La salida del Covid es un buen 
ejemplo de lo que pasará. Se produci-
rá una mayor demanda pero la cade-
na se colapsará», anuncia.

Julio Roda 
Director general de Agrosevilla

«Estamos parados con una 
plantilla de 450 personas»

Damnificados 
del paro de los 
transportistas

En su mayoría comprenden las razones 
que originaron la protesta y culpan al 
Gobierno de no haber sabido negociar  

para evitar pérdidas millonarias
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La empresa Polderfresh, ubicada en 

Lebrija (Sevilla), cultiva durante seis 

meses  coliflores en 550 hectáreas pro-

pias y de agricultores de la zona, lo que 

le ha convertido en líder en España de 

exportación de esa verdura. Tiene 180 

trabajadores y factura 85 millones de 

euros al año. Ahora, la firma está en 

temporada alta y el paro de los trans-

portistas le ha provocado cuantiosos 

daños. «Se han quedado en el campo 

sin recoger más de 320.000 coliflores, 

que ya se han estropeado», indica An-

tonio Aguilera, gerente de esta com-

pañía, que exporta a Alemania, Reino 

Unido, Holanda, Lituania, Letonia y 

Polonia.  

«Las pérdidas por no recoger esas 

coliflores suponen unos 180.000 eu-

ros desde que comenzó el paro de los 

transportistas. Hemos tenido que ti-

rar tres camiones enteros de coliflo-

res y tenemos cámaras llenas de coli-

flores por valor de 30.000 euros que 
también tendrán que tirarse», añade 

este directivo. Sin embargo, no son 

esos daños lo que más le preocupa a 

Aguilera. «El paro ha impedido que 

nuestras coliflores lleguen a los linea-

les de supermercados de media Euro-

pa y eso supone un daño incalculable, 

ya que nuestros clientes han cortado 

automáticamente los contratos que 

firmamos semanalmente porque no 

nos consideran serios, ya que el ale-

mán de turno no tiene ni idea de lo que 

está pasando en España». 

Por esta razón, Aguilera dice que 

«tenemos clientes que nos han dicho 

que hasta que no haya estabilidad en 

el suministro, no nos darán contratos. 

Ellos se han buscado proveedores al-

ternativos en la Bretaña francesa. Res-

tablecer otra vez esas relaciones co-

merciales nos va a costar tiempo y di-

nero».  

En cuanto las reivindicaciones de 

los transportistas, dice que «las en-

tiendo y las comparto pero mis dere-

chos no pueden comenzar donde ter-

minan los de ellos. El campo ha hecho 

muchas manifestaciones y concentra-

ciones, sin provocar estos daños. No 

entiendo las formas». Además, añade 

que «a nosotros también nos está afec-

tando la subida del precio de los car-

burantes porque hasta ahora nos han 

estado ajustando los precios semana-

les de los transportes en camiones fri-

goríficos»

Antonio Aguilera 
Gerente de Polderfresh

«Hemos perdido contratos 
en Holanda y Alemania»

Efficold es una de las principales in-

dustrias del sector de la climatización 

y el frío industrial a nivel nacional, 

con sede en Lucena (Córdoba). Cuen-
ta con una plantilla de medio millar 

de personas y una facturación de 75 

millones en 2020, habiendo desarro-

llado proyectos en el ámbito médico-

farmacéutico. El paro del sector del 

transporte y la incertidumbre sobre 

la evolución de la situación han lleva-

do a la empresa optar por el cierre a 

partir del lunes. «Serán cinco días en 

los que las cinco líneas de producción 

permanecerán sin actividad tras dos 

semanas muy complicadas, que se cie-

rran con una pérdida de facturación 

de entre el 70 y el 80% previsto». A ello 

se suman almacenes llenos: «Incluso 

ha sido necesario el alquiler de unas 

naves para seguir apartando mercan-

cía terminada» afirma.   

Manuel Pastor señala que la situa-

ción de Efficold es similar a la del res-

to del sector, que fabrica desde Luce-

na tres cuartas partes de la produc-

ción nacional. «Nos consta que otros 

compañeros incluso han tenido que 
parar algunas de sus líneas antes».  

Pese a todo, Pastor considera que el 

paro del sector es «entendible» ya que 

«están soportando un incremento de 

costes bestial en su materia prima, 

que es el combustible, y es normal 

que no sigan trabajando a pérdidas».  

No obstante, condena la acción de al-

gunos piquetes violentos y asegura 

que algunos camiones han llegado a 

duras penas e incluso con lunas ro-

tas.  

En cuanto a la vuelta a la actividad, 

Manuel Pastor cree que, incluso aun-

que se desconvoque el paro de los 

transportistas, en las próximas horas 

serían necesarias entre dos y cuatro 

semanas para volver a una cierta nor-

malidad y aventura problemas logís-

ticos en marzo y abril.

Manuel Pastor 
Director general de Efficold

«Necesitaremos semanas 
para volver a la normalidad»

Las empresas de aceite tampoco 

han escapado bien de este paro, ya no 

tiene almacenes para poder meter sus 

stocks y está perdiendo contratos en 

el mercado internacional a favor de 

Portugal, Italia o Turquia. Mientras 

tanto, la fábrica de pastas de Gallo en 

El Carpio (Córdoba) anunciaba esta 

semana su paralización por falta de 

espacio para seguir almacenando en 

su fábrica andaluza, donde cuenta 

con 128 empleados. 

Pero la rotura de la cadena de su-

ministros ha impactado también en 

la industria, parando gigantes como 

Acerinox en Los Barrios (Cádiz), com-

pañía que ha tenido que detener su 

producción porque los piquetes del 

transporte no permitieron meter en 

la planta una materia prima impres-

cindible para la acería como es la cal. 

No es la única industria afectada, ya 

que la última azucarera que opera 

todo el año en España, la fábrica que 

Azucarera tiene en Jerez de la Fron-

tera, paró por falta de materia prima  

«Si el paro continúa más días será 

una mala noticia que terminará re-

percutiendo en la recuperación eco-

nómica de Andalucía y España. Las 

empresas no tienen una economía de 

goma que se puede estirar de forma 

infinita. Lo que está claro es que este 

paro ya tiene unas consecuencias di-

rectas en las empresas, entre ellas la 

falta de tesorería por la rotura de la 

cadena de suministro», indica Julio 

Roda, director de Agrosevilla.  

La reactivación de la actividad 

cuando se desconvoque el paro pro-

vocará un colapso de la cadena de su-

ministros y un incremento de los fle-

tes para los exportadores. La situa-

ción será parecida a lo que vivimos 

cuando se disparó a demanda de bie-

nes y servicios tras el confinamiento 

del Covid. La normalidad parece algo 

lejano para las víctimas colaterales 

del paro de los tranportistas.  

Para muchas empresas, recuperar 

la normalidad será recuperar a los 

clientes que han perdido en estos días 

porque éstos se han buscado ya pro-

veedores alternativos. «El daño es in-

calculable», denuncia Antonio Agui-

lera, gerente de Polderfresh, quien 

afirma que «no entiendo por qué la 

ministra de Transportes, Raquel Sán-

chez, no se ha sentado a negociar con 

los convocantes del paro hasta doce 

días después del inicio de la protes-

ta. Le ha faltado talante a este Gobier-

no».

«Si la protesta continúa 
más días será una mala 
noticia que repercutirá en 
la recuperación económica 
de España y Andalucía» 

«No entendemos por qué la 
ministra de Transportes ha 
tardado doce días en 
sentarse a negociar con los 
convocantes del paro» 

«No llegan las materias 
primas a las obras pero si 
incumplimos plazos, nos 
sanciona la Administración»
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ANDALUCÍA

P
ARA estar donde estába-
mos hace casi dos semanas
–paro en un sector estraté-
gico con efectos colaterales

en muchos sectores, ERTE, infla-
ción, cientos de millones en pérdi-
das en el peor momento– hace fal-
ta haber cometido un error mayús-
culo de gestión de crisis desde el
Gobierno. Así ha sido. La reacción
ninguneando la representatividad
hasta que ha sido demasiado tar-
de, la descalificación ideológica de
la protesta y el desdén por sus
mensajes desde la peana, ha pro-
vocado un serio quebranto para la
ciudadanía y para el país. Y resul-
ta sencillo ver ahí el sello María Je-
sús Montero. Cómo no recordar
las movilizaciones sanitarias en
Andalucía, con Spiriman, después
de las fusiones hospitalarias. Allí
estaban los tres argumentos: que si
movimiento no representativo,
que si operación de la derecha, que
si desprecio por las protestas des-
de la soberbia de quien cree que el
poder da la razón. Demasiado pa-
recido a lo su-
cedido con la
Plataforma y
los camioneros
que trabajan a
pérdidas.

Nadia Calvi-
ño, con la pers-
pectiva del de-
sastre que ella
sabe bien el al-
tísimo coste
que va a tener, ha negado que el
Gobierno hubiera descalificado el
movimiento de protesta vinculán-
dolo a la ultraderecha, o más bien
que no le constaba. Pues bien, su-
cedió no una ni dos veces, sino
tres. La ministra del ramo, Raquel
Sánchez: “Este boicot organizado
por sectores minoritarios de ul-
tras, apoyados en muchos casos
por la ultraderecha”. La portavoz
del Gobierno, Isabel Rodríguez,
en un acto con Juan Espadas en
Sevilla: “Parece orientada precisa-
mente por los posicionamientos
de la ultraderecha”. Y María Jesús
Montero, ya sin matices, sin un
“parece”, a calzón quitado: “La ul-
traderecha está utilizando, desde
luego, y alentando y animando,
estas protestas para provocar ines-
tabilidad”, añadiendo que no iban
a permitir que se mantenga este
boicot alentado claramente por la
ultraderecha que coquetea con las
aspiraciones de Putin. Spiriman II
Parte.

Finalmente Moncloa ha dado
orden de acabar con el desastre, y
todavía tras anunciar el acuerdo
“histórico” (mismo adjetivo para
la oferta de 500 millones, y de
1.000), la ministra ha tenido que
claudicar y recibir a la Plataforma
asumiendo que han sometido al
país a una tensión social, a pérdi-
das importantísimas a golpe de
sostenella y no enmendalla con una
versión por demás absurda, toda
vez que genera una profecía auto-
cumplida: si sostienes que la pro-
testa es de la ultraderecha, y la
protesta tiene éxito, proyectas que
la ultraderecha le ha doblado la

muñeca al Gobierno. Es exacta-
mente el error con Spiriman.
Cuando se acusaba al PP de mover
aquellas mareas, y en el PP ironi-
zaban asombrados: “¡Ya quisiéra-
mos nosotros ser capaces de sacar
a sesenta mil personas! ¿Cuándo
lo hemos hecho?”. Le han dado a
Vox un protagonismo y un éxito
por pura soberbia.

Todo este error tiene el sello
MJMontero, aunque esa clase de
miopía en el poder no sea exclusi-
va suya en este o cualquier otro
Gobierno. Además del caso para-
lelo de las mareas blancas, por el
que muchos en el PSOE andaluz
atribuyen a la ministra de Hacien-
da la espiral para la pérdida del po-
der, a María Jesús Montero se le ha
visto reiteradamente esa inclina-
ción a pensar que sus consignas es-
tán por encima de la realidad, dis-
puesta a negar ésta sin miramien-
tos en muchas ocasiones, como
con el IVA de las mascarillas o con
el superávit de los ayuntamientos.
Y la realidad siempre acaba por
abrirse paso.

UNICAJA, AQUÉ
ESTAMOSESPERANDO

El proyecto de la Caja Única, fo-
mentando las fusiones entre las
cajas andaluzas acabó tristemente
en una Única Caja. Paradójica-
mente llamada Unicaja. A la invi-
tación apremiante del último Go-
bierno Chaves, la mayoría de ges-
tores políticos de las cajas prefirie-
ron pactar fuera de Andalucía an-
tes que con otra caja andaluza ma-
yor: la miopía provinciana unida
al populismo provocó aquel de-

senlace. Algún destacado presi-
dente de caja ha contado, no obs-
tante, que también desde la Junta
a veces cometieron el error de
priorizar intereses del partido en
otras comunidades. En fin, sólo
Unicaja conservó su entidad y su
identidad con la buena gestión de
un malagueño de Marchena lla-
mado Braulio Medel, que ahora
es el Enemigo Público número 1.
Desde la Fundación Unicaja, con el
mayor paquete accionarial y cua-
tro asientos en el consejo, está so-
metiendo a la caja a un estrés peli-
groso al apoyar al bloque asturia-
no del minoritario Liberbank sub-
virtiendo los pesos desde la cegue-
ra del fulanismo.

Esta semana, el Parlamento an-
daluz ha votado solicitar a la mi-
nistra Calviño que Medel sea cesa-
do. Desde el Gobierno andaluz
también creen que no cabe con-
temporizar más. Elías Bendodo le
recordaba la importancia de saber
irse, señalándole la puerta de sali-
da, tras encajar la traición del ex
árbitro Antonio Jesús López Nieto,
al que Medel premió con la presi-
dencia del club de baloncesto y
ejerce de voz de su amo. El presi-
dente andaluz, visiblemente irri-
tado, advirtió que San Telmo será
“terriblemente beligerante” con el
vaciado de Unicaja, y añadió
Juanma Moreno que “el Gobier-
no andaluz no tiene capacidad pa-
ra decidir la idoneidad o no del
presidente de la fundación banca-
ria, pero la vicepresidenta econó-
mica sí la tiene. ¿A qué estamos es-
perando?”. A-qué-es-ta-mos-es-
pe-ran-do.

No ha habido que exclamar
Quousque tandem abutere, Na-
dia, patientia nostra? porque
Calviño ha reaccionado con una
carta demoledora expresando
“serias dudas” sobre “la necesa-
ria idoneidad y honorabilidad”
de Medel para desempeñar sus
funciones. Da dos meses para
que se haga un informe indepen-
diente. Pero lo esencial es que el
Protectorado de entidades ban-
carias advierte que tiene facul-
tad para impugnar y que remiti-
rá a la Fiscalía cualquier indicio
de ilícito. En el escrito enviado al
Banco de España y al Banco Cen-
tral Europeo se destaca que la in-
formación que solicitaron a prin-
cipio de año a la Fundación “po-
ne de manifiesto un deterioro de
la gobernanza” en la presidencia
de Medel. Así está la cosa en la
gran caja andaluza, quinta enti-
dad de España.

Los dos grandes partidos han
ido a tientas, previsiblemente
por temor a añadir sacudidas pe-
ligrosas, y la mayor determina-
ción ha venido de Izquierda Uni-
da, o Unidas Podemos, y después
de Vox. Pero no caben miramien-
tos. La idoneidad de Medel está
seriamente en entredicho por
Gobierno, Junta, Diputación y
Ayuntamiento; por la Comisión
Nacional del Mercado de Valores,
Banco de España y Banco Central
Europeo con desconcierto; por
entidades territoriales, patronos,
medios, sociedad civil... Es posi-
ble que a Braulio Medel, frisando
los 75, ya lejos de casi todas las
pasiones humanas, le esté resul-

tando incluso apasionante desa-
fiar al sistema en una última cru-
zada. Esto no es juego. Pues eso:
¿a qué estamos esperando?

GRIÑÁNSALEDELARMARIO

“Chaves y yo pasamos a ser unos
cadáveres políticos que nadie
querría tener en su armario” es-
cribe José Antonio Griñán, ex
presidente andaluz, en su libro
Cuando ya nada se espera (Gala-
xia Gutenberg), donde sale de
ese armario entre la memoria, el
ensayo y la autoficción. Estos li-
bros rara vez se escriben para
ajustar cuentas con los hechos;
más bien para ajustar cuentas
con algunas personas. Griñán es-
tá motivo casi siempre por bue-
nos sentimientos, aunque ese no
suele ser el material de la verdad.

El ex presidente andaluz es un
hombre intelectualmente sólido, a
veces con la tentación de andar so-
bre las aguas del Guadalquivir,
que trata de poner las cosas en su
sitio. Exactamente “su” sitio. De

momento ha
trascendido
mediáticamen-
te un episodio
menor, aunque
no para él: la
supuesta confe-
sión de un diri-
gente popular
diciéndole “es-
tás muy equivo-
cado; a ti no te

jodió Zoido, sino Javier Arenas”.
Estos episodios apócrifos tiene un
riesgo: si no resultan verosímiles,
transmiten pérdida de credibili-
dad a todo el libro. Por lo demás,
aparte de relatar a sus hijos que la
aventura política es noble y vale la
pena, para la ciudadanía queda el
blanqueo imposible del escándalo
de los ERE por el que ha pagado un
alto precio, y aún pagará más. No
es un asunto que pueda enfocarse
sosteniendo que él no se llevó na-
da, porque además es incierto:
asegurarse el poder con un siste-
ma clientelar es un modo de lle-
varse algo importante, él y todos
los implicados. De cualquier mo-
do, el escándalo ciertamente tras-
ciende a sus actores, pero el relato
preciso de la inercia política colec-
tiva que llevó a construir ese de-
sastre, con todas sus implicacio-
nes, es lo que está pendiente.

El secreto al hacer memoria –es-
cribía Roger Martin du Gard,
aquel extraño Nobel de Literatura
con un puñado de libros sobre Los
Thibault– está en saber elegir lo
que debe olvidarse. El maestro
Manuel Alcántara, dotado de
una gran sabiduría arábigo-an-
daluza, nunca dejaba de repetir
“se necesita muy buena memoria
para llegar a olvidar”. Para otros
condenados a la espera de que el
Tribunal Supremo se pronuncie
en unas semanas, no es momen-
to de agitar el asunto; para Gri-
ñán hay una condena de cárcel
amenazante. Y eso, seguramente
eso, explica que él haya preferido
anticiparse a ofrecer su relato an-
tes de la sentencia firme.

DIEZ NEGRITAS TEODORO LEÓN GROSS

5

El desastre del transporte...
tan María Jesús Montero

FERNANDO ALVARADO / EFE

María JesúsMontero, en una comparecencia pública reciente.
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

El sector de la aceituna de mesa no le-

vanta cabeza. Y no será por falta de vo-
luntad, pues las empresas aceituneras 

están poniendo todo y más de su par-

te, pero cada vez son más los frentes 

abiertos en el olivar de verdeo.  

El más antiguo es el conflicto en Es-

tados Unidos con la aceituna negra es-

pañola, que afecta especialmente a las 

empresas andaluzas y sevillanas, dado 

que éstas representan el 84,1% de la pro-

ducción nacional. 

Cabe recordar que la gran mayoría 

del sector sigue sufriendo aranceles del 

35% y que sólo se ha rebajado por un 

año para cinco industrias. Esta situa-

ción ha provocado ya pérdidas de más 

del 70% de las exportaciones de aceitu-

na negra española a Estados Unidos, o 

lo que es lo mismo, alrededor de 150 mi-

llones de euros. 

A esto se suma la guerra en Ucrania. 

La aceituna de mesa es uno de los prin-

cipales productos que Andalucía ex-

porta a Ucrania y Rusia, con ventas por 

valor de 34,2 millones de euros a am-

bos países durante 2021. Y es que en 

Ucrania, el crecimiento del consumo 

de aceituna de mesa en el último año 

ha sido del 15%, situándose las expor-

taciones en los 6 millones de kilos de 

aceituna neta. En el caso de Rusia, el 

crecimiento fue en 2021 del 9%, con un 

consumo de más de 20 millones de ki-

los, y el 85% aproximadamente es acei-

tuna española. 

Tras el estallido del conflicto béli-

co el sector afronta la parálisis total 

en los envíos a Kiev y a Moscú, con las 

consiguientes pérdidas económicas.  

Pero por si esto no fuese ya suficien-

te, en las últimas semanas, el sector 

se ha visto también seriamente perju-

dicado por la huelga del transporte en 

España. De hecho, la industria aceitu-

nera se ha visto obligada a la parali-

zación de su actividad ante la falta de 

suministros que ha ocasionado la huel-

ga de los transportistas. 

El secretario general de la Asocia-

Los aranceles, la guerra y la huelga 
del transporte golpean a la aceituna

∑ El sector del verdeo 
pierde, otra vez, cuota 
de mercado a favor de 
Marruecos o Portugal

AL GRANO 

ción Española de Exportadores e In-

dustriales de Aceitunas de Mesa (Ase-

mesa), Antonio de Mora, ha explicado 

las consecuencias directas que este 

parón ha provocado en el sector y ha 

asegurado que «las empresas han ido 

cesando su actividad y estimamos que 

esto ya afecta a 1.500 empleos, pudien-

do llegar a 7.000 muy pronto si no se 

encuentra una solución». 

Esta situación ha afectado a la co-

mercialización, pues ante la imposi-

bilidad de dar salida a la mercancía, 

«la aceituna de mesa de otros países 

le está ganando terreno a la española 

en los mercados internacionales».  

Y es que «si no se puede exportar, se 

sustituye nuestra aceituna de mesa por 

la de Marruecos, Turquía y Portugal en 

los principales mercados exteriores», 

ha denunciado Antonio de Mora.

Industria de aceituna de mesa  // ABC

Las trabas a la exportación 
de la aceituna de mesa 
española están siendo 
aprovechadas por países 
competidores
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

La consejera de Empleo, Formación y 

Trabajo Autónomo de la Junta de Anda-

lucía, Rocío Blanco, advirtió ayer de que 

el paro del transporte de mercancías 

por carretera, junto con los elevados 

precios de la electricidad, el gas y los 

combustibles, ya tienen como conse-

cuencia que hay «anunciados más de 

400 ERTE» en Andalucía para la sema-

na que viene. La consejera señaló ayer 

en Córdoba que el paro del transporte 

ha creado «cierta incertidumbre» res-

pecto a «cuánto puede a afectar», si bien 

«lo que sí es cierto es que va a afectar al 

crecimiento», pues habrá « un menor 

PIB» y también «una menor creación 

de empleo», mientras que «la tasa de in-

flación, que ya la tenemos en el 7%, y se 

está aventurando a que pueda llegar a 

los dos dígitos».  

Los empresarios del metal de Sevilla 

pidieron esta semana a la autoridad la-

boral que los ERTE por falta de sumi-

nistros derivados del paro de transpor-

tistas puedan ser tramitados por fuer-

za mayor, es decir, por hechos o 

acontecimientos involuntarios, impre-

visibles, externos al círculo de la empre-

sa que imposibilitan temporalmente la 

actividad laboral, o bien por impedi-

mentos o limitaciones en la actividad 

normalizada de la empresa que sean 

consecuencia de decisiones adoptadas 

por la autoridad pública competente, 

incluidas aquellas orientadas a la pro-

tección de la salud pública.  
Las empresas andaluzas que no ten-

gan sedes en distintas comunidades au-

tónomas que quieran presentarse un 

ERTE pueden hacerlo ante la Conseje-

ría de Empleo de la Junta o hacerlo en 

la oficina virtual de la Administración 

andaluza. Para las empresas que soli-

citen el ERTE por causa de fuerza ma-

yor, el plazo de resolución es de 5 días, 

siendo el silencio positivo interpretado 

como favorable a la solicitud formula-
da. En ese caso, el Estado paga el 90% 

de las cuotas de la Seguridad Social. Si 

el ERTE se tramita por causas econó-

micas, técnicas, organizativas o de pro-

ducción, la empresa tendría que comu-

nicarlo a los sindicatos y en caso de apro-

barse, el Estado sólo paga el 20% de las 

cuotas de la Seguridad Social. 

En febrero había en Andalucía 4.297 

empresas con Expedientes de Regula-

ción Temporal de Empleo (ERTE), 143 

menos que en el mes de enero, según 

datos del Ministerio de Seguridad So-

cial. Las empresas con ERTE por Covid 

se sitúan en 3.983. Los trabajadores ac-

tualmente con suspensión temporal de 

sus contratos en Andalucía son 13.726 

personas, siendo Málaga la provincia 

con más empleados en ERTE (4.675 per-

sonas), seguida de Sevilla (3.220). 

Sobre el acuerdo alcanzado por el Go-

bierno y algunas patronales del trans-

porte, el consejero de la Presidencia, Ad-

ministración Pública e Interior de la 

Junta de Andalucía, Elías Bendodo, de-

claró ayer que llega «tarde y cojo», ins-

tando a que «sea cuanto antes la apli-

cación y sobre todo que llegue a todos 

los sectores de la población», que tam-

bién sufren el aumento de los hidrocar-

buros.  Por su parte, el secretario gene-

ral del PSOE de Andalucía, Juan Espa-

das, reclamó ayer a los transportistas 

«sentido común y altura de miras» y 

dijo que «por parte de los transportis-

tas toca recuperar la normalidad y res-

tablecer los canales de abastecimien-

to».

La Junta espera para 
la próxima semana 
400 ERTE por el paro 
de los transportistas

∑ Bendodo dice que el 
acuerdo del Gobierno 
con las patronales 
llega «tarde y cojo»

Caravana de camiones en protesta por la subida de los carburantes  // R. DOBLADO

El socialista Juan Espadas 
pide a los transportistas 
«alturas de miras» y dice 
que tras el acuerdo «toca 
recuperar la normalidad»
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M. MOGUER 

SEVILLA 

A
ndalucía ha superado, por pri-
mera vez en su historia, el me-
dio millón de empleados pú-
blicos. La comunidad tiene, en 

concreto, 507.607 personas que cobran 
su nómina del Estado, del gobierno re-
gional o de un ayuntamiento. El grupo 
más numeroso tiene como jefe a la Jun-
ta de Andalucía: son 304.829. La admi-
nistración andaluza también marca un 
hito en sus recursos humanos porque 
nunca antes había superado la barre-
ra de los 300.000 trabajadores.  

Poner en contexto el tamaño de la 
administración andaluza es complica-
do. Hay que ir directamente a la lista 
de las mayores empresas de España 
para encontrar cifras parecidas. En el 
número uno está ACS, con 191.000 tra-
bajadores. Le sigue Inditex, con 174.000. 

¿Y la Junta? 304.829. Es decir, hay que 
sumar las plantillas de las dos compa-
ñías con más personal del país para en-
contrar un número similar de nóminas.  

Según el último Boletín Estadístico 
del Personal al Servicio de las Admi-
nistraciones Públicas, documento ela-
borado por el Registro Central de Per-
sonal del Ministerio de Política Terri-
torial, Andalucía lleva 20 años viendo 
cómo crecen los trabajadores al servi-
cio de la administración. De esta for-
ma, si en 2003 había algo más de 433.000 
empleados públicos en la comunidad, 
ahora son más de medio millón. El cre-
cimiento es del 17 por ciento en dos dé-
cadas.  

Pero, ¿crecen todos los empleados 
por igual? De ninguna forma. Donde 
más se ha contratado en este tiempo, 
con muchísimas diferencia, es en la Jun-
ta de Andalucía. Así, la administración 
regional tenía en 2003 a 216.000 traba-

Andalucía supera 
por primera vez 
el medio millón 
de empleados 
públicos
∑ La comunidad, sin embargo, está entre 

las regiones de España con menor 
proporción de funcionarios  

∑ La pandemia ha hecho crecer el 
número de nóminas que se pagan 
desde la Junta hasta un 12 por ciento 

Evolución del número de empleados
públicos en Andalucía

Ch. García / ABC SEVILLA

2003

85.740

216.196

114.082

433.696

2006

85.141 (-0,6%)

243.825 (+12,7%)

122.444 (+7,3%)

469.933
(+8,3%)

2013

92.749 (+8,9%)

235.342 (-3,4%)

116.433 (-4,9%)

470.488
(+0,1%)

2019

83.771 (-9,6%)

269.807 (+14%)

126.597 (+8,7%)
480.175
(+2,0%)

2021

2022
(respecto a 2003)

84.011 (+0,2%)

-2% +41%

304.829 (+12%)

118.767 (-6,8%)
507.607
(+5,7%)

Estado

CC. AA.

Local

TOTAL

+4,1% +17%

E
l balance de costes de la au-
tonomía que publica hoy 
este periódico obliga a con-

siderar caro, incluso prohibitivo, 
el régimen autonómico. Pocos 
hubieran imaginado siquiera, al 
principio del proceso de cambio, 
que gobernar la región acabara 
exigiendo soportar el peso de me-
dio millón de empleados públi-
cos —más de 300.000 de los cua-

les en la nómina de la Junta— lo 
que convierte al tinglado políti-
co en el primer empleador de An-
dalucía y ése no es un buen dato. 
Sólo en los tres últimos años del 
pasado «régimen», es decir, en 
los amenes del susanismo, la Jun-
ta tuvo que pagar ¡80 millones! 
de euros en despidos improce-
dentes, dato que está sugiriendo 
con vehemencia el fracaso de 
nuestra organización burocráti-
ca y, en especial, su desenfadada 
tendencia al clientelismo. La ade-
cuación racional de semejante 
sistema va a resultar, lamenta-
blemente, difícil si no imposible.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Cara autonomía 

belmonte@andalunet.com
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jadores. A finales el año pasado, esto es, 
casi 20 años más tarde, había supera-
do los 304.000. Es decir, la Junta ha su-
mado un 41 por ciento de trabajadores 
en ese tiempo. 

Sin embargo, ese crecimiento no es 
sostenido. Entre el año 2006 y 2013 se 
produjo un descenso —el único de la 
serie histórica— en los empleados a car-
go de la Junta. La razón es clara: la cri-
sis económica. Entonces, y para recor-
tar gastos, el Gobierno central cortó el 
grifo de las contrataciones.   

Menos trabajadores 
Sin embargo, ese es el único periodo de 
los últimos 20 años en que el personal 
de la Junta desciende. Entre 2003 y 2006, 
en pleno boom inmobiliario, la planti-

lla de la administración andaluza cre-
ció un 12,7 por ciento. La salida de la 
crisis del ladrillo provocó que entre 2013 
y 2019 subiera otro 14 por ciento, el ma-
yor alza de la serie. Y la crisis del Covid, 
que llevó a contratar a miles de docen-
tes y sanitarios para hacer frente a los 
problemas de la pandemia, ha vuelto a 
engordar la nómina de empleados de 
la Junta. Así, entre 2019 y 2021 los tra-
bajadores públicos andaluces han cre-
cido otro 12 por ciento. 

También ha crecido en estos años la 
plantilla de las administraciones loca-
les. Un 4,1 por ciento, para ser exactos. 
Durante la bonanza económica de pri-
meros de siglo subieron con fuerza, ba-
jaron con la crisis y rebotaron con igual 
ímpetu después.   

¿Y la Administración Central del Es-
tado? En leve retirada. De 85.740 em-
pleados públicos estatales que había 
en Andalucía en 2003 han pasado a 
84.110, una caída del 2 por ciento. Aquí 
se da, además, una curiosidad. Con la 
crisis de 2008 subieron un 8,9 por cien-
to y bajaron un 9,6 por ciento al llegar 
la bonanza económica. Este desajuste, 
sin embargo, puede explicarse por la 
lentitud en la convocatoria de plazas y 
ejecutar procesos de selección una vez 
que se permitió la contratación al aca-
bar el período de recesión que pasó Es-
paña hasta, aproximadamente, 2018.  

Extremadura y Baleares 
Las cifras de personal que se manejan 
en la administración en Andalucía son 
superlativas. Sin embargo, resultan me-
nos llamativas cuando se ponen en con-
texto. ¿Hay muchos empleados públi-
cos en Andalucía? Para responder a esa 
pregunta basta con comparar con el 
resto de las comunidades autónomas.  

Si se hace una media de número de 
trabajadores en la administración por 
cada cien habitantes, resulta que An-
dalucía, lejos de tener muchos emplea-
dos públicos está, de hecho, en la cola 
de España. Así, a la cabeza está Extre-

madura. Con un millón de habitantes, 
su administración regional tiene 51.227 
empleados. 

Eso supone que la comunidad extre-
meña tiene 5,1 empleados públicos por 
cada cien habitantes. Le siguen Casti-
lla y León, Cantabria y Navarra, con 4,2 
trabajadores en la administración por 
cada cien habitantes, respectivamen-
te. En el polo opuesto están las comu-
nidades con menos empleados públi-
cos. Lidera esa lista Islas Baleares, con 
2,6 y le sigue Cataluña, con 2,7. Después 
están la Comunidad de Madrid (3 em-
pleados públicos por cada cien mil ha-
bitantes); Comunidad Valenciana y Ca-
narias (3,2) y Andalucía, con 3,5. 

Esta escala se mantiene casi igual 
cuando los datos que se toman son 
los del total de trabajadores públicos, 
nacionales, regionales y locales. En 
ese caso Andalucía tiene, por prime-
ra vez en su historia, más de medio 
millón. Suena a una cifra enorme. Pero 
es que, en términos relativos son 5,97 
por cada cien habitantes. ¿Dónde hay 
más? Castilla y León y Aragón, am-
bos con 7,3. Donde menos, en Catalu-
ña, con 4,3.  

Más allá de las cifras, que desvelan 
cómo Andalucía no está, ni de lejos, 
entre las zonas donde más nóminas 
públicas se pagan, hay que tener en 
cuenta que esos trabajadores son los 
que sostienen los servicios públicos. 
Son personal sanitario en los centros 
de salud, los bomberos que atienden 
las emergencias, las personas que se 
encargan de la gestión de las ayudas 
y de tramitar permisos para abrir ne-
gocios.  

Según explican en la Consejería de 
Presidencia, Administración Pública 
e Interior, el crecimiento de personal 
público en la comunidad «demues-
tran la apuesta incuestionable del Go-
bierno» de Juanma Moreno «por re-
forzar los servicios sociales, más en 
un contexto de pandemia como el que 
venimos afrontando desde el 2020, 
haciendo especial incidencia en la Sa-
nidad y la Educación pública». Aña-
den que, en un año, el número de pro-
fesionales sanitarios en Andalucía ha 
crecido un 18 por ciento. Lo mismo 
ocurre con la Educación, cuyos pro-
fesionales han aumentado un 11 por 
ciento, 10.997 más respecto a 2020. 

Empleados entran en Torretriana, 

sede de la Junta de Andalucía en 

Sevilla  // MJ LÓPEZ OLMEDO

Con la crisis del Covid-19, 
Andalucía se vio obligada a 
reforzar sus servicios públi-
cos. Esto fue especialmente 
evidente en Sanidad, donde se 
contrataron miles de trabaja-
dores. Hasta 20.000 personas 
entraron a trabajar en el 
Servicio Andaluz de Salud 
para ayudar en la gestión de la 
pandemia. La mayoría de ellos 
—12.000, concretamente —van 
a mantener su puesto hasta 
final de año al menos. Tam-
bién se incrementó la planti-
lla pública en los centros 
educativos. Más de 7.000 
docentes se incorporaron a 
las aulas para reducir ratios y 
hacer frente a los desdobles 
por la simultaneidad de clases 
presenciales y telemáticas. 
Todos ellos, explican desde la 
Consejería de Educación, se 
mantienen en su puesto 
aunque la crisis del Covid 
haya reducido su impacto. A 
esas incorporaciones extraor-
dinarias hay que sumar los 
procesos de oposiciones que 
hay previstos. El más inme-
diato —y también el más 
numeroso— es el de maestros. 
Hay sobre la mesa, señalan 
desde el departamento que 
dirige Javier Imbroda, 2.538 
plazas para dicho cuerpo. No 
es el único proceso que van a 
vivir los empleados públicos 
este año. En el caso de Salud, 
la consejería anunció el 
mayor concurso de traslado 
de su historia, con más de 
24.000 plazas afectadas. La 
función pública, que pueda 
parecer una maquinaria lenta, 
se mueve. Y lo hace para 
incorporar personal en 
momento de crisis, para 
contratar recursos humanos 
y, también, para que los 
empleados de la Junta puedan 
trabajar más cerca de su casa. 

Crece el empleo 
público aunque la 
pandemia remita

La comunidad ha roto 
también el techo de los 
300.000 trabajadores en la 
Junta de Andalucía, según 
datos del Gobierno central
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Diego J. Geniz

Las renuncias de herencias re-
gistran un récord. La mortalidad
provocada por el Covid y las
deudas de los causantes (falleci-
dos) están detrás de un incre-
mento cercano al 30% en estas
repudiaciones. Se trata del dato
más destacado del balance rea-
lizado por el Colegio Notarial de
Andalucía, relativo a 2021, un
año en el que, además, ha de
subrayarse la subida en el núme-
ro de testamentos y en la acepta-
ción de herencias y legados, au-
mentos que también han de rela-
cionarse con la situación pandé-
mica que se ha sufrido.

Los datos aportados por la ins-
titución notarial conciernen a to-
da la comunidad autónoma. A ni-
vel regional, el número de renun-
cias de herencias ha llegado a
11.036. Esta cifra supone un cre-

cimiento respecto a 2020 del
28,7%. Aquel ejercicio las repu-
daciones alcanzaron las 8.575,
un dato levemente inferior al de
2019 y 2018, años que continua-
ron con la tendencia alcista ini-
ciada la década anterior. En este
sentido, la serie se remonta a
2007, año en que estalló la crisis
económica. En aquel entonces
las renuncias no superaban las
1.465. Cuando han pasado 15
años, dicha cantidad se ha dispa-
rado más de un 650%. Porcenta-

jes que, según Manuel Seda Her-
mosín, vicedecano del Colegio
Notarial de Andalucía, son extra-
polables a la provincia de Sevilla.

Frente a estas renuncias, las
herencias aceptadas alcanzaron
en 2021 las 54.446, una cifra bas-
tante superior. Sin embargo, el
crecimiento interanual se limitó
al 17,68%. Desde 2007 el aumen-
to se queda muy lejos del regis-
trado en las repudiaciones:
54,15%. Esta diferencia también
se observa en el número de testa-

mentos realizados ante notario
en la comunidad autónoma. El
año pasado concluyó con
124.407, una subida respecto a
2020 del 16%. Si el dato se com-
para con el principio de la serie,
el incremento fue del 33,35%.

¿A qué se debe que las renun-
cias de herencias se disparen
mientras las otras dos activida-
des muestran subidas hasta cier-
to punto contenidas? Manuel Se-
da Hermosín aporta las claves
que están detrás de este incre-

mento tan significativo. En pri-
mer lugar, deben tenerse en
cuenta los motivos personales
que pueden llevar a un descen-
diente, ascendiente o cónyuge al
repudio. Hay quien lo hace para
beneficiar a sus hijos o a un her-
mano o persona que ha estado al
cargo del fallecido los últimos
años de vida.

Por otro lado, se encuentran
las condiciones fiscales, aunque
aquí el notario Seda realiza una
apreciación. Hasta hace relativa-

mente poco las renuncias por
parte de los descendientes direc-
tos (el grupo antes citado) se de-
bía al impuesto de sucesiones
que aplicaba la Junta de Andalu-
cía y que en las herencias de poca
liquidez resultaba bastante gra-
voso. Debe recordarse que se
aplicaba con un coeficiente muy
alto. Ahora, tras las últimas mo-
dificaciones introducidas, ese re-
chazo procede mayormente de
beneficiarios y parientes indirec-
tos, puesto que los descendien-

● Las repudiaciones aumentan un 30% en un año, mientras que los legados aceptados
sólo lo hacen un 17% ● Los notarios aconsejan asumir la herencia a beneficio de inventario

Las deudas y el Covid disparan
las renuncias a las herencias

LA ACTIVIDAD NOTARIAL LOS EFECTOS DE LA PANDEMIA

Las repudiaciones han
aumentado un 650%
desde 2007, año previo
a la crisis económica

“Una válvula de escapepara las bodaspandémicas”Una de las novedades más
importantes que aportó el
año 2021 a la actividad nota-
rial fueron los expedientes
matrimoniales. En este pun-
to, el vicedecano del Colegio
Notarial de Andalucía, Ma-
nuel Seda Hermosín, detalla
que desde 2015 los fedata-
rios celebran bodas, pero no
podían instruir el expediente
previo, que acredita que los
cónyuges reúnen los requisi-
tos de capacidad y la ausen-
cia de impedimentos para ca-
sarse. Hasta 2020 este expe-
diente quedaba en manos del
Registro Civil, pero a partir

JUAN CARLOS MUÑOZ

Una notaría del centro de Sevilla, donde la actividad es incesante.

boda y para planear todo lo
que la celebración conlleva”,
explica Manuel Seda Hermo-
sín. Las notarías también han
acogido un importante núme-
ro de enlaces matrimoniales
durante el año 2021, debido a
que las restricciones vigentes
el año anterior impidieron la
celebración de muchas bo-
das, que se pospusieron has-
ta que hubo una mejor situa-
ción sanitaria. La tasa a pa-
gar en una notaría oscila en-
tre los 100 y 150 euros. “He-
mos sido para los registros
civiles una válvula de esca-
pe”, añade Seda.

D. S.

Boda celebrada en una notaría.

del año pasado se sumó a las
competencias de las notarías,
donde las solicitudes han lle-
gado “a mansalva”, según re-
cuerda Seda. Y ello, pese a que
en el Registro Civil dicho docu-
mento es gratuito, mientras
que en las notarías puede cos-
tar entre 150 y 200 euros. La
clave de la demanda está en
que el trámite se acorta en el
tiempo. “Los novios están dis-
puestos a pagar con tal de no
esperar, pues se trata de un re-
quisito fundamental para la
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tes, ascendientes y cónyuges es-
tán exentos de tributar el primer
millón de euros de la herencia y
logran una bonificación del 99%
de la cuota en los siguientes.

En opinión de Seda –ya que en
la repudiación no se especifica la
causa– las deudas del fallecido
son las que provocan el mayor
número de renuncias. El temor
del beneficiario de la herencia a
tener que hacer frente al pasivo
con su patrimonio explica el au-
mento. Conviene aquí hacer dos
puntualizaciones. La primera es
el incremento de las deudas de
los causantes, una situación que
se convirtió en permanente a
partir de la crisis de 2008 y que
aún no se ha logrado superar. La
segunda es la necesidad de que la
ciudadanía conozca la posibili-
dad de aceptar la herencia a be-
neficio de inventario.

Con esta figura, los beneficia-
rios sólo pagan el pasivo con lo
heredado, sin comprometer sus
bienes personales. Se trata de un
procedimiento que se lleva a ca-
bo ante notario desde 2015,
cuando entró en vigor la Ley de
Jurisdicción Voluntaria. Hasta
entonces la competencia era
esencialmente judicial, lo que
alargaba los plazos y obligaba a
contratar abogado y procurador.
Ahora los fedatarios dan las indi-
caciones a los clientes para cal-
cular el patrimonio heredado y
qué porcentaje deben destinar
para saldar los débitos contraí-
dos por el causante. Para ello, los

colegios notariales de España
llevan años reclamando que pue-
dan acceder al registro de las
deudas bancarias, petición que
ha caído en saco roto.

Seda anima a los sevillanos a
optar por esta fórmula antes que
a la renuncia pura. “Muchas ve-
ces se desconoce que el valor de
los bienes supera al de las deu-
das”, advierte el vicedecano de
los notarios andaluces, que
abunda en que cuando se repu-
dia una herencia se llama a los si-

guientes parientes del finado
hasta el cuarto grado colateral
(primos hermanos). Si nadie la
acepta, el patrimonio pasa a ma-
nos del Estado, que siempre reci-
be la herencia a beneficio de in-
ventario, sin que le grave el pasi-
vo. Algunas autonomías también
obtienen parte de estos bienes.

“Los ciudadanos no deben te-
ner miedo a acudir al notario.
Además de fedatarios públicos,
somos asesores para que se tome
siempre la mejor decisión en las
distintas circunstancias”, mani-
fiesta Seda, que apunta a un cuar-

to factor en el aumento de las re-
nuncias: la alta mortalidad pro-
vocada por el coronavirus. “Tras
el fallecimiento se establece un
periodo de seis meses para la li-
quidación de los impuestos, si se
renuncia antes de este tiempo, no
se gravan, de ahí la premura en
este procedimiento, algo que no
ocurre con las aceptaciones, don-
de se pagan los tributos y luego
los herederos se ponen de acuer-
do en el reparto”, explica el vice-
decano de los notarios andaluces.

El estallido de la pandemia en
2020 apenas tuvo repercusión en
las notarías sevillanas, pues du-
rante el confinamiento se consi-
deró una actividad esencial, por
lo que siguieron prestando servi-
cio, aunque para unas funciones
muy limitadas, que incluían tes-
tamentos en situaciones compro-
metidas, pólizas bancarias de Co-
vid y actuaciones notariales en si-
tuación de urgencia. Quedaron
aparcadas durante ese periodo
las firmas de compraventa y las
herencias no contempladas en
los supuestos anteriores.

Respecto a las previsiones de
2022, Seda estima que las renun-
cias continuarán al alza, al igual
que la evolución de las herencias
aceptadas y los testamentos: “Los
números de los dos primeros me-
ses del año coinciden con los de
2021. Con la pandemia, nos he-
mos concienciado de lo importan-
te que es dejarlo todo dispuesto”.

JUAN CARLOS MUÑOZ

Manuel Seda Hermosín, vicedecano del Colegio Notarial de Andalucía.

Los colegios notariales
exigen el acceso a
las deudas bancarias
de los causantes

La altamortalidad
provocada por el
coronavirus también ha
disparado las renuncias

LAS CLAVES

5

Tendencia alcista
Hasta 2007 las renuncias a he-
rencias en la provincia de Sevi-
lla no alcanzaban las 1.500.
Con la crisis económica esta ci-
fra fue subiendo, una tendencia
alcista que se ha disparado en
2021, algo a lo que ha contri-
buido la pandemia del Covid.

Comparación
El número de herencias acep-
tadas sigue siendomayor al de
las repudiaciones (54.446 fren-
te a 11.036). Sin embargo, el
crecimiento de las segundas es
muchomás acusado que el de
las primeras. Las aceptaciones
aumentaron en 2021 un 17%,
mientras que las renuncias lo
hicieron en casi un 30%.

Las causas
Varios factores empujan a re-
nunciar a la herencia. Están los
motivos personales y los fisca-
les (especialmente para los pa-
rientes lejanos, pues en los
cercanos el impuesto de suce-
sión ya no resulta gravoso), pe-
ro sobre todo pesa el temor a
que las deudas recibidas ten-
gan que pagarse con patrimo-
nio personal, algo que no ocu-
rre si la aceptación se realiza a
beneficio de inventario.
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Javier Arenas y Virginia Pérez en un acto del PP  // VANESSA GÓMEZ

ALBERTO GARCÍA REYES SEVILLA 

L
A paz que supuestamente lle-
gó al PP de Sevilla hace justo 
un año tras el congreso pro-
vincial ha sido un trampan-

tojo. Sin Teodoro García-Egea man-
dando en Madrid, la presidenta Virgi-
nia Pérez vuelve a estar en una posición 
de máxima debilidad frente al sector 
del partido que gestiona Javier Arenas, 
el padre político de la mayoría de sus 
actuales enemigos internos. Pérez ganó 
ese congreso con la oposición rotun-
da de Juanma Moreno, que impulsó 
como candidato al alcalde de Carmo-
na, Juan Ávila, en un pulso que el pre-
sidente andaluz planteó a Pablo Ca-
sado. El plan de García-Egea para con-
trolar el partido pasaba por mandar 
en las provincias, aminorando así el 
poder de los barones regionales. Sevi-
lla fue una plaza clave en esa pugna, 
de ahí que Moreno se resistiese en un 
congreso que terminó como el rosario 
de la aurora. Virginia Pérez sólo tenía 
el apoyo de Génova, que fue suficien-
te para ganar, pero la salida de su men-
tor y la llegada de Alberto Núñez Fei-
jóo lo cambia todo. 

Es muy significativo en este senti-
do que el congreso nacional que va a 
elegir al gallego como nuevo presiden-
te del PP se vaya a celebrar el próxi-
mo fin de semana en Sevilla, donde la 
batalla local ha sido escandalosa has-
ta hace apenas unos meses. El respal-
do de Feijóo a Moreno explica esta de-
cisión, que sitúa a Virginia Pérez de 
nuevo en la cuerda floja porque los mo-
vimientos para derrocarla siguen vi-
vos. Pérez venía de una operación cru-
zada que es difícil de resumir. Fue es-
cogida por Arenas para enfrentarse al 
sector zoidista en el congreso anterior. 
La operación le salió bien al veterano 
factótum de los populares andaluces 
y Pérez venció al hombre de Zoido, 
Juan Bueno. Sin embargo, unos meses 
después se produjo un enfrentamien-
to entre los ganadores y Virginia se 
cambió de bando. Su nuevo equipo de 
confianza pasaba a estar formado por 
sus otrora enemigos principales: José 
Luis Sanz, Ricardo Tarno... 

En este contexto afrontaron el con-
greso de marzo de 2021. Sanz apoya-

ba a Pérez porque era la candidata de 
García-Egea, quien a su vez lo iba a im-
pulsar a él para su candidatura al Ayun-
tamiento de Sevilla. Ese proceso se 
adelantó y el exalcalde de Tomares ya 
está consolidado como aspirante. De 
hecho, Juanma Moreno lo ha respal-
dado públicamente, aunque la desig-
nación oficial todavía no se ha rubri-
cado. Sin embargo, Virginia Pérez no 
tiene tan garantizada su estabilidad 
con el cambio. Su victoria obligó a sa-
lir por la puerta de atrás a Beltrán Pé-

La llegada de Feijóo cambia otra vez 
las cosas en la provincia, donde 
 Virginia Pérez  vuelve a estar en 
debilidad porque su único apoyo era 
Teodoro García-Egea

Enésima 

revolución en el 

PP de Sevilla

rez, muy cercano al presidente de la 
Junta, quien no sólo dejó la portavo-
cía en el Ayuntamiento, sino la políti-
ca activa. Pero el que fuera candidato 
en Sevilla en las elecciones de 2019 si-
gue estando en la agenda del partido 
y Moreno piensa rescatarlo, por lo que 
en los próximos meses habrá movi-
mientos. 

Javier Arenas ha comido varias ve-
ces con Elías Bendodo en las últimas 
semanas para preparar el congreso na-
cional de los días 1 y 2 de abril en Se-
villa, pero en esas citas han hablado 
también de la necesidad de volver a 
controlar la provincia. Esto va a pro-
vocar cambios de bando de aquí al ve-
rano, ya que en otoño se eligen los can-
didatos a las alcaldías y el sector are-
nista tiene decidido tomar partido en 
este asunto para volver a colocar a su 
gente en los puestos de máxima visi-
bilidad. Pero Virginia Pérez piensa re-
sistirse. El problema es que en esta 
ocasión no tendrá tantas adhesiones 
porque el juego de sillas en Madrid se 
le ha vuelto en contra. Arenas es ami-
go de Feijóo y Juanma Moreno será uno 
de los barones de más peso en el nue-
vo PP nacional. Ambos quieren para 
Sevilla otro modelo de gestión del par-
tido y, sobre todo, ambos consideran 
que Virginia Pérez no es la persona 
idónea para acabar con las disputas 
internas que se están produciendo en 
la provincia desde hace más de un lus-
tro. Por lo tanto, se barrunta la enési-
ma revolución en el PP sevillano por-
que los que perdieron hace un año es-
tán ahora en la trinchera del ganador 
nacional. Y viceversa.D
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LACUARESMAENABC

MANUEL LUNA 

SEVILLA 

El Cabildo de Toma de Horas volvió a 
celebrarse tras dos años en los que no 
hubo procesiones en las calles por la 
pandemia. Los hermanos mayores y 
el Consejo de Cofradías llegaron en la 
segunda convocatoria de la reunión 
para aprobar las siguientes modifica-
ciones en los horarios e itinerarios de 
las estaciones de penitencia. 

Viernes de Dolores 
Pino Montano: modifica su itinerario, 
respecto a 2019, recorriendo las calles 
Agricultores y Viñadores. 
Cristo de la Corona: adelanta su sali-
da diez minutos, saliendo a las 20:00 
horas por la Puerta de los Palos, reco-
rrerá el barrio del Arenal y retrasa su 
entrada a las 00:00 horas. 
Pasión y Muerte: modifica su itinera-
rio, saliendo de la parroquia de San 
Juan Bosco y adelantando su entrada 
a las 00:25 horas. 
La Misión: adelanta quince minutos 

su horario de salida, siendo éste a las 
18:15, varía su itinerario visitando el 
hospital Virgen del Rocío y entra a la 
una de la madrugada. 
Bellavista: modifica su itinerario, sa-
liendo de la parroquia del Sagrado Co-
razón de Jesús. 

Sábado de Pasión 
Padre Pío: modifica su itinerario de 
ida a la parroquía de Los Dolores por 
las calles Doña Francisquita, Puerto 
de Piedrafita y Puerto de la Mora. 
Torreblanca: pasará por las calles Pino, 
Encina, volviendo a salir a la calle Pino. 
La Milagrosa: modifica su horario, e 
itinerario, saliendo a las cuatro y me-
dia de la tarde y entrando a las doce. 
Divino Perdón: retrasa la salida, sa-
liendo a las seis de la tarde y entran-
do a la una de la madrugada. 

Domingo de Ramos 
La Paz: modifica su itinerario giran-
do en la avenida de la Constitución a 
la izquierda en la calle Santo Tomás, 
siguiendo por Tomás de Ibarra para 

alcanzar el Postigo. 
La Hiniesta: modifica su itinerario de 
ida y llegará a la plaza del Pumarejo 
por la calle Aniceto Saénz en lugar de 
por Fray Diego de Cádiz. 
La Estrella: tras pasar por la capilla 
del Baratillo, girará por Pastor y Lan-
dero. De igual modo, retrasa su entra-
da a las 3:15 horas. 
La Amargura: retrasa su salida 10 mi-
nutos, fijándose a las 19:55 horas. 

Lunes Santo 
La Redención: modifica su recorrido 
al salir y entrar en el Santuario del Se-
ñor de la Salud. Recorrerá Verónica, 
Butrón, Gallos, Pinto, Puerta Osario, 
Escuelas Pías, plaza Ponce de León, 
en lazando con su itinerario habitual 
hasta la calle Jesús de las Tres Caídas, 
que discurrirá por Odreros, Boteros, 
san Ildefonso, Zamudio, plaza de San 
Leandro, Cardenal Cervantes, Santia-
go, Ponce de León, plaza Padre Jeró-
nimo de Córdoba, Jáuregui y Valle. Ade-

Casi 40 cofradías, 
más de la mitad, 
cambian su 
itinerario 
∑ El Cabildo de Toma de Horas se volvió 

a celebrar en la Capilla Real tras la 
pandemia, destacando los cambios en 
el Martes Santo

Cabildo de Toma de Horas  //  

RAÚL DOBLADO
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lanta la salida, quedando a las dos de 
la tarde y atrasa la entrada hasta las 
doce de la noche. 
Santa Genoveva: transcurrirá por la 
calzada más cercana a la Plaza de Es-
paña.  
Santa Marta: saldrá a las seis y diez 
de la tarde y entrará a las diez y vein-
te. 
Vera Cruz: saldrá a las 19:35 horas. 
Las Penas: saldrá a las 20:05 horas y 
entrará a las 1:50 horas. 
Las Aguas: rodeará la plaza del Triun-
fo, Santo Tomás, avenida de la Cons-
titución, Almirantazgo, Arco del Pos-
tigo, Arfe, Dos de Mayo. 

Martes Santo 
El Cerro: se cambia de puesto con San 
Esteban. Volverá a ser la primera del 
día. Saldrá a las 11:40 horas y llegará 
a la Enramadilla desde Ramón y Ca-
jal por Diego Martinez Barrio y Avión 
Cuatro Vientos. Desde la avenida de 
la Constitución, llegará a la Plaza Nue-
va por García de Vinuesa y Fernández 
y González. Cambia el recorrido de 
vuelta discurriendo por Plaza Virgen 
de los Reyes, Cardenal Amigo Vallejo, 
Alemanes, Argote de Molina, Placen-
tines, Francos, Cuesta del Rosario, Je-
sús de las Tres Caídas, Candilejo, Mu-
ñoz y Pavón, San José, Santa María la 

Blanca, Puerta de la Carne, Puente de 
San Bernardo, Eduardo Dato, Gran 
Plaza, calle Alfonso XI, calle Gonzalo 
de Mena, Francisco Buendía, Ronda 
del Tamarguillo, Ruperto Chapi, To-
mas Pérez, Álvarez Benavidez, Afán 
de Ribera y Nuestra Señora de los Do-
lores.  
San Esteban: saldrá a las 14:50 horas 
y entrará a las 23:25 horas. De ida, irá 
por San Ildefonso, San Leandro, la pla-
za Cristo de Burgos y la Encarnación.  
La Candelaria: saldrá a las 15:55 ho-
ras y entrará a las 0:45 horas. 
San Benito: saldrá a las cuatro de la 
tarde y entrará a las 2:25 horas. Vol-
verá, a partir de la Alfalfa, por Odre-
ros, Boteros, plaza de San Ildefonso, 
Zamudio, plaza de San Leandro, Car-
denal Cervantes, Santiago y Muro de 
los Navarros. 
El Dulce Nombre: saldrá a las 18:50 
horas y entrará a las 3:10 horas. 
Los Javieres: saldrá a las 19:45 horas 
y llegará a la calle Feria desde Orfila 
por las calles Daoiz, San Andrés, Cer-
vantes, Plaza de San Martín, Saave-
dras, Alberto Lista y Conde de Torre-
jón. 
Los Estudiantes: saldrá a las siete de 
la tarde y, llegará a la plaza de la Mag-
dalena, desde la Plaza Nueva, por la 
calle Méndez Nuñez. 
Santa Cruz: saldrá a las 20:10 horas y 
entrará a la 1:40 horas. 

Miércoles Santo 
El Carmen: modifica su itinerario de 
vuelta y este año al llegar a la Cuesta 
del Rosario, continuará por Ángel Ma-
ría Camacho y plaza de la Alfalfa, si-
guiendo por su itinerario habitual. 
La Sed: cambia su itinerario de vuel-
ta y este año al llegar a la calle Fran-
cos continuará por ella hasta la Cues-
ta del Rosario, siguiendo por su itine-
rario habitual hasta llegar a la calle 
Luis Montoto, por la que continuará 
por calle José Luis de Casso hasta lle-
gar a Rico Cejudo, Goya y Cristo de la 
Sed. Entrará a las 1:30 horas. 
El Buen Fin: modifica su itinerario de 
vuelta y, este año, al llegar a la calle Or-
fila, continuará por Javier Lasso de la 
Vega, Aponte y Jesús del Gran Poder. 

Las Siete Palabras: al salir de la Ca-
tedral, cambia su recorrido discurrien-
do por plaza del Triunfo, por ellado de 
la muralla del Alcázar, Fray Ceferino 
González, avenida de la Constitución, 
García de Vinuesa, Fernández y Gon-
zález, Plaza Nueva. Entrará a las 3,15 
horas. 
Los Panaderos: saldrá a las 19:45 ho-
ras y, este año, al llegar a la Calle Amor 
de Dios, continuará por Delgado, San-
ta Bárbara, Jesús del Gran Poder, Las 
Cortes, plaza de la Concordia, plaza 
de la Gavidia, San Juan de Ávila, San-
ta Vicenta María, Alfonso XII y carre-
ra oficial. Entrará a las 3:00 horas 

Jueves Santo 
Montesión: saldrá a las 17:25 horas. 
Modifica parcialmente su recorrido, 
dirigiéndose desde la calle Trajano a 
Conde de Barajas, Jesús del Gran Po-
der y plaza del Duque. 

Madrugada 
El Calvario: saldrá a las 02:45 horas. 
Saldrá por la calle San Pablo, Bailén y 
San Pedro Mártir. Entrará a las 8 de la 
mañana. 

Viernes Santo 
San Buenaventura: entrará a las 22:45 
horas. 

Sábado Santo y Domingo de 
Resurrección 
El Sol: varía su itinerario de la siguien-
te manera, desde la plaza del Aljarafe 
discurre por Virgen del Sol, Avión Cua-
tro Vientos, Enramadilla, avenida de 
la Buhaira, Clara Campoamor y de re-
greso de Don Juan de Austria pasa a 
Menéndez Pelayo, avenida de Málaga, 
Periodista Emilio Segura, Jazminera, 
Campamento, Clara Campoamor, ave-
nida de la Buhaira, Enramadilla, Avión 
Cuatro Vientos, Virgen del Sol y pla-
za del Aljarafe. 
Los Servitas: saldrá a las 15:20 horas. 
La Soledad de San Lorenzo: saldrá a 
las 18:50 horas 
La Resurrección: modifica el recorri-
do de ida y de San Luis toma por Arra-
yán, Virgen del Carmen Doloroso y 
plaza del Cronista. 

D
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JUAN J. BORRERO SEVILLA 

 

L
a nueva arma contra el Covid 
es la indiferencia. Desde hoy  
el abordaje de la pandemia 
muta para adaptar su gestión 

clínica e informativa a una nueva rea-
lidad, bajo la tesis de un progresivo 
menor impacto en el futuro, que na-
die se atreve a confirmar, y la certeza 
de que es necesario recuperar los há-
bitos que la enfermedad frenó en seco 
en 2020 en el mundo, a fin de rebajar 
los efectos colaterales sociales, econó-
micos y psicológicos que ha provoca-
do. Andalucía se adapta desde hoy a 
los acuerdos del Consejo Interterrito-
rial de Salud para tratar al Covid-19 
como una endemia.   

Sin datos diarios 

Para empezar, hoy no se ofrecerán da-
tos diarios de incidencia. La consulta 
de las estadísticas cada 24 horas se ha-
bía convertido en un hábito para mu-
chos lectores. Era la forma de seguir la 
evolución de las distintas olas y evaluar 
las tendencias en cada una de las pro-
vincias. Este lunes, la Consejería de Sa-
lud y Familias no publicará los datos 
diarios de nuevos contagios, fallecidos 
y tasas de incidencia en la comunidad. 
Se informará solo dos veces por sema-

na, martes y viernes. Con ello se pre-
tende rebajar la atención y la presión 
emocional que causan los constantes 
cambios de tendencia de la pandemia. 
Desde el proceso de vacunación los ex-
pertos insisten en que hay que prestar 
menos interés a los datos de inciden-
cia y centrar la vigilancia en los secto-
res más vulnerables y en las cifras de 
presión asistencial. Actualmente, los 
pacientes con Covid ocupan un tres por 
ciento de las camas disponibles, si bien 
hay que aclarar que un 40 por ciento de 
los pacientes Covid en UCI están ingre-
sados por otra patología. El viernes eran 
60 en toda Andalucía. 

Pruebas e incidencia 

Las estadísticas para evaluar el com-
portamiento de la pandemia no solo 
se tendrán que adaptar a esta nueva 
dinámica informativa sino que esta-
rán condicionadas por otro dato fun-
damental, la realización de menos test 
de detección a partir de ahora. El Go-

bierno central y las comunidades han 
acordado modificar la indicación de 
pruebas diagnósticas, que se centra-
rá ahora en personas con factores de 
vulnerabilidad (mayores de 60 años, 
inmunodeprimidos y embarazadas), 
ámbitos vulnerables (sanitarios y so-
ciosanitarios) y casos graves. Así, el 
diagnóstico de pacientes con sínto-
mas leves compatibles con Covid-19 
«se realizará según las necesidades de 
manejo clínico del mismo», explicó el 
consejero de Salud y Familias, Jesús 
Aguirre, en el Parlamento. 

Se plantea establecer un sistema de 
vigilancia centinela como el de la gripe. 

Aislamiento 

La novedad más importante de esta 
fase denominada de «transición» en el 
sistema de vigilancia Covid es que no 
habrá aislamiento de positivos asinto-
máticos o con síntomas leves. Es, po-
siblemente, el  acuerdo más controver-
tido de los adoptados por el Consejo 
Interterritorial en el nuevo abordaje 
Covid, por cuanto permite la libre cir-
culación de personas que potencial-
mente tienen capacidad de contagiar. 
La viceconsejera de Salud no tenía el 
viernes claro que se fuera a aplicar des-
de hoy en la comunidad pero finalmen-
te así se aplicará. Epidemiólogos cre-

Este lunes entramos en la fase de transición del  nuevo 
sistema de vigilancia de la pandemia  en el que se reduce la 
información, los test y no habrá aislamiento de casos leves

La desmemoria se suma a  

la lucha contra el Covid

La relajación que hoy 
comienza obliga a que las 
personas más vulnerables 
extremen las medidas 
preventivas 

Acceso a las consultas externas del 

Hospital Reina Sofía de Córdoba // 

RAÚL DOBLADO
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en que es una decisión prematura por 
cuanto no respeta siquiera los límites 

que se había marcado el propio Minis-

terio de Sanidad en diciembre de 2021 

para establecer los niveles de alerta 

Covid. Según aquel «semáforo», para 

hablar de «circulación controlada» la 

tasa de incidencia durante 14 días de-

bería ser menor a 50 casos por 100.000 

habitantes y el índice de positivos en 

las pruebas de detección menor a un 

4 por ciento. En Andalucía la tasa de 

incidencia este viernes era de 310 ca-

sos por cien mil habitantes lo que la 

situaría en un nivel alto de alerta. Peor 

es la situación en España, con una tasa 

de incidencia el pasado jueves de 436 

casos por cien mil habitantes. Tanto 

en Andalucía (24,46 por ciento) como 

en España (17,94 %) el índice de positi-

vidad de pruebas se sitúa todavía en 

un nivel de alerta «muy alto».  

Los expertos de la Consejería de Sa-

lud y Familias confían que la pande-

mia tenga la evolución que ha seguido 

en otros países de Europa donde se eli-

minaron las restricciones, en los que 

ha aumentado la incidencia sin un in-

cremento de la presión asistencial.    

Antonia Gasch, epidemióloga del Ins-

tituto Pasteur entiende el interés por 

relajar medidas pero advierte que no 

hay diferencia en cuanto a transmisión 

epidemiológica entre positivos leves y 

graves, por lo que al no haber aislamien-

to en casos asintomáticos o leves se co-

rre el riesgo de una mayor circulación 

del virus y por ende una mayor proba-

bilidad para que vuelva a mutar. «Espe-

remos que no con una variante más vi-

rulenta», comenta a ABC. 

Gasch considera que debe advertir-

se de esta circunstancia sobre todo a 

personas mayores de 65 años y a la po-

blación más vulnerable para que no ba-

jen la guardia y mantengan las medi-

das de protección. Además, aboga por 

que se generalice «la higiene de la tos» 

que recomienda el uso de mascarillas 
a personas con sospecha de Covid o de 

otra patología respiratoria contagiosa. 

De la mascarilla a la pastilla 
A pesar de esta dinámica de relajación, 

las mascarilla siguen siendo por aho-

ra obligatoria en interiores. La Junta de 

Andalucía sigue recomendando su uso 

en el exterior si no se puede garantizar 

una distancia de seguridad mínima. 

Así parece que se contemplará en las 

medidas del Plan de Semana Santa que 

esta semana difundirá la consejería.  

En cuanto a otros métodos barrera, 

es difícil que se generalice la adminis-

tración de una cuarta dosis de la vacu-

na para la población en general. La nue-

va estrategia incluirá en breve el uso de 

fármacos como el Paxlovid para el tra-

tamiento de casos leves. Si no media 

una nueva variante agresiva, el Covid 

será como una gripe. Y desde hoy em-

pezamos a aprender a tratarlo como tal.

El nuevo abordaje del Covid 
coincide con un aumento de 
casos. El viernes se speraban 
por segundo día consecutivo 
los cinco mil nuevos contagios 
diarios y la tasa de incidencia 
alcanzaba el nivel de alerta 
alto.  Los expertos confían en 
que esto no conlleve mayor 
presión asistencial y se pueda 
mantener la nueva estrategia 
de  vigilancia del virus. No 
obstante, y lo reconoció días 
atrás el presidente de la Junta, 
esperan que haya un aumento 
signficativo de casos antes del 
verano. Otra cosa es que se le 
denomine o no la séptima ola.

A la espera de la 
séptima ola
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

El hasta hace dos semanas «negro pa-
norama» del cultivo del algodón pasa, 
por lo pronto, a color gris claro gracias 
a las recientes lluvias.  

La primavera ha llegado de la mejor 
manera posible al campo, con precipi-
taciones, dando una oportunidad al cul-
tivo de la fibra textil. Y es que la sequía 
y el nivel de los pantanos han llevado a 
la Confederación Hidrográfica del Gua-
dalquivir a establecer una dotación de 
sólo 1.000 metros cúbicos por hectárea, 
con posibilidad de revisión al alza si el 
nivel de agua embalsada mejora en la 
Cuenca del Guadalquivir. 

Esos 1.000 metros cúbicos por hec-
tárea ponen en una «muy difícil situa-
ción» al algodón en esta campaña, pues 
esa cuantía daría sólo para el primer rie-
go, ya que las necesidades hídricas para 
completar el ciclo del cultivo estarían 
entre 4.000 y 6.000 metros cúbicos por 
hectárea. 

Sin embargo, las lluvias caídas la se-
mana pasada y las previstas para esta 
semana han calado también en el áni-
mo de muchos agricultores, animándo-
se a la compra de semillas para la siem-
bra del algodón. Así lo confirma la em-
presa sevillana de suministros  y 
servicios agrícolas Valenzuela y Cía, la 
empresa que revolucionó el cultivo del 
algodón en la década de los 70 introdu-
ciendo la siembra bajo acolchado plás-
tico, y que hoy copa el 20% del mercado 
de semillas de algodón. 

«El algodón es un cultivo refugio, y 
al tener las ayudas blindadas (el pago 
específico de la PAC) y el precio en una 
tendencia alcista, somos optimistas res-
pecto a las próximas siembras, y espe-
ramos que la superficie en el campo an-
daluz (entorno a 60.000 hectáreas) no 
caiga de manera significativa», señala 
el técnico de Desarrollo de Valenzuela 
y Cía, Jesús Rossi. 

Y es que «si llueve regularmente esta 
primavera, o al menos lo suficiente como 
para que la dotación de riego alcanza-
ra los 2.000 metros cúbicos por hectá-
rea, podríamos hablar de una campa-
ña de algodón no demasiado buena en 
producción, pero sí con rentabilidad 
para el agricultor». 

No obstante, al cultivo de la fibra tex-
til le ha salido un duro competidor este 

año, el girasol, ya que «está en precios 
históricos y la falta de aceite de girasol 
derivada del conflicto bélico en Ucra-
nia está impulsando las siembras de 
esta oleaginosa, que podría incluso co-
par algunas de las hectáreas en regadío 
dedicadas tradicionalmente al algodón». 

Por tanto, el cultivo se encuentra en 
una encrucijada, teniendo a su favor que 
las ayudas europeas están garantizadas 
(siendo la propuesta de la ayuda espe-
cífica para el nuevo periodo 2023-2027 
de 1.218,10 euros por hectárea para una 
superficie básica cultivada de 48.000 
hectáreas), además de unas buenas co-
tizaciones, y en contra, el previsible au-
mento del cultivo del girasol.  

En cualquier caso, las ventas de se-
millas «van a buen ritmo», pues «los 
agricultores quieren estar preparados 
para iniciar las siembras en cuanto deje 
de llover, aprovechando así la humedad 
del suelo para la nascencia», apunta Je-
sús Rossi. 

Novedades 

Valenzuela y Cía ha mantenido varias 
reuniones con agricultores algodone-
ros, a los que han presentado sus nove-
dades para la presente campaña. La em-
presa, gracias a un acuerdo vigente con 
dos multinacionales obtentoras de va-
riedades algodón, mantiene un ritmo 
de lanzamiento de nuevas variedades 
cada dos años.   

En esta campaña, la firma estrena su 
variedad «Novelia», una semilla que se 
enmarca dentro del nicho de varieda-
des premium, primadas en los últimos 
años por las desmotadoras al obtener 
una mejor calidad de fibra.   

Por otra parte, la compañía tam-
bién está posicionada en el nicho de 
mercado de la fibra extralarga. Así, 

cuenta con una variedad de algodón 
denominada Duplo, que procede de 
un programa de mejora de la multi-
nacional americana Deltapine, que 
copa el 41% del mercado de semillas 
de algodón en Estados Unidos.  Se tra-
ta de una variedad más productiva, 
con mayor porcentaje de fibra y ma-
yor longitud de fibra que la variedad 
comercial DP396. 

Además, en los últimos años ha es-
tado trabajando en otra nueva variedad, 
conocida como algodón Pima, similar 
al algodón egipcio, procedente de un 
programa de mejora de la empresa 
Phytogen, que cuenta con el 80% del 
mercado de la fibra extralarga en Esta-
dos Unidos. «Seguimos trabajando, me-
jorando el manejo de las variedades de 
fibra extralarga, adaptándolas a las con-
diciones de Andalucía, ya que esta fibra 
es la más cotizada en el mercado». «En 
España tan sólo se cultivan unas 4.000 
hectáreas y pensamos que hay muchas 
posibilidades de desarrollo, aunque en 
un año como éste, con poca agua de mo-
mento, es difícil que alcancen todo su 
potencial», subraya el técnico.  

Por otra parte, desde hace un par de 
años, Valenzuela y Cía ofrece a los agri-
cultores formar parte de su Club de Rie-
go, asesorando en la instalación de sen-
sores (de humedad, de temperatura, 
caudalímetros...) y compartiendo infor-
mación de interés que redunda en la 
mejora del cultivo del algodón.

Las lluvias animan la 
compra de semillas de 
algodón y quitan 
presión a la campaña

∑ El cultivo tiene a su 
favor las ayudas y los 
precios, y en contra, el 
interés por el girasol

Cultivo de algodón  // ROLDÁN SERRANO

Valenzuela y Cía espera 
celebrar este año una 
nueva edición de su «Club 
5.000 de los algodoneros», 
si el Covid lo permite 

La idea es que Andalucía se 
acerque al nivel productivo 
de algodón de Australia, 
país con el récord mundial 
de cosecha por hectárea
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M.B. SEVILLA 

E
l paseo de Colón cambió ayer 

los coches por flores, música 

y un mercadillo tradicional. 

Un laberinto con más de 

20.000 rosas traídas desde Holanda, 

tumbonas para descansar al sol, un 

mercadillo de arte y música, fueron 

ayer los protagonistas del céntrico pa-

seo sevillano que discurre junto al río 

y en el que se cortó el tráfico para po-

ner en marcha ‘Calle Cultura’, una ini-

ciativa que se estrenó de la mano del 

nuevo alcalde, el socialista Antonio 

Muñoz. Se trata de una idea que, se-

gún  recalcó el propio Muñoz, se hace 

en muchas ciudades europeas donde 

los domingos se cambia el tráfico por 

coches y las grandes avenidas se de-

jan «para disfrute de los ciudadanos». 

«Queremos que la cultura sea la pro-

tagonista permanente de nuestras ac-

tuaciones en una calle en la que nor-

malmente el protagonismo lo tiene el 

coche para que ahora el protagonis-

mo lo tenga la cultura en un día que 

es además el día internacional del tea-

tro», dijo Muñoz tras llegar al paseo, 

cortado al tráfico este domingo entre 

las 11 y las 14 horas y lleno de activi-

dades artísticas. 

Fue una jornada festiva en el paseo 

de Colón, donde se apreciaban clara-

mente dos partes bien diferenciadas. 

Por un lado estaba el mercadillo tra-

dicional con puestos de artesanía, cua-

dros y bisutería, los mismos que se ins-
talan habitualmente en el Paseo de la 

O, que se han trasladado por primera 

vez al otro lado del río. Además, a ellos 

se han sumado anticuarios y libreros 

y la Banda de Música de las Fuerzas 

Terrestres que ha interpretado zarzue-

las delante de la plaza de toros. 

En el otro lado, las protagonistas 

eran las flores y un espectáculo más 

innovador. Un laberinto de 20.000 ro-

sas traídas de Holanda dentro de la 

iniciativa «Ultraefímera», organizada 

por Flora Intervención de los colecti-

vos de artistas florales Tableau (Dina-

marca) y Flor Motion (España), gana-

dores del Festival Internacional de las 

Flores Flora en 2021 y 2019, respecti-

vamente. De esta forma, se ha creado 

un laberinto formado por flores rosas, 

rojas, amarillas y naranjas que han 

dado color a la calle y que han culmi-

nado con una llamada al público para 

llevarse las flores a casa. Junto al labe-

rinto había tumbonas amarillas don-

de el público podía sentarse y descan-

sar. 

La instalación  contó también con 

la ambientación sonora del productor 

y músico Fernando Vacas. Fue una jor-

nada muy distinta a lo que hay habi-

tualmente en el paseo Colón, cuyo cor-

te para vehículos rodados se dejó sen-

tir. No hubo atascos destacables pero 

el tráfico era más denso que el de un 

domingo habitual a esas horas.

El alcalde acudió a la celebración de 
‘Calle Cultura’, que sustituye los coches 
por un laberinto de flores,un 
mercadillo y actuaciones musicales 

El paseo de Colón 
cambia el tráfico 
por flores y arte

Las 20.000 rosas de Holanda fueron regalada tras el fin de la actividad  // JUAN FLORES

Muñoz agradeció la implica-
ción de las distintas áreas 
municipales (Movilidad, 
Tussam, Policía Local, 
Gerencia de Urbanismo y 
Medio Ambiente, Congresos y 
Turismo de Sevilla, Parques y 
Jardines, Distrito Casco 
Antiguo) involucradas en 
‘Calle Cultura’, una iniciativa 
impulsada desde el Instituto 
de las Artes y la Cultura de 
Sevilla (ICAS). Los más 
pequeños también contaron 
con actividades con el taller 
‘Enmascaradas’, con pintaca-
ras y animación, una iniciati-
va organizada por la Asocia-
ción Marco Luna. A ello se 
sumó también un taller de 
composición musical con 
ordenadores que será impar-
tido por Rock’nrolla Produc-
ciones. 

 

Actividades 
también para los 
más pequeños 
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MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, 

recomendó ayer usar la mascarilla tam-

bién para ver las procesiones durante 

la próxima semana Santa de 2022 que 

comenzará dentro de  dos semanas y 

que volverá a celebrarse después de 

dos años consecutivos de suspensión 

por culpa del coronavirus. 

En unas declaraciones a los medios 

de comunicación tras inaugurar los 

actos de «Calle Cultura» en el paseo 

Colón, Muñoz reconoció  que existe 

cierta preocupación por los repuntes 

que se están produciendo de la pan-

demia en los últimos días con más con-

tagios de cara a la celebración de la Se-

mana Santa. Por eso insistió en lan-

zar un mensaje de responsabilidad y 

mostró su preocupación ante los acon-

tecimientos próximos y por el hecho 

de que se vayan a producir aglomera-

ciones. 

Sentido común 
«Hay que hacer un llamamiento una 

vez más al sentido común porque la 

pandemia no ha desaparecido» dijo el 

alcalde.  

En este sentido quiso recalcar ha 

que en una fiesta como la Semana San-

ta donde se producen grandes al vol-

ver acciones habrá que extremar las 

precauciones y por tanto considera 

que lo más recomendable es seguir 

usando la mascarilla «cuando estemos 

disfrutando de alguna de las procesio-

nes». 

Esta recomendación del Ayunta-

miento llega después de que se haya 

conocido que Andalucía eliminará a 

partir del próximo lunes la obligato-
riedad de hacer cuarentena y guardar 

aislamiento para los casos leves y asin-

tomáticos.  

Y también en un momento en el que 

vuelven a subir los contagios, según 

los últimos datos hechos públicos por 

la Junta de Andalucía la pasada sema-

na, cuando las cifras de nuevos casos 

de positivos comenzaron de nuevo a 

subir. 

Ocupación hotelera 
En cuanto a las previsiones para Se-

mana Santa (que se celebrará este año 

después de dos años consecutivos de 

suspensión por culpa de la pandemia),  

las previsiones del Ayuntamiento son 

alentadoras.  

En este sentido,el alcalde dijo que 

«los protagonistas del disfrute» no sólo 

van a ser los sevillanos, sino que se es-

pera para la segunda parte de la Se-

mana Santa una ocupación hotelera 

«bastante alta». Aunque Muñoz  pre-

firió esperar para dar datos porque 

hay muchas reservas hoteleras que se 

hacen a última hora, tiene esperanzas 
en que las cifras sean «rotundas» en 

cuanto a la recuperación del sector 

que ha pasado una grave crisis.

El alcalde recomienda 
usar mascarillas en la 
calle durante las 
procesiones

∑ Muñoz reconoce la 
preocupación por las 
aglomeraciones y un 
posible repunte

Sobre estas líneas el paso de una procesión  // JUAN FLORES

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 8

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 28/03/2022

 España

 11 137 EUR (12,232 USD)

 172,18 cm² (27,6%)

 3083 EUR (3386 USD) 

A un año mal contado de las 
elecciones municipales, el 

alcalde Antonio Muñoz está 
jugando con fuego 

C
OMO si no fuera suficiente con las 
obras actualmente en curso, con el pu-
ñado de carreras populares de cada 
domingo, con las decenas de viacru-

cis, taslados, procesiones de andar por el ba-
rrio y demás zarandajas cuaresmales, con la 
falta de sincronía de los semáforos en las ave-
nidas principales y la muy estimable falta de 
pericia de la mayoría de los automovilistas se-
villanos, el Ayuntamiento se sacó ayer de la 
manga una fiesta en el Paseo de Colón duran-
te toda la mañana para festejar la primavera 
o lo que fuera que se celebrara. Es lo de me-
nos, aunque los adornos florales resultaron 
primorosos y daba gusto verlos. Eso sí, a pie.  

Lo que podría quedar en una anécdota sin 
mayor trascendencia –el corte al tránsito ro-
dado de una arteria principalísima, el mayor 
eje de norte a sur de la ciudad, por unas ho-
ras– adquiere, sin embargo, dimensión de ca-
tegoría ante las dificultades cotidianas que ex-
perimentan los conductores en sus desplaza-
mientos no precisamente de recreo, sino 
forzados por las circunstancias laborales, es-
colares o familiares. Ojito con el tráfico, que 
es toro abanto al que no hay manera de fijar.  

A un año mal contado de las elecciones mu-
nicipales, el alcalde Antonio Muñoz está ju-
gando con fuego. El hombre está todavía en 
esa fase de agradar y darse a conocer que im-
plica acudir a muchos sitios, la mayoría ino-
pinados, para dejarse ver y pegar la hebra con 
los ciudadanos. Lo que se llama ponerle cara 
(echarle cara es otra fase más avanzada de la 
metamorfosis de los políticos, pero a esa to-
davía no ha llegado nuestro regidor). Ignoro, 
pero intuyo, que muchos de los asuntos que le 
saquen a colación tengan que ver con lo que 
siempre hemos conocido como el tráfico y aho-
ra le dicen movilidad. Sevilla está para no mo-
verse. O para ir andando a todos los sitios de 
lo incómoda y lo difícil que se ha vuelto con 
las obras desperdigadas sin ton ni son. 

Muñoz debiera tener mucho cuidado con 
esto. Por no salirnos de la nómina de alcaldes 
del PSOE, a Manuel del Valle le hizo muchísi-
mo daño aquella bromita que fue cogiendo al-
tura de cambiarle el apellido por ‘del Bache’ 
dado el estado de descomposición de los pa-
vimentos en los años inmediatamente ante-
riores a la Expo92. Y de Monteseirín se recuer-
da sus cortes arbitrarios de la ronda histórica 
los fines de semana para ponerse a jugar al aje-
drez o a hacer pesas en mitad de la calzada.  

El alcalde actual ha elegido una combina-
ción de ambos modelos: el tráfico vuelve a ser 
infernal entre semana y los domingos quedan 
para tocarle las narices al personal con labe-
rintos florales de los que a los conductores solo 
les tocan las espinas. ¿Alguien en el círculo in-
mediato del alcalde Muñoz se ha preguntado 
qué puede salir mal de esa coyunda? A mí, que 
me registren, yo solo doy la voz.  

JAVIER  
RUBIO

Ojito con el tráfico

CARDO MÁXIMO
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PROYECTO ‘CALLE CULTURA’

A. S. Ameneiro

Durante tres horas, el Paseo de
Colón cambió ayer los coches
por una performance de miles de
bellísimas rosas amarillas, ro-
sas, naranjas y crema proceden-
tes de Holanda. La calle se llenó
de peatones, de puestos del mer-
cadillo de arte que suele verse
en el trianero Paseo de la O y de
conciertos de música organiza-
da o improvisada, como la fami-
lia polaca de trompetas, un pa-
dre y sus dos hijos pequeños,
que causó furor en el público
animando la calle junto a las
pérgolas de olorosas glicinias de
color lila del paseo del río.

Como en los parques de Reino
Unido y Nueva York, decenas de
viandantes se tumbaron al sol
en las 50 hamacas amarillas con
el lema turístico de Sevilla (Muy
famosa, Muy desconocida) que
se repartían por todo el tramo
ganado al tráfico, desde la pla-
za de toros hasta el Teatro de la
Maestranza. Qué bueno sería
tener estas hamacas en los gran-
des parques de la ciudad con el

sol tan rico que disfrutamos en
esta época por estas tierras.

El alcalde, Antonio Muñoz, se
dejó ver por la Calle Cultura so-
bre las 12:30 y se dejó fotogra-
fiar con su equipo del área de
Cultura junto a las miles de flo-
res de colores.

El laberinto de 20.000 rosas
fue organizado por el Festival
Flora de Córdoba, concreta-
mente por dos colectivos de ar-

tistas reconocidos a nivel inter-
nacional: los daneses Tableau y
los españoles Flor Motion, ga-
nadores de las ediciones de
2021 y 2019 de Flora, respecti-
vamente.

Algunos de los que colocaban
las flores en el enrejado metálico
de la performance aseguraban que
simboliza “un acto de amor” de

Sevilla hacia la población ucrania-
na que está sufriendo la guerra.

Buena parte del público no es-
peró a las 14:00 para coger las
flores del laberinto, a pesar de las
llamadas de atención de los orga-
nizadores, y se las llevaron antes
de la hora prevista porque habían
leído que podían llevárselas.

En el mercadillo de arte había
desde tejas pintadas con motivos
cofrades hasta objetos valiosos
de anticuario, joyas de bisutería
y grabados. Varias personas ves-
tidas de época animaban la parte
dedicada a cuentos solidarios en
la lucha contra el cáncer infantil.
Los niños tenían a su disposición
otro stand para probar sonidos
extraños en teclados de ordena-
dor, para jugar sobre el suelo y,
de fondo, sonidos de música
electrónica ambientando el tra-
mo de flores. Entre la música or-
ganizada, la del productor y mú-
sico cordobés Fernando Vacas y
la de la Banda de Música de la
Fuerza Terrestre.

“Aunque esta iniciativa se ha
desarrollado otros años en dis-
tintas calles de la ciudad, hoy ha
marcado un antes y un después

dado que la cultura ha tomado
por unas horas una vía tan im-
portante como el Paseo de Co-
lón, que la han podido disfrutar
los ciudadanos y las ciudadanas
que han acudido a contemplar y
participar de las actividades pro-
gramadas. Sevilla se suma así a
otras grandes ciudades tanto eu-
ropeas como norteamericanas

que, en grandes avenidas y en
determinadas fechas, tratan de
que la cultura sea la protagonis-
ta, y no el coche”, dijo.

La jornada comenzó a las
11:00 con un concierto de la Ban-
da de Música de la Fuerza Terres-
tre que interpretó un repertorio
de zarzuelas. La próxima Calle
Cultura será en Su Eminencia.

FOTOS: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Unas 20.000 rosas de colores formando un laberinto entusiasmaron a los asistentes.

El Paseo de Colón

se hace peatonal y se
llena de flores y arte

●Durante 3 horas, el tramo de la plaza de toros al teatro
de laMaestranza cambió los coches por una ‘performance’
demiles de rosas que el público se pudo llevar a las 14:00

La próxima edición de
este proyecto ‘Calle
Cultura’ será en el
barrio de Su Eminencia

El alcalde, Antonio Muñoz, con su equipo ante las miles de rosas.

Mercadillo de arte en el Paseo de Colón.

Las hamacas amarillas para tomar el sol tuvieron un éxito total.
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Europa Press SEVILLA

El PSOE de Andalucía avanza en
el relanzamiento de la Funda-
ción Alfonso Perales, un com-
promiso del secretario general
de la formación regional, Juan
Espadas, con la designación del
ex presidente de la Junta Rafael
Escuredo como máximo repre-
sentante de una entidad que
apuesta por convertirse en “un
espacio referente para el debate
estratégico de ideas y búsqueda
de soluciones a los problemas de
la comunidad, además de un
centro de investigación, forma-
ción y divulgación”.

Así lo destaca el partido en un
comunicado, en el que explica que
Escuredo, referente en la defensa
de la autonomía, encabezará este
nuevo proyecto que aboga por la
creación de un banco de buenas
prácticas de gobiernos socialistas,
así como apuesta por atraer y di-
fundir el talento a través de un
programa de estudios propio
abierto a la ciudadanía, además de
a cuadros y militantes.

Junto a Escuredo, el Patronato
de la Fundación Alfonso Perales
también ha designado al presiden-
te del PSOE andaluz, Manuel
Pezzi, como vicepresidente ejecu-
tivo y a la ex parlamentaria Pilar
Navarro como secretaria.

Los nueve patronos de la funda-
ción se completan con el catedrá-

tico de Derecho Constitucional y
ex presidente del Consejo Consul-
tivo de Andalucía, Juan Cano Bue-
so; la portavoz adjunta del Grupo
Socialista en el Parlamento, María
Márquez; el periodista y miembro
de la Fundación Blas Infante Enri-
que García Gordillo; la secretaria
de Política Municipal de Grandes
Poblaciones del PSOE-A, Isabel
Ambrosio; el senador Miguel Án-
gel Heredia y Magdalena Cantero,
primera mujer en presidir el Con-
sejo Social de la Universidad de Al-
mería (UAL).

Asimismo, la entidad ha aproba-
do sus nuevos estatutos, que serán
remitidos ahora al Patronato de

las Fundaciones Andaluzas, ade-
más de un nuevo plan de actua-
ción. En esta nueva estrategia, se
incluye la puesta en marcha de un
nuevo plan de formación para el li-
derazgo de Andalucía, la apuesta
por el estudio del andalucismo cí-
vico, el municipalismo y la apertu-
ra a la ciudadanía.

La fundación prestará especial
atención a estudiar y divulgar la
compleja historia de Andalucía, la
lucha por conseguir la democracia
y la libertad, y la puesta en valor
del papel del municipalismo en el
progreso de la comunidad. Tam-
bién se desarrollarán jornadas de
estudio de asuntos como el papel

de los jóvenes en la política actual
o el surgimiento de populismos
autoritarios en el panorama polí-
tico español y andaluz por cuanto
afecta a los principios y valores
fundamentales de la convivencia,
como son la democracia, la igual-
dad, la solidaridad, la tolerancia,
o el pluralismo.

El nuevo proyecto de la funda-
ción hace especial hincapié, ade-
más, en la formación continua de
los cargos públicos. Con la ética y
el progreso como ejes, la escuela
de liderazgo político facilitará la
creación de un espacio que fo-
mente la transmisión de expe-
riencias y la formación.

Rafael Escuredo presidirá la
fundación socialista Alfonso Perales
● El histórico
del PSOE andaluz
será el encargado
del relanzamiento
de esta entidad

JULIO MUÑOZ / EFE

Rafael Escuredo, en febrero de 2020, con Juan Cano Bueso, ex presidente del Conejo Consultivo.
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pucio y Juan Bautista Muñoz has-
ta la Glorieta Beatriz Manchón y
en el tramo de Camino de los Des-
cubrimientos comprendido entre
las calles Marie Curie y Américo
Vespucio. Esta iniciativa se en-
marca en la estrategia municipal
de impulso a los enclaves empre-
sariales de la ciudad, en este caso
el PCT Cartuja.

En el primero de los casos se
abordará la renovación del pavi-
mento de la calzada para el tráfi-
co rodado en varias calles que se
encuentran en mal estado por
causas diversas, tanto por el pro-
pio envejecimiento de las mez-

clas, como por la acción de la llu-
via que han ido provocando la
aparición de fisuras y cuartea-
mientos en la capa de rodadura
del firme acelerando su deterio-
ro. Esta actuación cuenta con un
presupuesto de licitación de
244.742,33 euros.

En segundo lugar, en lo que res-
pecta al tramo de Camino de los
Descubrimientos comprendido
entre las calles Marie Curie y Amé-
rico Vespucio, cuenta con un pre-
supuesto de licitación de
111.035,07 euros, además de lo
descrito en la actuación anterior,
se suma que, en el tramo com-
prendido entre Américo Vespucio
y el tablero del puente es necesa-
rio retirar los restos de las canale-
tas que discurren paralelas y ado-
sadas a los bordillos de las aceras
pues impiden la correcta ejecución
de la nueva capa de rodadura.

R. S.

El Ayuntamiento de Sevilla, a
través de la Delegación de Eco-
nomía, Comercio y Turismo en
coordinación con la Gerencia
de Urbanismo y Medio Am-
biente, ha licitado dos proyec-
tos para llevar a cabo obras de
mejora en la pavimentación
de distintas calles del Parque
Científico y Tecnológico (PCT)
Cartuja por un importe supe-
rior a los 350.000 euros. En
concreto, se van a desarrollar
dos intervenciones: en un tra-
mo de las calles Américo Ves-

Obras de pavimentación
en varias calles del Parque
Tecnológico de la Cartuja

M. G.

El alcalde, Antonio Muñoz, en una reunión con el Círculo de Empresarios de la Cartuja.

● Se invertirán más de 350.000 euros en

dos intervenciones, en Américo Vespucio

y en el Camino de los Descubrimientos
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EP SEVILLA

La Consejería de Salud y Familias
de la Junta de Andalucía trabaja
en la regulación de una oferta ali-
mentaria “saludable y sostenible”
en colegios, entre otros centros,
con la dieta mediterránea como
referente, con la que busca “con-
tribuir a la reducción del sobrepe-
so y obesidad de la población an-
daluza, en especial de la infantil y

juvenil”. Así se recoge en el texto
del proyecto de decreto de la Con-
sejería de Salud y Familias, “por el
que se garantiza la oferta alimen-
taria saludable y sostenible en
centros docentes, sanitarios, so-
ciales, sociosanitarios y depen-
dencias del sector público radica-
do en Andalucía”, actualmente
sometido al trámite de audiencia
e información pública.

Entre los objetivos del decreto,
que parte de la premisa de que la
obesidad infantil constituye, “por
sus repercusiones sanitarias, so-
ciales y económicas, un importan-
te desafío para la sociedad con-
temporánea”, figura el de garanti-
zar dicha alimentación saludable

“siguiendo los principios básicos
del patrón de dieta mediterrá-
nea”, y su ámbito de aplicación se
extiende a centros que imparten
enseñanzas de Educación Infan-
til, Primaria, Secundaria Obliga-
toria, Bachillerato, Formación
Profesional e Idiomas, así como
enseñanzas artísticas, deporti-
vas, de educación de personas
adultas y universitaria.

También se quiere aplicar este
decreto a centros de Educación
Especial, a residencias escolares
y escuelas-hogar, a centros que
impartan formación profesional
para el empleo, centros sanita-
rios, centros de servicios socia-
les destinados a menores, mayo-

res y personas con discapacidad,
además de “otros centros socio-
sanitarios con régimen de inter-
nado o estancia de día”.

Para los menús escolares, el
proyecto de decreto contempla
que en su elaboración “se ten-
drán en cuenta las característi-
cas gastronómicas de la zona y
los productos de proximidad,
temporada y ecológicos, to-
mando como referencia la dieta
mediterránea”.

Además, se señala, entre otras
cuestiones, que “el tamaño de las
raciones servidas debe ser el ade-
cuado a las necesidades nutricio-
nales del alumnado” y, “para su
cálculo, se debe contar con un
procedimiento documentado, y
para servirlo será necesario un
mecanismo de medición”. Igual-
mente, el proyecto de decreto pre-
vé que “no se permitirá al alumna-
do repetir plato, excepto en el ca-
so de verdura cruda y fruta”.

Salud prepara un decreto de
alimentación saludable en colegios
Afectará también

acentrossanitarios,

deserviciossociales

ydeeducaciónespecial
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Consumo inicia
una campaña
centrada en los
productos del
cerdo ibérico

EP SEILLA

La Dirección General de
Consumo, dependiente de la
Consejería de Salud y Fami-
lias de la Junta de Andalu-
cía, está desarrollando en
Jaén, Málaga y Sevilla una
campaña de inspección diri-
gida a controlar el etiqueta-
do y la publicidad de los pro-
ductos de cerdo ibérico a la
venta en Andalucía, para ve-
rificar que cumplen con la
normativa vigente.

El objetivo es garantizar
una correcta y leal competen-
cia de los mercados y asegu-
rar la defensa de los consumi-
dores, evitando fraudes y
confusiones con otros pro-
ductos porcinos, no deriva-
dos del cerdo ibérico, que no
respondan a sus expectativas,
informa la Junta en una nota.

En total, se realizarán 90
controles de etiquetado por
el personal inspector de los
servicios provinciales de
Consumo de Jaén, Málaga y
Sevilla, que visitarán todo ti-
po de establecimientos abier-

tos al público en general que
se dediquen a la venta de
productos alimenticios, co-
mo supermercados, grandes
superficies o tiendas de ali-
mentación tradicional.

La finalidad principal de
esta campaña de inspección
consiste en preservar la cali-
dad y competitividad de unos
productos tradicionales y de
alto valor económico en un
mercado transparente en el
que queden garantizados
tanto los derechos del consu-
midor como los del sector pa-
ra evitar fraudes y distorsio-
nes de la competencia con
otros productos porcinos que
no responden a las expectati-
vas del consumidor.

Las inspecciones se reali-
zan, por un lado, sobre los
productos procedentes del
despiece de la canal de ani-
males porcinos ibéricos que
se elaboren o comercialicen
en fresco y están envasados,
y por otro, de los productos
elaborados, únicamente el
jamón, la paleta y la caña de
lomo. Se prestará una espe-
cial vigilancia a los productos
que se encuentren fileteados
y loncheados.

Las inspecciones se
desarrollan en las
provincias de Jaén,
Málaga y Sevilla

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 10

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 28/03/2022

 España

 3 615 EUR (3,970 USD)

 92,07 cm² (14,8%)

 1108 EUR (1217 USD) 

Los sanitarios
eligen desde
hoy el nombre
del antiguo
Hospital Militar

R. S.

Los trabajadores del Servicio
Andaluz de Salud (SAS) de la
provincia de Sevilla están con-
vocados desde hoy a partici-
par en el proceso por el que se
pondrá un nombre nuevo y
definitivo al antiguo Hospital
Militar de Sevilla, reabierto
por la Junta de Andalucía tras
su rehabilitación, “después de
17 años de abandono”.

Este proceso participativo
se articulará en dos fases. La
primera de ellas se desarro-
llará desde hoy y hasta el
próximo viernes. Durante es-
te periodo, todos los trabaja-
dores del SAS en la provincia
de Sevilla, desde los profe-
sionales sanitarios al perso-
nal de administración o de
mantenimiento, podrán pro-
poner nombres de manera
abierta y sin limitaciones pa-
ra el renovado centro hospi-
talario, a través de un enlace
que llegará a todos ellos a
través de su correo electróni-
co corporativo. Eso sí, cada
trabajador sólo podrá reali-
zar una única propuesta.

En una segunda fase de es-
te proceso, según se indica en
nota de prensa, los trabajado-
res volverán a votar para ele-
gir el nombre entre los de una
lista cerrada de posibles de-
nominaciones, conformada a
partir de las propuestas reco-
gidas en la primera fase. La
segunda fase se celebrará an-
tes de que se concluya la
rehabilitación completa del
antiguo Hospital Militar, tras
la que el centro hospitalario
pasará, a partir del mes de ju-
lio, a formar parte del siste-
ma público sanitario como
nuevo hospital general.

Para la segunda votación,
los trabajadores recibirán
igualmente a través de sus co-
rreos electrónicos una nueva
invitación para participar en
dicha fase del proceso. El re-
sultado de esa votación deter-
minará el nombre del nuevo
hospital de Sevilla.

La Junta de Andalucía expli-
ca que asumió la titularidad
del antiguo Hospital Militar
Vigil de Quiñones en 2003,
una vez desafectado por el Mi-
nisterio de Defensa, anterior
propietario. Pero nunca llegó
a ponerlo en funcionamiento,
hasta que, el 1 de febrero de
2021, en plena pandemia de
Covid-19, el Gobierno andaluz
lo reinauguró tras una rehabi-
litación de urgencia, que per-
mitió abrirlo como hospital de
emergencia Covid, con tres
plantas de hospitalización con
141 camas, y 25 de UCI.D
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SAQUEO | EL INMUEBLE QUEDA REDUCIDO A LA ESTRUCTURA

Fernando Pérez Ávila

El edificio Soland Center, en su
día una de las apuestas de Aben-
goa por la innovación, es hoy un
inmueble que pasaría por cual-
quiera de los edificios devasta-
dos de la guerra de Ucrania. O de
Sarajevo en su día. Lo único que
queda en pie es su estructura,
tras un expolio continuado du-
rante los últimos meses en el que
un grupo de saqueadores se lo ha
llevado todo. O casi todo, porque
por el suelo aún quedan archiva-
dores con los proyectos de Aben-
goa Solar, ficheros y documentos
entre los que puede verse un
acuerdo de confidencialidad que
poco podrá ya cumplirse, pues
está a la vista de cualquiera que
se acerque por el inmueble.

En las últimas semanas, el edi-
ficio, que llevaba tiempo sin uso,
ha sido completamente expolia-
do. Decenas de personas han
acudido con furgonetas para lle-
varse todo el material que han
podido. Han arrancado tuberías,
pelado cables de cobre, destroza-
do muebles, robado extintores,
máquinas de aire acondicionado,
mangueras, grifos, muebles,
planchas aislantes, cristales...
Del ascensor no quedan ni las
puertas. Sólo en la planta más al-

ta del inmueble quedan dos re-
vestimientos de metal, que den-
tro de unos días ya no estarán.

Las barandillas de las escale-
ras han desaparecido. Algunos
de los escalones presentan des-
trozos. Queda algo del revesti-
miento de la fachada, pero la
mayor parte de las planchas es-
tán en el suelo. Todo el entorno
está cubierto de cristales rotos.
Proceden de las cristaleras de la
zona interior, que daban a un pa-
tio central en el que hoy se acu-
mulan desechos.

La valla perimetral del que en
teoría iba a ser el parque de inno-
vación también ha desaparecido.
La han ido cortando metro a me-
tro. Ni la puerta de acceso al re-
cinto permanece. Algunos de los
bloques de cristal han caído so-
bre los cipreses, todavía jóvenes

y poco altos, que rodean el edifi-
cio. Llama la atención un triciclo
de juguete, roto, junto a los res-
tos del inmueble, probablemen-
te abandonado por alguno de los
saqueadores.

No hay puertas, cualquiera
puede entrar en la construcción
y subir las escaleras. Un olor nau-
seabundo procede de uno de los
cuartos de baño. No hay grifos ni
agua, pero el retrete sigue en pie.
El lavabo ya es historia. Los expo-
liadores han dejado los espejos.

Al menos la tarde del miércoles
estaban todavía. En la azotea no
quedan máquinas de aire acondi-
cionado ni tuberías, aunque está
todo lleno de restos de material
aislante. También alguien se ha
dejado una palanqueta y es fácil
encontrar discos de las máquinas
radiales portátiles utilizados por
los ladrones.

Durante la visita de este perió-
dico a las ruinas de Soland Cen-
ter, el pasado miércoles, apare-
ció un camión cargado con otro
vehículo más pequeño en el re-
molque. El conductor dio una
vuelta por las inmediaciones, se
bajó y echó un vistazo. Al ver al
fotógrafo decidió marcharse,
probablemente creyendo que se
trata de dos policías haciendo
una inspección ocular y no de
dos periodistas.

Dentro del edificio quedan un
par de sillas tiradas por el suelo y
una mesa redonda en lo que en su
día parece que fue un despacho
de algún directivo. Hay calenda-
rios de 2014 esparcidos entre res-
tos de maderas, placas solares,
cristales, muebles... Bajo un pa-
nel aparece un artilugio con un
botón. Parece un botón del páni-
co oculto bajo una mesa. A unos
metros hay un router que los sa-
queadores se han dejado atrás.

Por el suelo, entre escombros

y cristales rotos, aparece de vez
en cuando algún mando de aire
acondicionado. En las paredes
aún permanecen algunos de los
carteles del inmueble original,
como uno que recomienda man-
tener una temperatura de 25
grados centígrados. Hay butro-
nes y agujeros en todas las pare-
des, que los saqueadores han
practicado para extraer todo el
cobre posible de los cables inte-
riores. Tubos corrugados y es-
pumas aislantes se acumulan en

●Un grupo de saqueadores destroza el edificio Soland

Center, en Sanlúcar la Mayor, nueve años después

de su inauguración como referente de las renovables

INNOVACIÓN EN RUINAS
Expolio de un edificio
pionero de Abengoa

PAISAJE APOCALÍPTICO.

Distintas imágenes del edificio,
en el que no queda ni el
revestimiento de las paredes.
Los suelos están llenos de
escombros y restos, los
cristales destrozados, no
queda nada de metal, han
desaparecido los ascensores,
las máquinas de calefacción y
todo el material que tenga
algún valor como chatarra.
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el suelo junto al resto de desper-
dicios. La rampa de entrada al
aparcamiento subterráneo tam-
bién está cubierta de escom-
bros. En el sótano empiezan a
acumularse restos, que empapa
el agua de la lluvia de estos dí-
as. Una excursión al edificio con
este tiempo puede resultar peli-
grosa. Sopla fuerte el viento y
uno puede caerse en un mal
apoyo, porque apenas queda
suelo firme sobre el que pisar.
Siempre hay alguna tabla o cris-

tal que cubre la superficie. No
hay pared que tape el viento.
Sopla fuerte y amenaza tormen-
ta. Si se mira hacia la zona de la
central solar se observan unas
nubes negras que descargarán
por la noche con fuerza sobre la
capital andaluza.

Los expoliadores se han llevado
prácticamente todos los cables y
metales del edificio, pero todavía
queda chatarra que reunir, sobre
todo en la segunda planta. El
miércoles no había nadie, proba-

blemente porque estaba llovien-
do, pero fuentes policiales expli-
caron que días atrás había dece-
nas de personas cargando todo lo
que podían en furgonetas.

El expolio que ha sufrido este
inmueble recuerda al de otros
ocurridos en Sevilla. Por ejem-
plo, la antigua comisaría de la
Policía Local en la isla de la Car-
tuja, que Urbanismo vendió a la
constructora Detea y que ésta se
encontró en estado ruinoso. Lle-
gó incluso a motivar una denun-

cia de la empresa contra el
Ayuntamiento de Sevilla por es-
te motivo y por el retraso en la
entrega del inmueble, que se de-
moró por más de dos años.

Otro edificio que fue expolia-
do hasta dejarlo casi en la es-
tructura fue el de las naves de
Renfe en San Jerónimo, que
ahora han sido reformadas por
el Ayuntamiento con dinero de
los fondos europeos. El Consis-
torio pretende abrir a finales de
2022 el centro de innovación

ubicado en este edificio, pues el
estado de ejecución de los traba-
jos ya supera el 90%.

Los empresarios de los polígo-
nos industriales ya denunciaron
prácticas similares en las naves
que se quedaban libres durante
la anterior crisis económica.
Ocurrió sobre todo en grandes
recintos como el polígono El Pi-
no, donde los expoliadores eran
capaces de retirar todo lo valio-
so de un edificio en cuestión de
dos o tres días.

EFE

Foto de la inauguración, con Griñán y Benjumea.

Inaugurado en julio de 2013 tras
una inversión de 3,2millones

El edificio fue inaugurado por el
entonces presidente de la Jun-
ta de Andalucía, José Antonio
Griñán, y el de Abengoa, Felipe
Benjumea, el 8 de julio de
2013. “La Junta y Abengoa
inauguran el ‘Aerópolis’ de las
renovables”, fue el titular de la
crónica que hizo este periódico
sobre la puesta en funciona-
miento del parque tecnológico.
El nuevo recinto echaba a an-
dar con la inauguración del
centro de investigación, desa-
rrollo e innovación (I+D+i) de
la multinacional sevillana. El
Soland Center era el primer (y
finalmente sería el único) edifi-
cio que se levantaría en el par-
que. Contó con una inversión

de 3,2 millones de euros, apor-
tados por la agencia de Inno-
vación y Desarrollo de Andalu-
cía (Idea) con la cofinanciación
de los fondos Feder. Además
de albergar el centro de inves-
tigación de Abengoa, que ocu-
paba 2.500 de los 3.500 me-
tros cuadrados de superficie
útil, también concentraba las
oficinas de la Fundación So-
land. Está ubicado a las afue-
ras de Sanlúcar la Mayor, muy
cerca de la planta solar PS10,
la primera central térmica so-
lar comercial de torre central y
campo de helióstatos instalada
en el mundo. Está al pie de la
carretera A-472, a pocos kiló-
metros del río Guadiamar.

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO
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JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Imagen de archivo de unas oposiciones del SAS.

EP SEVILLA

Un total de 20.500 candidatos
se han inscrito a los exámenes
de la Oferta de Empleo Público
(OEP) del Servicio Andaluz de
Salud (SAS) y de las agencias
públicas empresariales sanita-
rias que se celebrarán hoy do-
mingo en distintas sedes de to-

das las provincias de Andalucía
de forma simultánea.

En concreto, se examinarán los
candidatos a ocupar una plaza de
administrativo (14.833), médi-
cos de familia (en sus distintas
especialidades: 2.310 candida-
tos), pediatras de Atención Pri-
maria (424), odontoestomatólo-
gos (393), miembros del cuerpo
superior facultativo: Farmacia y
Veterinaria, facultativos especia-
listas de Oncología Médica y, téc-
nicos de Salud (Educación para
la Salud y Participación Comuni-
taria y de Sanidad Ambiental).

Por provincias, según indica

la Junta en nota de prensa, son
1.794 los canditatos que se exa-
minan en Almería, 3.509 en
Córdoba, 6.325 en Málaga, y
8.868 en Sevilla.

Esta Oferta de Empleo Públi-
co suma las correspondientes a
los años 2018, 2019, 2020 y
2021, lo que supone convocar
en total para todas las catego-
rías 15.541 plazas, de las que
12.313 serán de acceso libre y
3.228 de promoción interna. En
el caso de administrativo, se
ofertan 1.205 plazas y para mé-
dicos de familia, 1.059 plazas.

En esta fase de oposición, la

prueba constará de un cuestio-
nario teórico de 100 preguntas
tipo test –más tres de reserva–
con cuatro respuestas alternati-
vas, y un cuestionario práctico
de 50 preguntas tipo test con
cuatro respuestas alternativas.
La duración máxima para la rea-
lización de las dos pruebas será
de tres horas.

La preparación de las pruebas
se ha realizado además siguien-
do las recomendaciones especí-
ficas para minimizar la posibili-
dad de contagios. Para ello, se
mantendrá en las aulas la dis-
tancia interpersonal de seguri-
dad de 1,5 metros, se limitarán
los contactos en los distintos es-
pacios y se insistirá en las medi-
das de prevención personal
(uso de mascarilla quirúrgica,
lavado de manos) y ventilación
de todas las aulas.

20.500 candidatos se examinan
hoy para un a plaza fija en el SAS
LaJuntaoferta

1.205vacantespara

administrativoy1.059

paramédicode familia
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D
ENTRO de un año por estas fe-
chas Sevilla va a estar inmersa
en la campaña para las eleccio-
nes municipales. Creo que no

arriesgo mucho si anticipo que puede ser
la más interesante de las tres o cuatro más
recientes. De hecho, si observamos la po-
lítica local de los últimos meses se puede
apreciar que se van a confrontar dos mo-
delos de entender Sevilla representados
por dos personalidades muy diferentes, el
actual alcalde y el candidato del PP, que
tiene ideas propias sobre cuál debe ser el

futuro de la ciudad y que, aunque estén
muy alejados ideológicamente, llegado el
momento se podrán sentar a hablar de
proyectos que son estratégicos. Por ejem-
plo, de infraestructuras o de desarrollo
metropolitano. De hecho, lo podrían es-
tar haciendo ya si el clima político nacio-
nal no estuviera tan enrarecido.

Antonio Muñoz ha caído de pie en la
Alcaldía y eso es sobre todo mérito pro-
pio. El esfuerzo que está haciendo por
abrirse a la parte de la ciudad que como
miembro del Gobierno de Juan Espadas
le era más ajena le está saliendo a cuen-
ta. Y ha demostrado una capacidad de
entendimiento con todo el mundo y de
abordar directamente los problemas que
se refleja en los muchos actos que llenan
cada día su agenda y que están destina-
dos a dejar de ser un desconocido para el
sevillano de a pie.

Conocimiento también es lo que le fal-
ta a José Luis Sanz. El aspirante del Parti-
do Popular, metido con calzador en la po-
lítica municipal, está haciendo, en puro
estilo Zoido, un trabajo diario de acerca-
miento a los barrios y a los problemas de
Sevilla. El otro día en el Senado supo
aprovechar la tribuna para acorralar a la
ministra de Transportes, Raquel Sánchez,
a cuenta del disparate que se está hacien-
do en torno a los túneles de la SE-40. Si
Sanz logra en los próximos meses superar

la barrera de su falta de proyección públi-
ca puede convertirse en un candidato po-
tente, que haga que el duelo electoral de
Sevilla sea de resultado incierto.

El Ayuntamiento de Sevilla, objetiva-
mente uno de los cuatro o cinco más im-
portantes de España, ha tenido siempre el
problema de que está demasiado cerca de
la Junta y de la capitalidad política de la
región. Y la sombra del Palacio de San Tel-
mo ha oscurecido a la Casa Grande de la
Plaza Nueva. Por eso los alcaldes de Sevi-
lla ha sido figuras que se han movido en la
discreción y que han tenido bajo perfil po-
lítico. Pero en los últimos años asistimos
en España, como en el resto de Europa, a
una importancia creciente de las ciudades
como centros de poder. En Sevilla en las
próximas elecciones esta tendencia pue-
de reflejarse en quién ocupe la Alcaldía.
Sea el candidato socialista o el del PP.

UNA CAMPAÑA INTERESANTE
Alto y claro

jacarrizosa@diariodesevilla.es

5

Tanto Muñoz comoSanz

tienen condiciones para

convertirse en aspirantes

serios y potentes a la Alcaldía

Director de
Diario de Sevilla

JOSÉ ANTONIO
CARRIZOSA
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EP SEVILLA

La oferta académica inicial de las
dos universidades privadas que
se quieren implantar en Andalu-
cía y en cuyo reconocimiento tra-
baja la Junta –la Universidad
Fernando III el Santo y la Univer-
sidad Tecnológica Atlántico-Me-
diterráneo– contempla un total
de 13 grados, 12 másteres, un
doble grado y un doctorado.

Así se desprende de los textos

de los anteproyectos de ley de
reconocimiento de sendas uni-
versidades que la Consejería de
Transformación Económica, In-
dustria, Conocimiento y Univer-
sidades ha sometido al trámite
de información pública.

De acuerdo a la información
incluida en el texto del antepro-
yecto de ley de reconocimiento
de la Universidad Fernando III
el Santo, la oferta académica
inicial de dicha institución, que
será la cuarta Universidad CEU
en España, consta de siete gra-
dos y cinco másteres, así como
la impartición de un doble gra-
do en Derecho y Administración
y Dirección de Empresas.

En concreto, la citada univer-
sidad, que iniciará su actividad
en el Campus Universitario CEU
Andalucía, ubicado en Sevilla
en el término municipal de Bor-

mujos, con modalidad presen-
cial, prevé impartir en su Facul-
tad de Ciencias Empresariales y
Jurídicas cuatro grados, que se-
rán de Administración y Direc-
ción de Empresas; Marketing y
Gestión Comercial; Relaciones
Internacionales, y Derecho.

Asimismo, en dicha facultad
prevé impartir el Doble Grado
en Derecho y Administración y
Dirección de Empresas, y cinco
másteres, en Relaciones Inter-
nacionales y Diplomacia; Direc-
ción de Empresas (MBA); Busi-
ness Analytics & Big Data; Dere-
cho de Nuevas Tecnologías y
Auditoría de Cuentas. Por otro
lado, en su Escuela Politécnica
Superior, la Universidad Fer-
nando III el Santo prevé ofertar
un Grado en Ingeniería de Siste-
mas de Información, otro en In-
geniería de Sistemas de Teleco-

municación, y un tercero en In-
teligencia de los Negocios.

Por su parte, el borrador del an-
teproyecto de Ley de reconoci-
miento de la Universidad Tecnoló-
gica Atlántico-Mediterráneo, pro-
movida por la entidad Sapere Au-
de Arco Mediterráneo S.L., que
ubicará su sede en Málaga y ofre-
cerá enseñanzas universitarias no
presenciales, contempla que con-
tará con dos facultades –de Em-
presa Digital, Tecnología y Dere-
cho, y de Humanidades y Ciencias
Sociales–, una Escuela de Docto-
rado y dos centros, de I+D+I y de
emprendimiento y transferencia.

Las enseñanzas que prevé im-
partir inicialmente esta universi-
dad privada suman seis grados,
siete másteres y un doctorado,
en Sociedad Digital y Tecnolo-
gía: Ética, Educación, Emprendi-
miento e Innovación.

Las nuevas universidades privadas
ofertarán 13 grados y 12 másteres
●Así lo recoge el

anteproyecto que

avala la Atlántico-

Mediterráneo y la

Fernando III el Santo
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

E
l Gobierno central quiere parar 

la nueva Ley del Suelo de la Jun-

ta de Andalucía que el Parla-

mento autonómico aprobó el 

pasado mes de diciembre y que está ple-

namente en vigor. El Ejecutivo de Pe-

dro Sánchez ha dado el paso previo para 

llevar esta norma ante el Tribunal Cons-

titucional presentando una discrepan-

cia con 42 artículos de su texto. 

Siguiendo los protocolos estable-

cidos, ambas administraciones han 

creado un grupo de trabajo que se re-

unirá en la primera quincena de abril 

para tratar de resolver estas discre-

pancias mediante un acuerdo, lo que 

han notificado al Tribunal Constitu-

cional que está a la espera de los re-

sultados de este grupo de trabajo. Si 

llegan a un acuerdo —como ya suce-

dió con el decreto-ley de regulariza-

ción de las viviendas irregulares— se 

acabará la controversia. De lo contra-
rio, la Ley del Suelo podría llegar al 

Constitucional en un proceso que tar-

daría años y que podría paralizar, o 

no, su aplicación. 

Al margen de las cuestiones técni-

cas, la clave de todo este asunto es po-

lítica. La Ley del Suelo (Ley de Impul-

so para la Sostenibilidad del Territo-

rio de Andalucía, Lista por sus siglas) 

es una de las normas clave para el Go-

bierno de Juanma Moreno porque es 

uno de los pilares de su desarrollo 

económico previsto. La normativa 

modifica la vigente en materia de ur-

banismo y prevé el fomentar el desa-

rrollo de muchos pueblos que no ha-

bían podido crecer por falta de ins-

trumentos técnicos para ello. Plantea 

un nuevo modelo en el urbanismo an-

daluz simplificando los trámites ad-

ministrativos al ampliar el uso de la 

declaración responsable y dar un nue-

vo tratamiento al silencio adminis-

trativo, de forma que el retraso o la 

inactividad de la administración no 

provoque la paralización de los pla-

nes y proyectos urbanísticos como 

sucedía hasta ahora. 

Pero, además, resuelve un problema 

muy importante que los alcaldes llevan 

años denunciando. Con la normativa 

urbanística vigente, muchos munici-

pios quedaron atrapados en la maraña 

legislativa de la antigua LOUA y han 

visto tumbados sus Planes Generales 

de Ordenación Urbana (PGOU), que se 
quedaron en el limbo de la inseguridad 

jurídica. La nueva ley ha tratado de 

deshacer esta maraña urbanística con 

la   modificación de 44 normas y la de-

rogación de tres leyes y tres decretos. 

El contenido del recurso 

El Gobierno central alega en sus dis-

crepancias diferentes cuestiones téc-

nicas que podrían introducir matices 

en la nueva norma si se aceptan por 

parte de la Junta, que está completa-

mente dispuesta a negociar. La dife-

rencia más seria está en el artículo 7 

que introduce una modificación im-

portante. Hasta ahora, cuando los tri-

bunales anulaban una parte del pla-

neamiento urbanístico —generalmen-

te por impacto ambiental—, se 

anulaba entero. Un ejemplo de esto 

es el Plan General de Ordenación Ur-

bana de Chiclana que se ha llevado 

más de diez años paralizado, situa-

ción similar a la que ha vivido el Puer-

to de Santa María. El artículo 7 de la 

nueva ley establece que « La invali-

dez de un instrumento de ordenación 

no implicará, necesariamente, la de 
otros o la de instrumentos de gestión 

cuyas determinaciones se puedan sus-

tentar directamente en leyes, regla-

mentos u otros planes o tengan inde-

pendencia funcional respecto a lo anu-

lado». 

Junto al artículo 7, se plantean dis-

crepancias en los artículos 8, 9, 10, 14, 

16, 18, 19, 22, 25, 28, 30, 32, 35, 50, 51, 61, 

70, 76, 78, 80, 81, 82, 84, 85, 86, 92, 94, 96, 

99, 101, 102, 103, 105, 118, 121, 136, 137, 139, 

153, 155, 169, disposición adicional 9ª y 

disposición final 5ª. 

Se trata en su mayoría de aprecia-

ciones técnicas que, en opinión de la 

Junta, no afecta al contenido sustan-

cial de la ley ya que no afecta a la ca-

lificación del suelo rústico que es la 

clave de la nueva norma del Gobierno 

andaluz. Otro ejemplo de las discre-

El Gobierno recurre la Ley del Suelo de 
la Junta, clave en la política de Moreno

∑ El Ejecutivo central considera que hay 
42 artículos que invaden competencias 
y podrían ser inconstitucionales  

∑ Las dos administraciones han creado 
un grupo de trabajo para resolver las 
discrepancias y evitar el Constitucional

La Consejería de Fomento 
está dispuesta a negociar 
ya que entiende que la 
controversia no afecta al 
espíritu de la normaD
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pancias hace referencia a las com-

petencias de los notarios y los re-

gistradores de la propiedad en las 

obras nuevas y en los trámites para 

lograr la licencia de primera ocu-

pación.  El Gobierno central entien-

de que se invaden competencias del 

poder judicial. 

El Tribunal Constitucional ya ha 

admitido a trámite un recurso pre-

sentado contra esta ley por Unidas 

Podemos, el único grupo del Parla-

mento andaluz que votó en contra 

de la norma ya que el PSOE se abs-

tuvo. Unidas Podemos entiende que 

se atenta contra la autonomía de 

los ayuntamientos, mientras que la 

Consejería de Fomento defiende 

precisamente lo contrario, que tie-

nen más competencias. La norma 

cuenta con el aval de la Federación 

Andaluza de Municipios y Provin-

cias y con el Consejo de Alcaldes.

Un grupo de viviendas en 

un asentamiento 

diseminado en Córdoba  // 

VALERIO MERINO
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S. BENOT SEVILLA 

E
l rumor vuelve a tomar fuer-

za, curiosamente, entre las fi-
las del PP. La última versión 

es que las elecciones andalu-

zas serán a mediados de junio, posi-

blemente los domingos 12 ó 19, des-

pués de la Romería de El Rocío y an-

tes de que lleguen las vacaciones 

escolares que siempre provocan un 

cierto éxodo de los votantes a las pla-

yas. El argumento para esta fecha es  

aprovechar el efecto Feijóo tras el con-

greso del próximo fin de semana en 

Sevilla y también que el Gobierno an-

daluz evitaría así «quemarse» en los 

asuntos de gestión cotidiana.  

Además, la fecha cogería al PSOE en 

un momento delicado ya que el opti-

mismo que levantó el nombramiento 

de Juan Espadas parece haberse dilui-

do tras estos ocho meses en los que no 

ha conseguido la popularidad que se 

esperaba. Al contrario, parece diluido 

y hay muchos frentes internos abier-

tos en el PSOE andaluz. Para colmo, a 

su izquierda todavía no hay candida-

to definido. Es más, no hay ni confluen-

cia decidida ya que todavía se desco-

noce quién se sumará a Unidas Pode-

mos para las próximas andaluzas. Hay 

negociaciones pero nada cerrado. 

A esto se suma la descomposición 

de Ciudadanos que cada día es más 

evidente en el Parlamento andaluz. 

No hay riesgo de ruptura en el grupo 

parlamentario que ponga en solfa el 

apoyo al Ejecutivo regional pero la si-

tuación es cada día más desagradable. 

Parece ser, según indican las encues-
tas, que los votos naranja irían al PP 

pero en política nada es seguro. 

Vox es la última incógnita de la ecua-

ción pero quizás la que más desesta-

biliza los argumentos políticos. Por-

que los de Abascal están rentabilizan-

do las movilizaciones de los 

transportistas y las quejas de agricul-

tores y ganaderos. O quizás no tanto 

si se rasca un poco entre quienes se 

movilizan con el Gobierno de Sánchez. 

Sin embargo, llama la atención la 

distancia que hay entre estos comen-

tarios y los que emanan del Gobierno 

andaluz. En el Palacio de San Telmo 

entienden que ya ha pasado el momen-

to del adelanto y apuestan por el oto-

ño. Lo dijo rotundo el propio presiden-

te de la Junta, Juanma Moreno, en una 

entrevista a El País hace varias sema-

nas. Y no lo ha desmentido.  

Todo lo contrario. El Ejecutivo re-

gional sigue trabajando con total nor-

malidad asegurando que se agotará 

este período de sesiones, que llega has-

ta julio, y que se inaugurará el siguien-

te. Lo previsto es que las elecciones 

sean en noviembre.  

Hay hechos objetivos sobre la mesa 

que avalan esta opción. El Gobierno 

andaluz tiene un calendario legislati-

vo previsto a medio plazo y está dan-

do los pasos administrativos para ello. 

Así, la comisión general de viceconse-

jeros está  tramitando dos proyectos 

de ley, la Ley del Flamenco y la Ley de 

Atención Temprana, dos textos que 

están listos para que lleguen al Con-

sejo Consultivo y pasen por el Conse-

jo de Gobierno en un mes o así. Luego 

tendrían que llegar al Parlamento y, 

aunque no se aprobasen, sí es relevan-

te que inicien su tramitación formal 
desde el punto de vista político. 

Se trata de dos normas importan-

tes para el Gobierno andaluz, la pri-

mera porque consolida la buena rela-

ción con el mundo de la Cultura —que 

no ha sido muy proclive a los popula-

res— y la segunda porque responde a 

una importante batalla política entre 

los grupos y hay muchas familias que 

demandan más atención para sus hi-

jos con necesidades especiales. Es una 

ley social que el Gobierno andaluz quie-

re aprobar como muestra de su com-

promiso con el tercer pilar del Estado 

del Bienestar. 

No son, claro, las únicas normas que 

está redactando el Ejecutivo de Juan-

ma Moreno. También está la Ley de 

Función Pública que de momento está 

sobre la mesa pero que ya está redac-

tada. Es un asunto delicado porque 

afecta a casi 300.000 familias de for-

ma directa por lo que quieren sacarla 

con el apoyo de los sindicatos.  

Lo más inmediato son dos decretos 

leyes que, si no hay un cambio sustan-

cial de última hora, se aprobará el pró-

ximo martes en el Consejo de Gobier-

no. Uno es el decreto de sequía con mo-

dificaciones con respecto a los fondos 

europeos de Resiliencia que gestiona 

el Gobierno central y el otro modifica 

la financiación de los centros residen-

ciales para dependientes y mayores.

Los rumores sobre un posible adelanto electoral para 
junio vuelven a rondar los círculos políticos pero el 
Ejecutivo andaluz tiene prevista una agenda 
legislativa para llevar al Parlamento

Nuevas leyes en 
cartera: Flamenco y 
Atención Temprana

Si se convocasen antes del 
verano, el Gobierno cogería 
al PSOE descolocado y a la 
izquierda sin candidato... 
pero a Vox reforzado 

Desde San Telmo llaman a 
la tranquilidad y a que las 
leyes pendientes se 
tramiten con normalidad 
porque son relevantes
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Sanz en la mudá del Herodes
original

José Luis Sanz en la mudá del Herodes / M. G. (Sevilla)

Todos observamos cómo el alcalde está realizando un curso acelerado en materia cofradiera
desde que tomó posesión del cargo en plenas fiestas de Navidad. Muñoz le echa interés y
entusiasmo al asunto allí donde va. Pero no se esfuerza menos el candidato del PP a la
Alcaldía, el senador José Luis Sanz, que procura dejarse ver en la bulla de los traslados y
hasta de populares mudá como la que se celebra el domingo del Cabildo de Toma de Horas.
Oseluí  se fue a la Plaza de San Juan de la Palma a disfrutar de una mudá sevillanísima, la de
los fantasmas que salen del almacén y realizan ese trayecto que sabe a antesala de la gloria
misma de la noche del Domingo de Ramos, cuando ya disfrutemos del paso en su plenitud
con el Señor del Silencio despreciado por ese Herodes sedente y cargado de joyas. La mudá
del Herodes con sus fantasma es uno de esos ritos de las cuaresmas no oficiales de nuestras
vidas. Merece ser conocido y paladeado.
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La nueva Altadis de KKH, menos edificios protegidos y menor
inversión
original

Sólo se mantendrían los dos almacenes Rama, la C del Cubo, las viviendas y la capilla. La
inversión sería de 58,5 millones frente a los 200 millones anunciados
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Los técnicos de la Gerencia valoran el coste de todas las actuaciones comprometidas en 58.582.500 euros, la cuarta
parte de lo que se pregona

No haría falta recalificar la fábrica de Altadis para crear un paseo fluvial paralelo a la misma y a la dársena

La Gerencia está propugnando desmontar uno de los edificios que componen el Cubo para que se amplíe el patio
interior y se conecte mejor con la plaza

El Ayuntamiento de Sevilla abrió el 16 de marzo (2022) el plazo de alegaciones al proyecto de
recalificación de los suelos de Altadis mediante la modificación Nº 54 del PGOU para que
pasen de industrial singular a terciarios. El plazo finaliza el 15 de abril, pero al ser Viernes
Santo debería extenderse hasta el lunes 18 de abril. He aquí algunas de mis observaciones al
documento de 555 páginas:
-Tres alternativas: los técnicos municipales dicen haber estudiado tres alternativas urbanísticas
(la cero sería mantener la situación actual) para la antigua fábrica de tabacos y se han
decantado por la Nº 3 que, casualidad o coincidencia, es la que permitiría una ejecución más
rápida del proyecto planteado por los compradores del complejo a Altadis, el fondo de
inversión KKH Property Investors. Aun así, según la estimación de Urbanismo, se tardaría
cuatro años en su terminación.
-Los supuestos 200 millones de euros: KKH Property viene hablando de que su proyecto para
Altadis supondrá una inversión de 200 millones de euros, y hasta el alcalde, Antonio Muñoz,
da pábulo a la cifra. Sin embargo, en el Estudio Económico-Financiero y de Viabilidad
Económica de la Actuación, incluido en la propuesta de modificación del Plan General, los
técnicos de la Gerencia, que se supone saben algo de esto, valoran el coste de todas las
actuaciones comprometidas (tratamiento de los espacios libres, construcción de una pasarela
peatonal, rehabilitación de edificios existentes, construcción de dos edificios de nueva planta -
uno de oficinas y otro un hotel de cinco estrellas- y de un aparcamiento de 450 plazas) en
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58.582.500 euros, prácticamente la cuarta parte de lo que se pregona. Y no parece que la
factura de la decoración/equipamiento del hotel y del edificio de oficinas vaya a costar más
que su construcción para elevar en demasía esa factura global.
-Edificabilidad lucrativa: Según los técnicos de Urbanismo, dado que la alternativa 3 permite a
KKH Property una edificabilidad lucrativa sobre rasante de 36.500 m2/techo, el coste de
ejecución del proyecto sería de 1.605 euros por m2/techo, lo que permite un margen suficiente
para retribuir la edificabilidad en repercusión de entre 800 y 1.000 euros por m2. Multipliquen
esas cifras repercutibles (que incluso podrían ser superiores) por 36.500 y tendrían una idea
del beneficio posible sólo por este concepto.
-El frente fluvial: El Ayuntamiento presenta como un gran logro de la operación la conversión
en dotación pública de 3.600 m2 de lo que denomina frente fluvial, que permitiría crear un
paseo de casi 300 metros en contacto directo con el río y accesible desde la glorieta de las
Cigarreras y desde los espacios libres interiores públicos (otros 2.600 m2) que se generen
entre los diferentes edificios que componen el conjunto.
Sin embargo, no haría falta recalificar la fábrica de Altadis para crear un paseo fluvial paralelo
a la misma y a la dársena, ya que esta zona está afectada por la ley de Costas y según una
ortofoto del Ministerio para la Transición Ecológica, el Dominio Público Marítimo Terrestre
afecta a toda la fachada fluvial de Altadis y puede que incluso a parte de la primera línea de
edificios.
En virtud del artículo 132 de la Constitución, todos los ciudadanos deben tener garantizado el
derecho al disfrute del Dominio Público, por lo que de confirmarse el deslinde que ha de
solicitarse a Costas y ser aprobado por dicho Servicio, nos hallaríamos ante unos terrenos que
serían públicos per se y por lo tanto Sevilla no ganaría en Altadis la dotación de que habla el
Ayuntamiento. Dicho de otro modo, esa dotación ya existiría y por tanto las condiciones para
crear el paseo fluvial.
Curiosamente, el documento municipal no recoge un deslinde aprobado por Costas, sino una
mera propuesta encargada por la propia KKH Property, convertida así en juez y parte de sus
propios intereses privados, a la empresa TCA Geomática.
-La pasarela no es obligatoria: El Ayuntamiento dice que se construirá una pasarela peatonal
sobre la dársena entre el final de la avenida de Roma y los suelos de la antigua fábrica de
tabacos por un importe aproximado de 4,5 millones de euros.
La Consejería de Cultura afirma que no forma parte del ámbito afectado por la modificación del
PGOU, motivo por el cual no emite informe sobre la misma. Y añade: En todo caso se pone
de manifiesto que en el acuerdo municipal por el que se aprueban las bases para dicha
modificación se incluye considerar la posibilidad  de conexión con la zona de Puerta de Jerez a
través de una pasarela peatonal sobre el río, por lo que el proyecto se excede  al decir dando
cumplimiento a lo previsto en el apartado 3.B de las bases aprobadas en relación con dicha
pasarela.
Así pues, por una parte el Gobierno local incumple el acuerdo unánime del Pleno municipal de
reutilizar en esta zona el puente de hierro de la Gran Exposición Iberoamericana de 1929,
cuyo centenario quiere conmemorar el alcalde por todo lo alto, y, por otra, publicita la
construcción de la pasarela como un compromiso firme de KKH Property cuando es una mera
posibilidad.
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-Demoliciones: El documento incurre en la flagrante contradicción de afirmar que la actuación
pretende mantener parte importante de la edificación existente, rehabilitándola y reutilizándola,
como memoria de la fábrica de tabacos y del propio barrio de Los Remedios, cuando luego
plantea una serie de demoliciones que supondrían una importante desvirtuación del complejo
fabril tal y como ha llegado hasta nuestros días.
Con la coartada de abrir nuevos pasillos visuales y de tránsito peatonal para hacer más
permeable el frente hacia el río y de reducir el efecto pantalla de los edificios de la fábrica
propugna la demolición del edificio auxiliar, las ampliaciones, los cobertizos y el resto de lo
que denomina elementos secundarios adosados a las edificaciones principales, por suponer -
afirma- una alteración de las edificaciones y del conjunto de la fábrica e impedir la
reordenación y puesta en uso del resto de edificaciones.
Deja abierta la posibilidad de intervención (desde conservación parcial a demolición) en el
brazo Este-Oeste original del almacén de Rama 2.
Aboga por añadir una planta más al almacén de Rama 1 y al de Rama 2.
Aunque no aparece reflejado en el mapa resumen de Directrices de Protección y Ordenación
del Espacio de la Fábrica de Tabacos, en diversas páginas se preconiza la demolición (con el
eufemismo excluir de la protección) de la vivienda de los ingenieros situada más al Sur con
ese mismo pretexto de permitir una mayor relación del barrio de Los Remedios con el río. O
sea, que los 19,23 metros de distancia existentes entre el Cubo y la última vivienda no les
parecen suficientes a los técnicos para permitir el paso y con tal de hacer su particular
ensanche no les importa cargarse un edificio del complejo que dicen tratan de proteger (¿?).
Además, en el documento se califica como nuevas dotaciones públicas estas viviendas de los
ingenieros (además de la del portero), lo cual supondría alterar interiormente (vaciarlas de
contenido) su estructura doméstica, con lo que no quedaría ningún reflejo de ese uso pese al
proclamado objetivo de conservar loa memoria del complejo fabril.
Y atención a lo que se propugna para el denominado eje que se inicia en la plaza de 47 x 47
metros (2.209 m2 de superficie, equivalente a la quinta parte de la Plaza Nueva) existente
entre el edificio de oficinas y la capilla y en cuyo centro existe una fuente de la que se dice
también podría ser eliminada.
Los técnicos de Urbanismo añaden que el cambio de uso de la edificación hacia otros de
carácter más colectivo (equipamiento público/privado) abre la posibilidad de que el patio
central del edificio de talleres y almacén de elaborados (lo que ahora llaman el Cubo) participe
de la plaza a nivel de planta baja, por lo que es necesario matizar la protección del edificio de
oficinas, en busca de una mayor integración espacial de todo el conjunto.
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En este sentido -continúan- cabría la sustitución del edificio por otro que se adecue en mayor
medida al uso de equipamiento propuesto en la ordenación, así como a la potenciación del eje
compositivo, manteniendo su posición respecto a la plaza (). En caso de sustitución, deberán
ser reubicados los bajo relieves de la fachada y los lienzos de Delhy Tejero localizados en la
planta baja del edificio actual.
La Gerencia está propugnando, en resumen, desmontar uno de los edificios que componen el
Cubo tras dejarlo sin protección (no le da valor por considerarlo, probablemente, como un
mero añadido, pero también se pueden considerar añadidos posteriores capillas de la
Catedral) para que se amplíe el patio interior y se conecte mejor con la plaza exterior.
Esa ampliación permitiría ganar espacio para, por ejemplo, instalación de veladores y
celebración de espectáculos al aire libre.
-¿El Guggenheim?: Llegados a este punto hay que preguntarse qué gana realmente el
Ayuntamiento con la operación. Como la capilla (950 m2) es un equipamiento privado ya
cedido por KKH a la Hermandad de las Cigarreras, pues la vivienda del portero (305 m2), las
viviendas de los ingenieros (660 m2, que serían menos en caso de demoler la más sureña) y
la superficie edificada resultante que supere los 10.500 m2 lucrativos de equipamiento privado
para KKH en el Cubo, pero si los técnicos municipales preconizan la eliminación de elementos
del mismo las posibilidades para el Consistorio serían aún menores.
¿Se puede creer que con estas magras concesiones la recalificación de Altadis es un proyecto
de ciudad que supondrá para Sevilla, como dijo Muñoz, un impulso equivalente al que dio a
Bilbao el museo Guggenheim (24.000 m2) o a Valencia la Ciudad de las Artes (más de
180.000 m2)?
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Los hombres y mujeres de Juanma en Génova
original

Juanma Moreno tendrá su hombre, o mujer, en la nueva Génova de Alberto Núñez Feijóo, en
el núcleo duro de las reuniones de los lunes, con lo que repetirá el esquema de éxito que a
Manuel Chaves le funcionó durante mucho tiempo. Una cabeza de puente en Madrid.
Andalucía es la comunidad que más militantes aporta al PP, y aquí reside su principal
Gobierno autonómico. Cuando Andalucía ha votado al PP en unas generales, como le ocurrió
a Mariano Rajoy, las mayorías son absolutas.
Elías Bendodo, consejero de Presidencia, no ha podido ser el secretario general porque el
número dos del PP nacional debe estar a tiempo completo en Génova, y Moreno lo quiere en
la Junta, aunque no hay que descartar que el malagueño forme parte del comité de dirección.
Sólo hubo un número dos del PP que fue, a la vez, presidenta autonómica, María Dolores de
Cospedal, quien ocupó un cargo al que Javier Arenas renunció porque debía ocuparse por
completo de Andalucía. Aquella decisión de Rajoy, la de Cospedal, se reveló errónea al poco
tiempo, pero el ex presidente del Gobierno insistió en ella hasta dejar al partido roto en dos, o
de Soraya o de la Cospe, pugna de la que Pablo Casado salió vencedor en primera instancia.
Y si no es Bendodo quien está en el comité de dirección, será Loles López, que es la
secretaria general del PP andaluz y una de las pocas personas que estuvieron siempre con el
hoy presidente de la Junta. También Bendodo. Y Pamela Hoyos, que le abrió un hueco en
Cantabria cuando Moreno se presentó por la montaña, y hoy es una de las jefas del Ala Este
de San Telmo. Fátima Báñez está en esa carrera, pero no sería, exactamente, una cuota de
Moreno.
La estructura de mando del PP parte de esa dirección nacional, la que Fraga reunía en sus
legendarios maitines, y avanza hacia el comité ejecutivo, donde habrá más andaluces. Es
posible que Feijóo, que ya cuenta con el apoyo de Andalucía, prefiera un secretario general
de Madrid, por lo que en su día pueda intentar Isabel Díaz Ayuso, quien al día de hoy es la
preferida del votante del PP y de Vox, pero no de una España templada que se siente más
segura con el gallego. El problema más grave de quien aún sigue siendo el presidente de la
Xunta es Vox, de momento lo deja atrás, vienen días de efecto Feijóo, pero no durarán mucho.
Su primera prueba será Andalucía, donde Moreno no sólo aspirar a gobernar en solitario, sino
que tiene el reto de ganar unas elecciones por primera vez. Del fulgor del congreso de Sevilla
dependerá que vayamos a las elecciones en junio u octubre, pero si Juanma Moreno las deja
cuando toca, en otoño, nadie le echará nada en cara. No será Castilla y León.
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H
OY se celebra el Ca-
bildo de Toma de
Horas, en el que que-
darán oficialmente

aprobados los horarios e iti-
nerarios de la Semana Santa.
En los dos últimos años no
hubo estaciones de peniten-
cia a la Catedral en Semana
Santa, ni tampoco cabildos
de toma de horas, pues no
había nada que tomar. Este
año aprobarán unos horarios
e itinerarios de transición,
parecidos a los de 2019, con
ligeros ajustes. Se ha desta-
cado como novedad que la
cofradía de El Cerro del
Águila sea la primera del
Martes Santo (en 2019 fue la
segunda, detrás de San Este-
ban), pero ese es su lugar na-
tural por antigüedad; y es
donde salía desde que se in-
corporó a la nómina de la Se-
mana Santa en 1989.

Por consiguiente, en los ho-
rarios e itinerarios, será una
Semana Santa parecida, con
pocos ajustes. En la carrera
oficial, ídem de ídem. En el
aforamiento de calles, ya dijo
Juan Carlos Cabrera, teniente
de alcalde de Fiestas Mayores
y de Seguridad, que no habrá
más de los que ya había. El Ce-
cop, con Diego Ramos al fren-
te, quiere ser prudente y pasar
lo más desapercibido posible,
igual que los árbitros que no
forman el taco. En resumen,
se pretende que todo sea más
o menos como era, cuando de-
jó de ser. La Semana Santa de
2020 la pasamos confinados y
sin poder viajar ni a las parro-
quias. La Semana Santa de
2021 la pasamos entre colas

delante de los templos, con mon-
tajes evocadores y con pruebas
para ver la capacidad de inventi-
va de los priostes. La Semana
Santa de 2022 se pretende que
enlace con la de 2019, después
del paréntesis.

Pero la pandemia no ha termi-
nado. Lo ha recordado la Junta
de Andalucía. El presidente,
Juanma Moreno, ha avisado de
que el uso de la mascarilla en Se-
mana Santa se va a recomendar
incluso en exteriores. O sea, en
las calles, en las bullas, en el mo-
mento de pasar los cortejos pro-
cesionales. Afecta a los que ven el
discurrir de las cofradías, a la
mamá o el papá que acompaña al
niño o la niña, al que vende los
globos, al que pasaba por allí, y a
todo el mundo en general. Y des-
de que sale la cruz de guía de la
Paz hasta que entra la Soledad en
San Lorenzo. De Domingo de Ra-
mos a Sábado Santo en la carrera
oficial. Y también afecta a las Vís-
peras y a la Resurrección, por su-
puesto.

Será una Semana Santa con
mascarillas, pero en el paisaje ur-
bano tenemos otra novedad. No
me refiero a los obstáculos por
obras, que todos los años ponen el
alma en vilo a los diputados de go-
bierno afectados, sino a los obstá-
culos por veladores. Durante la
pandemia, algunos bares y restau-
rantes han llenado de sillas y me-
sas más de la mitad de algunas
plazas públicas y calles. Se ha asu-
mido como normal y conveniente,
para mitigar la ruina pandémica.
Pero, en Semana Santa, las calles
vuelven a ser de todos. Por citar
un caso (y hay muchos) la plaza
de la Alfalfa no se podrá quedar
como está. Eso afectará a muchos
negocios, que se deben adaptar a
los horarios e itinerarios y permi-
tir las vías de evacuación.

Por mucho que se intente, esta
Semana Santa no será como las
de antes. Aunque ver pasos en las
calles nos permita olvidar las di-
ficultades.

SEMANA SANTA
CON MASCARILLAS

JOSÉ
JOAQUÍN
LEÓN

5

La Campana
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MARIANO CALLEJA 

MADRID 

Hay términos que en el Partido Popu-
lar provocan un rechazo innato y cho-
can de frente con el ADN de esta forma-
ción política. Ocurre con las palabras 
federal o confederal, dos conceptos que 
forman parte de un universo político 
muy alejado de lo que es el PP desde su 
fundación. Por eso, un temblor –aun-
que sea leve– se deja sentir en los ci-
mientos de esta organización política 
cuando estos últimos días, en algunos 
sectores populares, se alerta de la posi-
bilidad de que el partido avance hacia 
un modelo confederal –y ojo porque se 
utiliza esa palabra y no otra–, con terri-
torios y barones más fuertes y mucho 
más influyentes en todas las decisiones 
internas.  

La mayor crisis de la historia del PP 
no podía superarse sin dejar huellas. Y 
una de ellas ha sido el papel protago-
nista que han tenido los presidentes au-
tonómicos en la caída de toda la direc-
ción nacional, con Pablo Casado a la ca-
beza, y en la convocatoria de un congreso 
extraordinario exprés para empezar 
una nueva etapa en apenas un mes. La 
‘cumbre’ de barones con el presidente 
nacional del PP en Génova, el miérco-
les 23 de febrero, instauró de hecho un 
órgano interno con un poder real para 
forzar el relevo en la cúpula del partido 
y dar un golpe de timón para modificar 
el rumbo de forma drástica.  

La ‘alianza’ de tres de los barones con 
más peso, Alberto Núñez Feijóo, Juan-
ma Moreno e Isabel Díaz Ayuso, fue de-
terminante a la hora de encauzar y re-
solver la tormenta perfecta que estaba 
viviendo el PP. Y el resto de presidentes 
en cada una de las comunidades aplau-
dieron y se unieron a ellos para pasar 
página cuanto antes, después de haber 
sido escuchados y de formar parte de 
las discusiones y los acuerdos finales. 

Algunos barones consultados por 
ABC destacaron el giro que ha dado el 
PP en relación con el papel de los pre-
sidentes regionales del partido: «Aho-
ra se nos escucha, se tienen en cuenta 
nuestras opiniones y esto se va a man-
tener así en el futuro», destacan desde 
el norte. Uno de los líderes autonómi-
cos del PP se refiere a las virtudes de te-
ner un órgano interno estable y perma-
nente con los 17 presidentes regionales, 
algo así como una conferencia de pre-
sidentes pero solo del PP, donde el líder 

nacional consensúe con ellos las líneas 
maestras de la acción política. 

«Feijóo se ha encargado de dar pro-
tagonismo a los presidentes autonómi-
cos desde el minuto uno, algo que no te-
níamos antes, y se va a mantener», ase-
gura uno de los barones. Esa relevancia 
territorial se verá, de entrada, en la do-
cena de congresos regionales pendien-
tes, donde los principales protagonis-
tas están convencidos de que Feijóo no 
impondrá, sino que escuchará a las di-
recciones regionales y atenderá sus cri-
terios. «Va a escuchar a los presidentes, 
algo que no pasaba antes».  

Estado de las Autonomías 
Los barones se sienten más fuertes y 
presentes, pero rechazan de plano ha-
blar de partido confederal. Incluso en 
algunos casos les indigna que se com-
pare el mayor peso que han adquirido 
con un modelo que les produce recha-
zo en sí mismo. «El PP no es un parti-
do confederal. Es autonomista, que no 
es lo mismo. Entendemos muy bien la 
España de las autonomías y de las pro-
vincias y ahí sí que se va a profundizar. 
Feijóo es un convencido porque lo ha 
vivido», comenta uno de los nuevos ba-
rones. Defienden un mayor papel y un 
peso especial de las regiones dentro del 
PP, pero acto seguido precisan: «Nos 
movemos en esa línea de avance, pero 
nadie en el PP está abonado al confede-
ralismo». ¿Cuestión de términos? 

«Vamos a estar mejor coordinados, 
a tener más voz. Si hay reuniones u ór-
ganos con los 17 presidentes y se esta-
bilizan y se convierten en algo perma-
nente, eso es bueno», apuntan desde las 
regiones. «Pero eso no es nada confe-
deral, es estar más pegados al terreno». 
«Cada territorio de España es distinto», 
insiste un presidente autonómico, par-
tidario de que el PP tenga acento pro-
pio en cada comunidad. «Hay un avan-
ce en ese sentido, pero siempre bajo el 
paraguas común del partido». Lo de te-
ner ‘acento propio’ ya lo propuso Alfon-
so Alonso para el PP vasco, y acabó fue-
ra de la dirección regional del partido, 
bajo el mandato de Casado y García Egea.  

Los barones reclaman así más peso 
e influencia, pero sin adentrarse en el 
espinoso debate del federalismo. En el 
Congreso de los Diputados, los popula-
res hablan con menos tapujos y alertan, 
de forma mayoritaria, de los riesgos que 
tendría instaurar en la práctica un mo-
delo confederal, aunque no se use ese 
término. «En el modelo confederal hay 
más una asociación de partidos, con 
cuotas territoriales en los órganos in-
ternos. Ese modelo ha sido del PSOE, 
no del PP», advierten fuentes parlamen-
tarias. «Si se impone ese modelo en el 
PP, habrá un problema porque se pue-
de romper el partido desde el punto de 
vista programático», avisan. «Si avan-
zamos hacia un partido confederal, nos 
equivocaremos», aseguran portavoces 
parlamentarios del PP. 

«Claro que hay debate, pero no po-
demos ser un partido confederal. Nece-
sitamos una dirección nacional fuerte 
y que las regiones asuman sus respon-
sabilidades en sus territorios. Exceder-
se de eso es problemático porque gene-
ra fricciones internas», alertan. 

El PP se debate entre su modelo 
de partido centralizado o 
avanzar hacia otro confederal
∑ Los territorios piden 

tener acento propio  
y reconocen que se  
ha producido «un 
avance en ese sentido»

Los barones y la crisis 

Los presidentes del PP en las 
comunidades autónomas han 
tenido un peso clave en la crisis del 
partido y en su resolución, con 
Feijóo a la cabeza. Su influencia ha 
crecido internamente. «Nos 
movemos en esa línea de avance, 
pero nadie está abonado al confe-
deralismo», afirma un barón.   

Acento propio  
en las regiones 

Alfonso Alonso pidió «acento 
propio» para el PP vasco, y acabó 
fuera de la dirección regional. 
«Cada territorio de España es 
distinto, pero siempre debemos 
estar bajo el paraguas común del 
PP», aseguran barones consultados. 

El modelo confederal 

«Claro que hay debate interno. No 
podemos ser un partido confede-
ral, aunque en esta crisis lo hemos 
parecido con la fuerza de los 
barones. Necesitamos una direc-
ción nacional fuerte. Excederse en 
las competencias generará fric-
ción», advierten desde el Congreso.  

Cuotas territoriales 

La posibilidad de que en los 
órganos de dirección del partido 
que surjan del congreso de Sevilla 
haya cuotas territoriales es una de 
las claves en este debate del PP. 
«Las cuotas forman parte más del 
modelo confederal. Es más razona-
ble formar equipos fuertes con los 
mejores y sin cuotas», señalan. 

DOS CAMINOS

Díaz Ayuso y Moreno Bonilla, líderes del PP madrileño y andaluz  // EFE
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GONZALO D. VELARDE 

MADRID 

L
a primera parte de la reforma 
de las pensiones que entró en 
vigor el pasado 1 de enero ya 
está mostrando los efectos de 

su despliegue. En el primer mes de apli-
cación, el resultado no se ajusta del 
todo al objetivo marcado con la intro-
ducción de las nuevas medidas. Una 
de las principales, la reforma de las ju-
bilaciones anticipadas, parece haber 
tenido un efecto contrario tras impul-
sar en el pasado mes de enero el nú-
mero de abandonos prematuros del 
mercado de trabajo, previos a la edad 
legal de jubilación.  

Los expertos apuntan que el fenó-
meno responde principalmente a la 
incertidumbre generada por la ley aus-
piciada por el Ministerio de Inclusión, 
Seguridad Social y Migraciones, que 
prevé cambios sustanciales en las pen-
siones pudiendo mermar la cuantía 
de las mismas, y  la propia inestabili-
dad de la coyuntura social y económi-
ca, que fomenta el anticipo de la deci-
sión sobre la jubilación.   

En enero de 2022 entraron en vigor 
los nuevos coeficientes reductores para 
los supuestos de las jubilaciones an-
ticipadas voluntarias. Este punto de 
la reforma –junto con los incentivos 
para el retraso se la jubilación – pre-
tende aproximar la edad real de jubi-
lación, hoy en torno a los 64,5 años se-
gún las últimas cifras del Banco de Es-
paña, a la edad legal de retiro, que en 
2022 se sitúa en 66 años y 2 meses.  

Sin embargo, en el primer mes del 
año las jubilaciones anticipadas re-
puntaron un 14% en comparación con 
el mismo periodo de 2021, es decir,  
2.081 trabajadores más salieron del 
mercado laboral antes de la edad le-
gal de retiro. Si observamos la compa-
rativa con enero de 2020, este aumen-
to de las jubilaciones anticipadas as-
ciende al 65,4%. Mientras que en enero 
de hace dos años abandonaron pre-
maturamente su vida laboral unos 
9.998 trabajadores, esta cifra aumen-

tó hasta los 14.463 en enero de 2021, y 
hasta los 16.544 este mes de enero. El 
nivel más alto en el trienio e el primer 
años en que la reforma está en vigor.  

También ha crecido el número de 
jubilaciones totales desde los 22.773 
retiros de enero de 2020 y los 33.192 
de 2021, hasta los 36.197 de 2022 (un 
9% más que el año anterior). De hecho, 
el primer mes del presente ejercicio es 
el que más jubilaciones registra de los 
últimos 17 años, según confirman los 
datos de Seguridad Social. 

Crece la incertidumbre 

En este punto, los despachos y consul-
toras sí que confirman un incremen-
to de las consultas en los últimos me-
ses sobre el impacto que puede tener 
para los futuros beneficiarios de pen-
sión la reforma del Gobierno, que se 
está llevando a cabo en dos fases, y 
cuya parte más dura está  por llegar.  

Así lo reconoce Eva Hernández Ve-
lasco, socia responsable del Departa-

mento de Derecho Laboral de Alema-
ny, Escalona & Escalante, que asegu-
ra que se ha podido observar en los úl-
timos meses un incremento de estas 
consultas, principalmente de las diri-
gidas a conocer la cuantía de la pres-
tación resultante tras los cambios in-
troducidos en la Ley General de la Se-
guridad Social para este año.  

Del mismo modo, Álvaro Granado, 
director responsable del área de Pen-
siones de KPMG Abogados, señala en 
declaraciones para ABC que se apre-
cia un clima de dudas generalizadas 
y de incertidumbre por el efecto que 
puede tener la reforma. Recuerda que 
los trabajadores con  derecho a la pen-
sión máxima que pretendan salir de 
forma anticipada 24 o 23 meses antes 
de la edad legal de jubilación sí sufri-
rán mayores penalizaciones con el nue-
vo pliego de coeficientes reductores.  

Estos últimos tienen hasta 2024 para 
beneficiarse del modelo previo a la re-
forma para las jubilaciones anticipa-
das. A partir de ese ejercicio, podrían 
sufrir recortes de hasta el 21% por ade-
lantar al máximo posible su salida del 
mercado laboral.  

«Las razones del aumento de las ju-
bilaciones anticipadas son dos. Por 
una parte, la entrada en vigor de la re-
forma de las pensiones ha cambiado 
los coeficientes reductores aplicables 
en caso de jubilación anticipada, ya 
sea de forma voluntaria o involunta-
ria. En el primer caso, estos nuevos 
coeficientes, para casi todos los su-
puestos de anticipación en la edad de 

jubilación, resultan menos gravosos 
que los vigentes hasta 31 de diciembre 
de 2021, ya que, por ejemplo, una per-
sona que decidiera acceder a jubila-
ción con 63 años y 6 meses en el año 
2022, y contando con menos de 38 años 
y 6 meses de cotizaciones, tendría una 
reducción en su pensión de jubilación 
del 9,78%, frente al 14% que se aplica-
ba hasta el año anterior. Por el contra-
rio, en los casos donde el jubilado tu-
viera derecho a la pensión máxima el 
nuevo sistema le perjudicaría», apun-
ta Granado.  

Por otra parte, «la situación de in-
certidumbre que nos acompaña en los 
últimos años podría ser sin duda otro 
de los factores que condicione al tra-
bajador a la hora de tomar la decisión 
sobre su edad de acceso a la jubilación, 
esperando contar con un ingreso se-
guro y cierto desde la primera fecha 
en la que se tenga derecho a acceder 
a jubilación, sabiendo que la penali-
zación por esta anticipación puede ser 
perfectamente asumible», explica el 
experto de KPMG.  

Razones económicas  

El Gobierno defiende esta reforma de 
las jubilaciones anticipadas por en-
tender que actuará como elemento de 
disuasión para aquellos trabajadores 
con rentas más altas que quieren ade-
lantar su salida del mercado de traba-
jo. Hasta el momento, en muchos ca-

El temor a la reforma de 
Escrivá eleva un 14% las 
jubilaciones anticipadas
∑ El primer mes de 

aplicación de la 
reforma deja 16.544 
retiros prematuros 

∑ En comparación  
con 2020, las salidas 
previas a la edad legal 
aumentan en un 65,4%
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Aumenta el abandono prematuro del mercado laboral
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El ministro de Inclusión, Seguridad 

Social y Migraciones, José Luis 

Escrivá // EP

El nuevo esquema reduce 
los coeficientes reductores 
excepto en al adelantar  
el retiro 24 o 23 meses  
a la edad legal 

Los jubilados con  
pensión máxima tienen 
hasta 2024 para evitar  
la nueva penalización  

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 61

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 28/03/2022

 España

 23 223 EUR (25,506 USD)

 168,76 cm² (27,1%)

 3045 EUR (3344 USD) 

sos, el hecho de contar con bases re-

guladoras que rebasan con creces la 

cuantía de la pensión máxima per-

mitía a estos jubilados abandonar el 

mercado laboral de forma prematu-

ra y sin sufrir penalización alguna 

en la cuantía de sus prestaciones una 

vez aplicados los coeficientes sobre 

la base reguladora, lo que les permi-

tía continuar en la pensión máxima. 

La Seguridad Social calcula una re-

ducción media en estos casos de solo 

el 2% por anticipar dos años el acce-

so a la jubilación. 

Aquí, además, computa que antes 

de la reforma estas penalizaciones 

se aplicaban sobre la base regulado-

ra y a partir de ahora serán directa-

mente sobre la cuantía de la presta-

ción, eliminándose así la posibilidad 

de que esta operación se salde con 

una rebaja exigua. 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 59

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 28/03/2022

 España

 13 001 EUR (14,279 USD)

 252,98 cm² (40,6%)

 3985 EUR (4377 USD) 

GREGORIA CARO 

MADRID 

La situación de emergencia derivada 
de la guerra en Ucrania ha forzado a 
Yolanda Díaz a retrasar otra vez la fase 
de configuración de su proyecto elec-
toral. La vicepresidenta está preocu-
pada por las protestas y la inflación y 
es consciente de que la respuesta del 
Gobierno de coalición a estas sema-
nas marcadas por la crisis energética 
determinará los 20 meses que aún que-
dan de legislatura hasta las generales. 

Unidas Podemos sabe que ser ‘de-
cisivos’ en el decreto que se aprobará 
mañana en el Consejo de Ministros es 
fundamental para ellos, así como evi-
tar las miraditas del presidente del Go-

bierno, Pedro Sánchez, al PP; es decir, 
cualquier giro a la derecha para apro-
bar en el Congreso dichas ayudas. Pero 
romper la coalición es hoy quimérico. 
Gabriel Rufián (ERC) ha cargado con-
tra Díaz con dureza esta semana, al 
cuestionar la utilidad de Unidas Po-
demos. Están «tragando demasiados 
sapos», atizó.  

Fuentes de Unidas Podemos apre-
cian cierto electoralismo en sus pala-
bras, pero son conocedores de que una 
parte de la izquierda recibe ese cues-
tionamiento. Influir en el decreto ener-
gético para ayudar a resolver la crisis 
neutralizaría estos reproches, porque 
en Unidas Podemos están convenci-
dos de que sus bases no entenderían 
la decisión de romper el pacto. 

Empatía con las protestas 
En una entrevista en ‘La Vanguardia’, 
ayer, Díaz fue cristalina: «La coalición 
es más necesaria que nunca, lo que te-
nemos enfrente es de una enorme preo-
cupación y nunca voy a contribuir a 
que  puedan gobernar quienes cues-

tionan los derechos fundamentales». 
La vicepresidenta celebra que Sán-

chez consiguiera un «trato especial» 
para España en el Consejo Europeo y 
desde su entorno se admite un buen 
trabajo del presidente en el exterior. 
Pero si bien entienden que quisiera es-
perar a ver qué consenso se alcanzaba 
en Bruselas, también se transmite preo-
cupación por la distancia que crece en-
tre la calle y los políticos estos días.   

En la entrevista citada, Díaz apela a 
la empatía: «Los gobiernos tienen que 
tener alma y estar pegaditos a la gen-
te». Es discreta, no carga contra los so-
cialistas, pero lo transmite en un con-
texto en el que se reprende al PSOE por 
su falta de concreción. Fuentes mora-
das pedían el miércoles «celeridad» en 
los pasillos del Congreso y recordaban 
lo mal que lo están pasando algunos 
sectores; como los transportistas, por 
ejemplo, que trabajan a pérdidas. 

Reunidos todo el domingo 
Ayer el jefe de Gabinete de la vicepre-
sidenta, Josep Vendrell; el secretario 

de Estado de Trabajo, Joaquín Pérez 
Rey, y su homólogo en Derechos So-
ciales, Nacho Álvarez, se citaron con 
Moncloa en una negociación que ocu-
pó toda la mañana y se dilató hasta 
avanzada la tarde. Díaz lleva semanas 
marcando perfil diferenciador, recor-
dándole al PSOE sus compromisos de 
legislatura y endureciendo el tono con-
tra el presidente. Con el volantazo de 
la posición con el Sahara, le llegó a acu-
sar de «incumplir el mandato de país».  

Si en este escenario de crisis Sánchez 
encuentra otros apoyos, y esto quiebra 
el bloque de la investidura, el flanco mo-
rado perderá autoridad en el momento 
más crítico de la legislatura. Pablo Eche-
nique criticaba esta semana que el PSOE 
se está alejando del bloque de indepen-
dentistas y nacionalistas.  

Estos socios, que siempre han in-
comodado al PSOE, también notan 
cómo Sánchez está tomando distan-
cia. Tener que apoyarse en ellos fue de 
hecho uno de los dolores de cabeza del 
presidente para aceptar el actual pac-
to con Podemos, les rehúye a priori en 
temas delicados. La situación no es fá-
cil para Díaz. La guerra y la emergen-
cia energética hacen que Sánchez tome 
decisiones inesperadas: facilitar el en-
vío de armas a Ucrania, anunciar un 
aumento del gasto militar, ceder ante 
el plan de autonomía de Marruecos so-
bre el pueblo saharaui. Maniobras que 
incomodan a Unidas Podemos y les 
presentan subordinados a la última 
palabra de su socio del Ejecutivo.

Yolanda Díaz justifica la 
continuidad del Gobierno de 
coalición en la crisis energética 

∑ Unidas Podemos busca 
influir en el decreto de 
emergencia, que será 
determinante hasta  
el final de la legislatura

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 22

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 28/03/2022

 España

 8 746 EUR (9,606 USD)

 165,00 cm² (26,5%)

 3003 EUR (3298 USD) 

Quizás el caos no sea fruto de una falta 
de organización sino de lo contrario: 

todo se planifica de cara a las elecciones 
 

L
AS obras que han comenzado en Nervión para 

ampliar el recorrido del tranvía presentan ob-

jetivos claros y hasta loables. Por un lado, se van 

a cambiar las canalizaciones y colectores de una zona, 

la del entorno del Tamarguillo, que se ha prestado 

siempre a las inundaciones cuando las borrascas fue-

ron intensas. Por otro, se va a dotar de un transporte 

rápido y ecológico a verdaderas arterias de Sevilla 

para estudiantes, trabajadores y comercios y se va a 

llevar ese tren ligero hasta la misma estación de fe-

rrocarriles para generar un nuevo intercambiador. Y 
por último, se va a regenerar urbanísticamente un es-

pacio central de la capital con más y mejores hábitats 

para el peatón, zonas verdes y puntos de esparcimien-

to. Al menos, esa es la teoría. La justificación medioam-

biental y ‘sostenible’ ha servido, además, para recibir 

una inyección de fondos europeos sin los que sería 

imposible ejecutar el proyecto. Hasta ahí, lógico. 

Ahora bien, el presente es demoledor. Los contun-

dentes cortes de tráfico en avenidas principales han 

generado un auténtico colapso prácticamente en me-

dia ciudad por los atascos que causa desviar una cir-

culación intensa a calles secundarias o hasta tercia-

rias que son incapaces de absorber esa densidad. Ha 

ayudado a este desastre que se sufre cada día el sola-

pamiento de varias obras de primera índole en vías 

de comunicación cruciales. Se han puesto en marcha 

los trabajos del Metrocentro mientras está ya com-

pletamente cortada la Cruz Roja, se ha dejado en úni-

co sentido la Carretera de Carmona, se ha reducido el 

giro en la Florida hasta Luis Montoto por un cajón de 

obra, se ha llenado de vallas la Ronda Histórica para 

reducir la calzada y ampliar aceras y carril bici, se está 
reurbanizando Torneo y se ha cortado completamen-

te del Alamillo a la Barqueta. Todo a la vez, aunque 

parezca mentira. No se han articulado alternativas 

para poder circular con cierta fluidez ni mucho me-

nos para estacionar. Y tampoco parece haberse teni-

do demasiado en cuenta esa coincidencia de todas es-

tas iniciativas urbanas a pesar de que no es precisa-

mente pequeño el número de áreas municipales que 

pueden dedicarse a ello. La ampliación del itinerario 

del tranvía y toda la reurbanización paralela no son 

el problema en sí, sino la falta de una programación 

adecuada para escalonar los proyectos. Podría pare-

cer, por tanto, que no existe estudio alguno de la si-

tuación. Pero pensándolo bien, quizás el caos no sea 

fruto de una falta de organización sino justo de lo con-

trario: todo se planifica de cara a las elecciones con la 

idea de poder presentar a las ciudadanos lustrosas 

realidades y empujarlos a meter en al urna la papele-

ta del partido que gobierna. Lo que no suele calibrar-

se bien es el ‘efecto boomerang’ de estos grandes pla-

nes. Que Muñoz pregunte a Monteseirín, que lo haga.

 
EDUARDO BARBA

EN LÍNEA

Planificación
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Tres tipos de responsabilidades profesionales que el promotor
inmobiliario asume (y que seguramente no conoce)
El Correo  •  original

El promotor inmobiliario es ese titular del sector de la construcción que oficialmente se ocupa
de encargar el proyecto y de suministrar al proyectista la información previa necesaria, así
como de autorizar cualquier modificación que se dé en el proyecto.  Además, es la persona
encargada de gestionar y obtener las licencias y autorizaciones necesarias para edificar y
contratar la ejecución del proyecto.
La figura del promotor inmobiliario está sujeta a la Ley 38/1999, de 5 de noviembre, de
Ordenación de la Edificación (ver PDF). Esta ley regula todo el proceso de la edificación y fija
las obligaciones y responsabilidades de cada parte interviniente para asegurar la calidad del
producto terminado y la adecuada protección de los intereses de los usuarios. En este sentido
están reguladas las garantías aseguradoras obligatorias y responsabilidades que el promotor
asume, entre ellas la Garantía Decenal, Afianzamiento de Cantidades entregadas a cuenta y la
Responsabilidad Civil del Promotor.
Pero hay otros aspectos que el promotor inmobiliario desconoce, y que, como responsable del
proyecto, podrían hacerle perder todo su patrimonio. Según explica Antonio Morera Vallejo,
presidente de la compañía de seguros MIC Insurance, especialista en pólizas para el sector de
la construcción Hablamos de que, como titular del proyecto debe por supuesto de contratar la
Garantía Decenal obligatoria, pero debe saber que, además de su propia responsabilidad civil
profesional, será subsidiariamente responsable de las posibles negligencias que sus técnicos
(arquitectos, aparejadores, ) puedan cometer, aunque sean profesionales independientes. Por
ejemplo, si durante el periodo de 10 años posterior a la terminación de una obra el arquitecto
deja de pagar su póliza de Responsabilidad Civil Profesional por cualquier razón, o el capital
asegurado fuera insuficiente, la falta de garantía la debe asumir el promotor. Y realmente, hay
un porcentaje muy alto de profesionales técnicos que han dejado de pagar sus pólizas
profesionales porque no han tenido trabajo, o porque se han dedicado a otras actividades.
Si en este caso hubiera un problema en la obra ejecutada cuya responsabilidad recayera
sobre el arquitecto, lo tendría que asumir subsidiariamente el promotor, con todas sus
consecuencias económicas.
La segunda responsabilidad que el promotor desconoce es la de posibles reclamaciones como
Alto Cargo por errores o negligencia en la promoción durante un plazo de diez años después
de la entrega. Antonio Morera afirma que estamos hablando de indemnizaciones muy
cuantiosas y complicadas de defender en el momento en que haya una reclamación
sólida.
Desde su posición de compañía aseguradora, Antonio Morera relata que otro ejemplo de
responsabilidades ajenas para el promotor ocurrió durante el periodo en el que el edificio está
terminado y aún se está tramitando la entrega de las viviendas con sus correspondientes
escrituras, que más o menos son un par de meses. Pues en este periodo el edificio sufrió un
incendio, la póliza Todo Riesgos Construcción había finalizado, y carecía de cobertura de
daños durante ese tiempo, por lo que el promotor tuvo que asumir el importante coste de las
consecuencias del incendio. En este caso, las garantías aseguradoras que ofrece MIC
Insurance sí que garantizan las viviendas también durante este periodo, hasta que sean
debidamente recepcionadas por los compradores.
En este sentido la compañía de seguros MIC Insurance se ha especializado en ofrecer todo
tipo de pólizas aseguradoras para el Sector de la Construcción con el objetivo de ayudar al
profesional al desempeño de su labor con total tranquilidad. Para ello ha diseñado varios
novedosos paquetes aseguradores dirigidos al promotor inmobiliario, que le ayudarán a
garantizar todas sus posibles responsabilidades y obligaciones sin poner en riesgo su
patrimonio.
Se trata de hacerlo de la forma más cómoda posible y por eso hemos diseñado varios
paquetes aseguradores que incluyen las coberturas mencionadas anteriormente, desde la

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 elCorreoweb.es

 Prensa Digital

 93 813

 342 368

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 25/03/2022

 España

 6 518 EUR (7,171 USD)

 2200 EUR (2420 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=13447&comps_id=647458036

«-- Volver al índice

https://elcorreoweb.es/economia/tres-tipos-de-responsabilidades-profesionales-que-el-promotor-inmobiliario-asume-y-que-seguramente-no-conoce-FX7808979


Garantía Decenal, el Afianzamiento de Cantidades Anticipadas, el Todo Riesgo Constructor, la
Responsabilidad Profesional de Arquitectos y Aparejadores, la Responsabilidad Civil
Profesional como Promotor, también en su caso la de Gestor de Cooperativas y la de Altos
Cargos, explica el presidente de MIC Insurance.
Antonio Morera argumenta también que este paquete asegurador global lo hemos diseñado
nosotros porque tenemos el conocimiento y la experiencia en todos estos riesgos, porque en
todos ellos somos expertos desde hace más de 40 años, y gracias esto hemos conseguido
afinar unas primas muy competitivas que nuestros colaboradores (agencias de suscripción y
corredores de seguros) valoran mucho y están respondiendo a las expectativas del mercado,
además de por generar una mayor calidad aseguradora a sus clientes.
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JoséMiguel Blanco (Efe)MADRID

El acuerdo logrado por los Veinti-
siete en Bruselas que avaló que Es-
paña y Portugal puedan adoptar
medidas propias en el mercado de
la energía dio un respiro al presi-
dente del Gobierno, Pedro Sán-
chez, en una de sus semanas más
difíciles desde que llegó al Palacio
de la Moncloa.

En el plazo de siete días, Sán-
chez ha afrontado una huelga de
transportistas que sigue activa, la
resistencia de parte de los países
de la UE a permitir acciones inmi-
nentes que rebajen el precio de la
luz, y una avalancha de críticas por
su cambio de posición sobre el
Sáhara Occidental que ha unido
desde a sus socios de Unidas Pode-
mos hasta al Partido Popular.

“Tras la tempestad, vendrá la
calma”, aseguran fuentes de Mon-
cloa, convencidas de que el paso
del tiempo permitirá comprobar
que las decisiones del Gobierno

tienen un efecto claro en favor de
los intereses generales del país.

Es lo que afirman que ocurrirá
por ejemplo con el giro en la rela-
ción con Marruecos, ya que consi-
deran que la situación era “insos-
tenible” y la vía abierta permitirá
reabrir fronteras y un mayor con-
trol de los flujos migratorios.

La decisión no ha sido compren-
dida aún por gran parte de los
grupos del Congreso e incluso por
sectores socialistas que esperan
que se desvele una razón que per-
mita entender el porqué de modi-
ficar una posición histórica sobre
el Sáhara. Pero desde el Gobierno
se afirma que no hay ningún mo-
tivo oculto, que el ministro de
Asuntos Exteriores, José Manuel
Albares, ya ha expuesto los argu-
mentos y que el propio Sánchez
los reiterará en su comparecen-
cia del próximo miércoles ante el
pleno del Congreso.

Si se mantienen las posiciones
expresadas, y nada hace pensar
hasta ahora que vayan a variar, el
presidente del Gobierno se encon-
trará con un rechazo unánime a
esa nueva política ya sea por el
fondo o por la forma.

Ni Unidas Podemos (incluida su
vicepresidenta segunda, Yolanda
Díaz) ni ninguno de sus socios de

investidura avala esa decisión. Y el
nuevo PP que llega de la mano de
Alberto Núñez Feijóo ha vertido
duras acusaciones contra Sánchez
por no consensuar un asunto que
forma parte de una política de Es-
tado como son las relaciones exte-
riores, y ha dejado entrever que
con el relevo en el liderazgo del
partido tampoco va a ser fácil lle-
gar a acuerdos.

La comparecencia de Sánchez
ante el Congreso no será específi-
ca sobre Marruecos, sino que ser-
virá para que explique también las
cumbres de la OTAN y de la UE de
esta semana en Bruselas, el acuer-

do europeo en materia de energía
que permitirá a España y Portugal
adoptar medidas propias para fre-
nar el precio de la luz, y el plan na-
cional que aprobará la víspera el
Consejo de Ministros. A ese plan se
remite el Gobierno como respues-
ta a las aspiraciones de los sectores
más afectados por las consecuen-
cias de la guerra en Ucrania.

Entre ellos los transportistas,
una parte de los cuales sigue
echando un pulso al Gobierno por-
que mantiene la huelga pese al
acuerdo entre el Ministerio de
Transportes y el Comité Nacional
de Transporte por Carretera.

“No estuvimos finos”, se admi-
te desde el Gobierno ante sus va-
loraciones iniciales que ligaban a
los huelguistas con la ultradere-
cha y ante el rechazo a reunirse
con los convocantes.

Pero las fuentes del Ejecutivo
afirman que se están “volcando”
en todos los frentes para intentar
dar respuesta a este y otros secto-
res como el pesquero o el agríco-
la y eso se plasmará de forma cla-
ra en el plan que aprobará el Con-
sejo de Ministros el martes, que
están convencidos de que calma-
rá el malestar social.

A Sánchez tampoco le fue fácil

convencer el viernes al resto de
líderes europeos para lograr lo
que se ha denominado “excep-
ción ibérica” para que España y
Portugal puedan actuar con me-
didas propias para intentar reba-
jar el precio de la luz.

Diez días antes inició una gira
europea llevando en su cartera
propuestas más ambiciosas y co-
munes para todos los socios, pe-
ro ante la imposibilidad de que se
materializaran de forma inmi-
nente, apostó por esa solución es-
pecífica para la Península Ibérica
atendiendo a su peculiaridad de
“isla energética”.

El acuerdo en Bruselas da aire a Sánchez
en una de sus semanas más complicadas

STEPHANIE LECOCQ / EFE.

Pedro Sánchez, en la comparecencia en Bruselas el pasado viernes tras el Consejo Europeo.

Desde Moncloa se
admite el error de
ligar a los huelguistas
con la ultraderecha

YolandaDíaz reafirmasu lealtad al presidente

La vicepresidenta del Gobierno
Yolanda Díaz, cabeza de Unidas
Podemos en el Ejecutivo de
coalición con el PSOE, reconoce
que existe “un malestar” social
que “a veces es muy silencioso”
y que requiere la atención de
los políticos. “Los gobiernos
–considera– tienen que tener
alma y estar pegaditos a la
gente”. En una entrevista este
domingo en La Vanguardia, la
también ministra de Trabajo y

España, pero también su incomo-
didad por el cambio de actitud
del país respecto al Sahara y por
el hecho de que no se comunica-
ra a su partido el pacto con Ma-
rruecos, “la única decisión que a
mi no se me ha consultado” y
que, de haberlo hecho, “quizá no
nos hubiéramos dañado tanto”,
asegura. “En los gobiernos de
coalición hay que respetar a las
partes. Las formas son impor-
tantes en política”, mantiene la

ministra, que considera que,
aun cuando las competencias
en Exteriores son del presiden-
te, “este es un tema serio y la
democracia debemos cuidarla”.
A pesar de ello, reconoce tener
“una magnífica relación” con
Sánchez y asegura que no pone
líneas rojas. “Eso no es negociar,
eso es imponer. Este país nece-
sita más que nunca este Gobier-
no de coalición. Es decir, voy a
reivindicar el Gobierno de coali-
ción más que nunca, porque lo
que tenemos enfrente es de una
enorme preocupación”, dice.

Economía Social sostiene que
“hay un malestar y un ruido, que
a veces es muy silencioso, que
está soterrado, y los dirigentes
políticos tienen que atender a los
silencios de la calle. Y esto no es
de ahora, esto ya lleva tiempo.
Los gobiernos tienen que tener
alma y estar pegaditos a la gen-
te”. Díaz muestra su lealtad con
Pedro Sánchez ante la guerra de
Ucrania y su preocupación por el
ambiente social que se respira en

●El presidente salva la resistencia de una parte de la UE a rebajar el precio de la luz, pero tiene
aún la losa de la huelga de transportistas y el enfado de socios y PP por su viraje con el Sahara

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 35

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 28/03/2022

 España

 2 891 EUR (3,175 USD)

 79,30 cm² (12,7%)

 1010 EUR (1109 USD) 

EP BARCELONA

El ministro de Inclusión, Seguri-
dad Social y Migraciones, José
Luis Escrivá, aseguró ayer que las
comunidades autónomas finan-
ciarán los gastos extraordinarios
–sanidad, educación y acogida de
los menores no acompañados– de-
rivados de la llegada de refugiados
d-e Ucrania con fondos europeos.

En una entrevista publicada
ayer en La Vanguardia recogida
por EP, aplaudió que el Gobierno
haya “estado en contacto con las
comunidades desde el primer
momento y la relación general
con ellas ha sido impecable”.

Cifró en hasta 80.000 los refu-
giados ucranianos llegados a Es-
paña, aunque subrayó que “cuan-
tificar esto es complicadísimo”

puesto que muchos de ellos aún no
contactaron con las autoridades.

Explicó que el 60% de los refu-
giados son adultos –el 75%, muje-
res– y que más de la mitad tienen
estudios superiores, algo que
“puede cambiar ya que es posible
que los primeros en salir hayan si-
do aquellos con más recursos”.

Sostuvo que España “ha ido un
paso más allá” que la UE en la

materia puesto que ha decidido
acoger a quien llegue de Ucrania,
sea cual sea su nacionalidad, en
sus palabras.

Por otro lado, hoy saldrá un
avión A-400 del Ejército del Aire
con material ofensivo para la legí-
tima defensa de Ucrania, según in-
formó el Ministerio de Defensa.
Además, mañana saldrá también
otra aeronave con una ambulancia
blindada del Ejército de Tierra pa-
ra ayudar a evacuar heridos desde
las ciudades más afectadas por la
guerra. Este último vuelo también
transportará 54 palés de medica-
mentos y material sanitario.

Escrivá estima que unos 80.000
ucranianos han llegado ya a España
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comunidad autónoma. Entre los años 

1993 y 2018 se crearon ocho nuevos 

municipios con una curiosidad: dos 

de ellos se desgajaron de la localidad 

de Arenas del Rey, Játar y Fornes. Aquí 

las circunstancias han sido diferen-

tes porque el pueblo matriz, Arenas 

del Rey, tiene un censo de 1.178 habi-

tantes, mientras que Játar registra 

599 vecinos y Fornes 555 habitantes. 

En el otro extremo está Huelva que 

sólo tiene un municipio nuevo, La Zar-

za-Perrunal cuya matriz fue Alosno, 

el mismo municipio del que se quie-

re desgajar Tharsis. En este caso el 

peso poblacional es diferente ya que 

Alosno roza los cuatro mil habitan-

tes (3.942 según el INE) mientras que 
Tharsis tiene 1.480 vecinos censados. 

Un caso excepcional 
La normativa para crear nuevos mu-

nicipios en Andalucía establece un 

procedimiento garantista y comple-

jo que lleva años de tramitación aun-

que todo el plazo depende de la vo-

luntad del ayuntamiento matriz y del 

acuerdo de los que se quieren segre-

gar.  Y establece claramente que tie-

ne un carácter «excepcional». Un dato 

llamativo. No hay que cumplir nin-

gún requisito mínimo de población 

para crear un pueblo nuevo.  

La ley prevé diversas formas para 

cambiar los términos municipales: 

segregación, fusión, agregación e in-

corporación, si bien en Andalucía sólo 

se ha utilizado el primer supuesto. 

Los territorios quieren su autonomía 

y la capacidad para gestionar sus re-

cursos y tomar decisiones sobre su 

futuro.  

Hay que tener en cuenta varias 

cuestiones que son relevantes. Sólo 

se pueden separar núcleos de pobla-

ción ya asentados y necesitan de la 
conformidad expresa, acordada por 

mayoría absoluta, del ayuntamiento 

matriz. Además, deben cumplir va-

rios requisitos demostrando «interés 

público», que el territorio del nuevo 

municipio cuente con unas caracte-

rísticas que singularicen su propia 

identidad sobre la base de razones 

históricas, sociales, económicas, la-

borales, geográficas y urbanísticas; y 

que entre los núcleos principales de 

población del municipio matriz y del 

territorio que pretende la segrega-

ción exista una notable dificultad de 

acceso caracterizada por la distan-

cia, orografía adversa, duración del 

trayecto en vehículo automotor, ca-

rencia de servicio público de trans-

porte de viajeros u otras de similar 

naturaleza. 

La Línea 
Si hay un municipio con especiales 

circunstancias en Andalucía es La Lí-

nea de la Concepción. O eso es lo que 

piensa su alcalde, Juan Franco, quien 

ha iniciado los trámites para pedir 

que su pueblo obtenga la calificación 

de Ciudad Autónoma. En julio de 2021, 

el Pleno del Ayuntamiento aprobó ini-

ciar los trámites para ser declarado 

Ciudad Autónoma, un estatus como 

el que tienen Ceuta y Melilla. Para ello, 

deberá realizar una consulta a sus ve-

cinos previa autorización del Congre-

so y del Senado, en un proceso que 
está en trámite. 

El alcalde linense busca así impul-

sar la economía de su ciudad que tie-

ne unas características especiales ya 

que, con 50.000 habitantes, unos 

11.000 cruzan todos los días la verja 

para trabajar en Gibraltar. El Brexit 

y la pandemia han castigado a un te-

rritorio que tiene, además, un 41% de 

paro y muy pocas empresas asenta-

das. Con la declaración como Ciudad 

Autónoma tendrían acceso a un régi-

men fiscal especial con el que podrían 

competir con Gibraltar a la hora de 

captar empresas.  

Este estatus supondría una segre-

gación de la comunidad autónoma 

andaluza, con la provincia de Cádiz 

y con la mancomunidad de munici-

pios del Campo de Gibraltar.

Nuevos municipios
creados mediante

segregación
desde 1977

El Ejido (Dalias) 1982

La Mojonera (Félix) 1984

Balanegra (Berja) 2015

Cuevas del Campo (Zújar) 1983

Zagra (Loja) 1987

Valderrubio (Pinos Puente) 2013

Dehesas Viejas (Iznalloz) 2014

Játar (Arenas del Rey) 2015

Domingo Pérez de Granada (Iznalloz) 2015

Fornes (Arenas del Rey) 2018

Torrenueva Costa (Motril) 2018

Granada

Almería

Arroyo del Ojanco (Beas de Segura) 1994

Jaén

ABC SEVILLA

Tharsis quiere separarse 
de Alosno, en Huelva, pero 
un grupo de vecinos 
recurrió y el proceso está 
en el Tribunal Supremo 

La normativa no exige  
cumplir con ningún 
requisito mínimo de 
población para crear un 
pueblo nuevo
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SAQUEO | EL INMUEBLE QUEDA REDUCIDO A LA ESTRUCTURA

Fernando Pérez Ávila

El edificio Soland Center, en su
día una de las apuestas de Aben-
goa por la innovación, es hoy un
inmueble que pasaría por cual-
quiera de los edificios devasta-
dos de la guerra de Ucrania. O de
Sarajevo en su día. Lo único que
queda en pie es su estructura,
tras un expolio continuado du-
rante los últimos meses en el que
un grupo de saqueadores se lo ha
llevado todo. O casi todo, porque
por el suelo aún quedan archiva-
dores con los proyectos de Aben-
goa Solar, ficheros y documentos
entre los que puede verse un
acuerdo de confidencialidad que
poco podrá ya cumplirse, pues
está a la vista de cualquiera que
se acerque por el inmueble.

En las últimas semanas, el edi-
ficio, que llevaba tiempo sin uso,
ha sido completamente expolia-
do. Decenas de personas han
acudido con furgonetas para lle-
varse todo el material que han
podido. Han arrancado tuberías,
pelado cables de cobre, destroza-
do muebles, robado extintores,
máquinas de aire acondicionado,
mangueras, grifos, muebles,
planchas aislantes, cristales...
Del ascensor no quedan ni las
puertas. Sólo en la planta más al-

ta del inmueble quedan dos re-
vestimientos de metal, que den-
tro de unos días ya no estarán.

Las barandillas de las escale-
ras han desaparecido. Algunos
de los escalones presentan des-
trozos. Queda algo del revesti-
miento de la fachada, pero la
mayor parte de las planchas es-
tán en el suelo. Todo el entorno
está cubierto de cristales rotos.
Proceden de las cristaleras de la
zona interior, que daban a un pa-
tio central en el que hoy se acu-
mulan desechos.

La valla perimetral del que en
teoría iba a ser el parque de inno-
vación también ha desaparecido.
La han ido cortando metro a me-
tro. Ni la puerta de acceso al re-
cinto permanece. Algunos de los
bloques de cristal han caído so-
bre los cipreses, todavía jóvenes

y poco altos, que rodean el edifi-
cio. Llama la atención un triciclo
de juguete, roto, junto a los res-
tos del inmueble, probablemen-
te abandonado por alguno de los
saqueadores.

No hay puertas, cualquiera
puede entrar en la construcción
y subir las escaleras. Un olor nau-
seabundo procede de uno de los
cuartos de baño. No hay grifos ni
agua, pero el retrete sigue en pie.
El lavabo ya es historia. Los expo-
liadores han dejado los espejos.

Al menos la tarde del miércoles
estaban todavía. En la azotea no
quedan máquinas de aire acondi-
cionado ni tuberías, aunque está
todo lleno de restos de material
aislante. También alguien se ha
dejado una palanqueta y es fácil
encontrar discos de las máquinas
radiales portátiles utilizados por
los ladrones.

Durante la visita de este perió-
dico a las ruinas de Soland Cen-
ter, el pasado miércoles, apare-
ció un camión cargado con otro
vehículo más pequeño en el re-
molque. El conductor dio una
vuelta por las inmediaciones, se
bajó y echó un vistazo. Al ver al
fotógrafo decidió marcharse,
probablemente creyendo que se
trata de dos policías haciendo
una inspección ocular y no de
dos periodistas.

Dentro del edificio quedan un
par de sillas tiradas por el suelo y
una mesa redonda en lo que en su
día parece que fue un despacho
de algún directivo. Hay calenda-
rios de 2014 esparcidos entre res-
tos de maderas, placas solares,
cristales, muebles... Bajo un pa-
nel aparece un artilugio con un
botón. Parece un botón del páni-
co oculto bajo una mesa. A unos
metros hay un router que los sa-
queadores se han dejado atrás.

Por el suelo, entre escombros

y cristales rotos, aparece de vez
en cuando algún mando de aire
acondicionado. En las paredes
aún permanecen algunos de los
carteles del inmueble original,
como uno que recomienda man-
tener una temperatura de 25
grados centígrados. Hay butro-
nes y agujeros en todas las pare-
des, que los saqueadores han
practicado para extraer todo el
cobre posible de los cables inte-
riores. Tubos corrugados y es-
pumas aislantes se acumulan en

●Un grupo de saqueadores destroza el edificio Soland

Center, en Sanlúcar la Mayor, nueve años después

de su inauguración como referente de las renovables

INNOVACIÓN EN RUINAS
Expolio de un edificio
pionero de Abengoa

PAISAJE APOCALÍPTICO.

Distintas imágenes del edificio,
en el que no queda ni el
revestimiento de las paredes.
Los suelos están llenos de
escombros y restos, los
cristales destrozados, no
queda nada de metal, han
desaparecido los ascensores,
las máquinas de calefacción y
todo el material que tenga
algún valor como chatarra.
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el suelo junto al resto de desper-
dicios. La rampa de entrada al
aparcamiento subterráneo tam-
bién está cubierta de escom-
bros. En el sótano empiezan a
acumularse restos, que empapa
el agua de la lluvia de estos dí-
as. Una excursión al edificio con
este tiempo puede resultar peli-
grosa. Sopla fuerte el viento y
uno puede caerse en un mal
apoyo, porque apenas queda
suelo firme sobre el que pisar.
Siempre hay alguna tabla o cris-

tal que cubre la superficie. No
hay pared que tape el viento.
Sopla fuerte y amenaza tormen-
ta. Si se mira hacia la zona de la
central solar se observan unas
nubes negras que descargarán
por la noche con fuerza sobre la
capital andaluza.

Los expoliadores se han llevado
prácticamente todos los cables y
metales del edificio, pero todavía
queda chatarra que reunir, sobre
todo en la segunda planta. El
miércoles no había nadie, proba-

blemente porque estaba llovien-
do, pero fuentes policiales expli-
caron que días atrás había dece-
nas de personas cargando todo lo
que podían en furgonetas.

El expolio que ha sufrido este
inmueble recuerda al de otros
ocurridos en Sevilla. Por ejem-
plo, la antigua comisaría de la
Policía Local en la isla de la Car-
tuja, que Urbanismo vendió a la
constructora Detea y que ésta se
encontró en estado ruinoso. Lle-
gó incluso a motivar una denun-

cia de la empresa contra el
Ayuntamiento de Sevilla por es-
te motivo y por el retraso en la
entrega del inmueble, que se de-
moró por más de dos años.

Otro edificio que fue expolia-
do hasta dejarlo casi en la es-
tructura fue el de las naves de
Renfe en San Jerónimo, que
ahora han sido reformadas por
el Ayuntamiento con dinero de
los fondos europeos. El Consis-
torio pretende abrir a finales de
2022 el centro de innovación

ubicado en este edificio, pues el
estado de ejecución de los traba-
jos ya supera el 90%.

Los empresarios de los polígo-
nos industriales ya denunciaron
prácticas similares en las naves
que se quedaban libres durante
la anterior crisis económica.
Ocurrió sobre todo en grandes
recintos como el polígono El Pi-
no, donde los expoliadores eran
capaces de retirar todo lo valio-
so de un edificio en cuestión de
dos o tres días.

EFE

Foto de la inauguración, con Griñán y Benjumea.

Inaugurado en julio de 2013 tras
una inversión de 3,2millones

El edificio fue inaugurado por el
entonces presidente de la Jun-
ta de Andalucía, José Antonio
Griñán, y el de Abengoa, Felipe
Benjumea, el 8 de julio de
2013. “La Junta y Abengoa
inauguran el ‘Aerópolis’ de las
renovables”, fue el titular de la
crónica que hizo este periódico
sobre la puesta en funciona-
miento del parque tecnológico.
El nuevo recinto echaba a an-
dar con la inauguración del
centro de investigación, desa-
rrollo e innovación (I+D+i) de
la multinacional sevillana. El
Soland Center era el primer (y
finalmente sería el único) edifi-
cio que se levantaría en el par-
que. Contó con una inversión

de 3,2 millones de euros, apor-
tados por la agencia de Inno-
vación y Desarrollo de Andalu-
cía (Idea) con la cofinanciación
de los fondos Feder. Además
de albergar el centro de inves-
tigación de Abengoa, que ocu-
paba 2.500 de los 3.500 me-
tros cuadrados de superficie
útil, también concentraba las
oficinas de la Fundación So-
land. Está ubicado a las afue-
ras de Sanlúcar la Mayor, muy
cerca de la planta solar PS10,
la primera central térmica so-
lar comercial de torre central y
campo de helióstatos instalada
en el mundo. Está al pie de la
carretera A-472, a pocos kiló-
metros del río Guadiamar.

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 46

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 27/03/2022

 España

 7 183 EUR (7,888 USD)

 483,42 cm² (77,5%)

 3400 EUR (3734 USD) 

PANORAMA | EspañaPANORAMA

sus sucesivos gobiernos, pues de
esas relaciones dependía la estabi-
lidad de Ceuta y Melilla sin que se
pusiera en duda su españolidad;
dependía la lucha contra el terro-
rismo islamista, en la que la Inteli-
gencia marroquí había demostra-
do su colaboración y eficacia; de-
pendía el mantenimiento de
acuerdos pesqueros y empresaria-
les, con importantes inversiones
españolas, la lucha contra las ma-
fias de la inmigración ilegal, que
tenían su base en puertos marro-
quíes, y el control de la inmigra-
ción de subsaharianos que se agol-
paban al otro lado de la frontera a
la espera de saltar la valla.

LA ACOGIDA DE GALI...

En los casi cuatro años de Gobier-
no de Sánchez se sucedieron mo-
mentos complicados. Uno impor-
tante lo provocó Pablo Iglesias en
noviembre de 2020, siendo vice-
presidente, al pedir públicamente
“un referéndum para la libre de-
terminación” del pueblo saharaui.
Marruecos, como habitualmente,
expresó su desagrado tomando
iniciativas que demostraban su en-
fado, habitualmente quedarse de
brazos cruzados ante los movi-
mientos de inmigrantes para cru-
zar la frontera o saltar la valla. Co-

mo hace un año cuando, en res-
puesta a que España acogió de for-
ma clandestina al líder del Frente
Polisario, Brahim Gali, Marruecos
impulsó una operación por la que
unas 8.000 personas, incluidos be-
bés con sus padres, se echaron al
mar en Benzú y el Tarajal para en-
trar en Ceuta nadando, en flotado-
res y barcas hinchables. Salvaron
la vida gracias a que miembros de
la Guardia Civil se echaron al agua
para atender a las personas que,
exhaustas y heladas, intentaban
llegar a nado las playas españolas.

Desde el episodio de Gali, que
fue devuelto a su territorio como
gesto para tratar de enderezar las
relaciones con Marruecos, esas
relaciones han atravesado mo-
mentos muy críticos, lo que hizo
pensar al Ejecutivo que era obli-
gado algún acercamiento al país
vecino para tratar de encauzar
las cosas, que se agravaban a me-
dida que se sucedían los meses.
La sustitución de la ministra
González Laya por José Manuel
Albares se interpretó como un
gesto a Marruecos, pero la clave
para serenar la situación ha sido
la decisión de Sánchez de enviar
una carta a Mohamed VI anun-
ciando que el Ejecutivo apoyaba
la posición marroquí respecto al

antiguo Sahara español: que for-
mara parte del territorio marro-
quí con una amplia autonomía.

La sorpresa y la reacción nega-
tiva de casi toda la izquierda es-
pañola han marcado un antes y
un después en la estabilidad de
un Gobierno que ve cómo sus
apoyos parlamentarios se dilu-
yen por esta decisión.

PELIGRA EL GOBIERNO

Iglesias, que busca protagonismo
político tras la desvaída posición
de Podemos y su evidente decli-
ve, expresó su desacuerdo y su
enfado: “La hipocresía demostra-
da con la traición al pueblo saha-
raui no sólo hace inverosímil to-
da la fraseología de defensa de la
democracia en Ucrania. Además,
arrodilla a España ante Marrue-
cos a cambio de no se sabe qué.
¿Realpolitik o cinismo torpe?”. La
propia vicepresidenta Yolanda
Díaz, empeñada siempre en mar-
car distancias con Iglesias, Bela-
rra y Montero, y acercamiento a
Sánchez, ha expresado su indig-
nación por el cambio de posición
respecto a la defensa de los dere-
chos de los saharauis.

Una diputada de Podemos ha
abandonado el grupo parlamen-
tario para unirse al mixto, y hay

indicios de que una decena de di-
putados más podrían optar por
ese camino; ERC, a través de Ru-
fián, ha mostrado su desacuerdo
absoluto, aunque las palabras más
duras las pronunció el peneuvista
Aitor Esteban, que increpó de tal
forma al Gobierno en la comisión
de Exteriores que el presidente lo
llamó al orden en tres ocasiones.

A la traición, como llaman al
cambio de posición quienes man-
tienen su apoyo al pueblo saha-
raui, se suma la inoportunidad.
Una guerra en Ucrania que obli-
ga a cuidar el equilibrio en las re-
laciones internacionales y, sobre
todo, actuar con la máxima pre-
caución respecto a Argelia, el
pueblo protector de los saha-
rauis, al que acoge en su territo-
rio, y enemigo de Marruecos pre-
cisamente por su empeño en ane-
xionarse el Sahara Occidental.

El sector energético español de-
pende en gran parte del gas que
proporciona Argelia, y este giro po-
ne en peligro esa colaboración co-
mercial. No en cuanto al suminis-
tro –los ingresos más importantes
de Argelia son los relacionados con
la venta del gas y petróleo a otros
paíse–, pero sí podría incrementar
el precio a España como represalia,
por el favor a Mohamed VI.

Albares anunció que antes de
que el presidente enviara su carta
al rey de Marruecos avisó a Arge-
lia de la decisión. Argel se apresu-
ró a desmentirlo, lo que no ha sor-
prendido a nadie porque es sabi-
do, dentro y fuera de España, que
al presidente español no le due-
len prendas en practicar el enga-
ño y la mentira. La Moncloa no ha
querido hacer pública la misiva
enviada a Mohamed VI, pero fi-
nalmente ha sido Palacio, el cen-
tro de poder marroquí, quien lo
ha hecho. Y no queda en buen lu-
gar Sánchez, más allá de la falta
de corrección del texto, plagado
de errores: esa carta demuestra
fehacientemente su nueva políti-
ca respecto a los saharauis.

No es un asunto menor. Pode-
mos aguanta lo que haga falta
porque no le interesa abandonar
el Gobierno, fuera hace mucho
frío; pero a Díaz, que ya se ha da-
do cuenta de que su plataforma
no acaba de cuajar, sí le podría
interesar ahora romper la coali-
ción para acoger políticamente a
un sector del socialismo muy vin-
culado al pueblo saharaui.

Por otra parte, si las palabras de
Esteban y Rufián indican que sus
partidos podrían plantearse el
apoyo a Sánchez, más una serie de
diputados de Podemos abandona
el partido, el presidente se encon-
traría con dificultades para man-
tenerse en el Gobierno. Más aún
cuando dentro de diez días tendrá
enfrente a un nuevo líder de la
oposición que sabe de política y
tiene experiencia de gestión.

PILAR CERNUDALAS CLAVES

Zozobra. La brecha abierta con sus socios de Gobierno a propósito del volantazo en el

Sahara puede provocar una crisis de tal magnitud que dificulte la continuidad del Ejecutivo

5

N
ADA más tomar posesión
como presidente, la pri-
mera llamada de Pedro
Sánchez fue al jefe de Go-

bierno de Marruecos. Sabía que las
relaciones con el país norteafrica-
no eran prioritarias, y la tradición
marcaba que el primer viaje ofi-
cial, con el que se iniciaba el man-
dato, era cruzando el Estrecho.
Sánchez no quiso ser una excep-
ción, La Moncloa hizo la gestión
oportuna, pero desde Marruecos
señalaron que el rey no estaba en
el país y no se conocía la fecha de
su regreso. Sánchez, con buen cri-
terio, dijo que no podía condicio-
nar su agenda exterior y que viaja-
ría a Rabat cuando pudiera fijarse
una cita con Mohamed VI. Su pri-
mer viaje al exterior fue París.

Las intenciones iniciales del pre-
sidente español fueron buenas,
pero las cosas se fueron enredan-
do, entre otras razones porque su
socio de Gobierno las complica-
ron. Podemos siempre reivindicó
el derecho del pueblo saharaui a
su independencia, posición que
defendía también el PSOE, y que
los gobiernos socialistas supieron
manejar con delicadeza y diplo-
macia, conscientes de que para Es-
paña era básico tener buenas rela-
ciones con el rey marroquí y con

BALLESTEROS / EFE

Marruecos, un escollo

para Pedro Sánchez
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E
S evidente que vivimos
tiempos en los que la di-
gitalización está cam-
biando ampliamente la

forma de trabajar, la forma de
comprar y la forma de organi-
zar las empresas y el conjunto
de organizaciones. La pande-
mia ha acelerado la incorpora-
ción de la digitalización a mu-
chos aspectos de nuestra vida.
En el ámbito sanitario la digita-
lización está revolucionando
tanto la forma de relación con
los pacientes, como entre pro-
fesionales y niveles asistencia-
les. Quiero señalar la enorme
oportunidad que supone el uso

de las tecnologías digitales en
el objetivo de ampliar las opor-
tunidades de acceso y relación
de los pacientes con el sistema
sanitario y sus profesionales.

Aunque la digitalización su-
pone también un desafío para
asegurar que no se traduzca en
una barrera para la calidad
asistencial (lo que requiere la
adopción de medidas y garan-
tías específicas y la aplicación
en situación y servicios muy
concretos), es importante se-
ñalar que ofrece enormes ven-
tajas potenciales que hay que
aprovechar. Uno de los benefi-
cios se refiere a la posibilidad
de asegurar acceso a determi-
nados servicios sanitarios sin
necesidad de presencialidad y
sin ajustarse necesariamente a
horarios limitados. De hecho,
ya es una realidad la oferta de
acceso a cualquier hora del día
con la posibilidad de contacto
con un profesional sanitario
para determinados servicios.

Esto se traduce en una mayor ca-
pacidad de adaptación de las orga-
nizaciones a las necesidades y cir-
cunstancias de los pacientes.

Con la información clínica y los
datos que a través de determina-
das app se pueden recoger relati-
vos a actividades, alimentos inge-
ridos y otras variables que influ-
yen en una patología, y con la ca-
pacidad de análisis de toda esta in-
formación, se pueden ofrecer (y se
ofrecen ya) consejos y prescripcio-
nes totalmente adaptadas a la rea-
lidad y a la situación de cada pa-
ciente, en lo que viene a ser una
medicina personalizada.

La capacidad de gestionar y ana-
lizar millones de datos en poco
tiempo aplicando algoritmos pro-
pios de la inteligencia artificial,
abre opciones para una mejor ca-
lidad y para una mejor asistencia
sanitaria, con más eficacia y más
eficiencia. Este tipo de respuestas
más personalizadas y más orienta-
das a la realidad de los parámetros
clínicos y factores de riesgo y de
estilos de vida de cada paciente
concreto, son ya una realidad.

El avance en este ámbito es im-
parable y se irá extendiendo con
un crecimiento exponencial en un
futuro inmediato. Tanto la sani-
dad privada como la sanidad pú-
blica caminan en esta dirección en
todo el mundo y lo hacen al mismo
tiempo que otros sectores produc-
tivos incorporan respuestas digi-
tales de las que habrá un aprendi-
zaje cruzado. Y sin ánimo de ser
exhaustivo, dado que hay otras
muchas derivadas de la salud digi-
tal que analizaremos en el futuro,
no hay que olvidar que la digitali-
zación abre opciones de enorme
interés para la coordinación entre
profesionales con reuniones de
trabajo mediante videoconferen-
cias que permiten trabajo conjun-
to entre profesionales de centros
sanitarios y niveles diferentes. Las
sesiones clínicas y organizativas
que son más fáciles de hacer aho-
ra, abriendo más espacios a la co-
laboración y al trabajo en equipo.

Como podemos ver, la digitali-
zación ofrece oportunidades que
hay que saber aprovechar en bene-
ficio de la calidad y la eficiencia
del trabajo sanitario. Un desafío
que ya está en la agenda institucio-
nal y del que podemos esperar
avances muy interesantes sobre
los que estaremos atentos.

JOSÉ
MARTÍNEZ
OLMOS

SALUD Y DIGITALIZACIÓN

@pmolmos

Hay que saber
aprovechar las
oportunidades en
pro de la eficiencia

5

Salud sin fronteras
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Juan M. Marqués Perales

El ex presidente de la Junta José
Antonio Griñán, de 76 años, es-
pera estos días a que el Tribunal
Supremo vea su recurso contra
la sentencia que le condena a
seis años de prisión por el caso
de los ERE. Griñán ha vivido es-
tos últimos años en un casi reti-
ro en su casa del Aljarafe, donde
ha leído, ha paseado y ha escrito
un libro: Cuando ya nada se espe-
ra, en Galaxia Gutenberg. Un
texto cargado de dolor, donde
cuenta el impacto que sufrió al
leer la sentencia condenatoria
de la Audiencia de Sevilla.

La entrevista se realiza en su ca-
sa, alrededor de una mesa cerca-
na a la que ha escrito y lee. Como
siempre, el ex presidente termina
recomendando una lectura: esta
vez, Delirio americano, de Carlos
Granés. Una sabia explicación so-
bre los populismos.
–Este libro sonmemorias, es en-
sayo, pero también hay un pulso
literario, porque es la respuesta
de un padre a un hijo, a su hijo
Manuel, a la pregunta de si su vi-
dapolíticahamerecido lapena.
–La introducción y el epílogo, es-
critos en segunda persona, son
casi un género epistolar, pero al
mismo tiempo es una explosión
sentimental. Las escribo a partir

de un sentimiento, que es el que
quiero que impregne todo lo que
viene después. Ése es un género
que nunca había usado, el más in-
timista. Leí libros para ello, por-
que no ha sido mi estilo, he leído
para aprender, a Joan Didion, por
ejemplo, porque uno siempre tie-
ne pudor a desnudar su senti-
mientos. Creo que, al final, está
conseguido.
–Usted lo ha pasado mal con el
juiciode losERE.
–Bastante mal, no; lo he pasado
muy mal, sino no sería humano.
Lo que me sorprende es que haya
gente que, sabiendo cuál es el do-
lor de una persona, le meta el de-
do en el ojo. He tenido muestras
de simpatía, de cariño, pero luego
me he encontrado con gente que
le gusta meter el dedo en el ojo.
Pero una cosa tremenda, después
de la sentencia. He tenido de mu-
cha gente del PP, pero de muchas,
expresiones de acompañamiento,
y de gente que admitía que eso era
una barbaridad, que sabían quien
era yo. Pero hubo otros, algunos
compañeros tuyos periodistas,
por ejemplo, de los que no puedo
entender que no tengan corazón.
–La conclusión de su libro es
que, a pesar de todoeso, supaso
por la política mereció la pena
estar en la política, mereció la
pena participar en gobiernos de

Felipe González, deManuel Cha-
vesydesupropiaPresidenciade
la Junta. ¿En lo personal ha vali-
do lapena?
–Te hago una observación: mere-
ció la pena, colectivamente. En
este libro, yo soy un transeúnte, lo
que mereció la pena es la aventu-
ra colectiva. Nunca jamás, un pa-
ís ha vivido y resuelto, felizmen-
te, un trance como el de la Transi-
ción. ¿Y personalmente? Bueno,
si no fuese por el dolor que ha ex-
perimentado mi familia, también
habría merecido la pena.
–En política estamos habituados
a ver disputas, zancadillas, co-
dazos y mentiras, es un marco
peculiar, ¿pero ha habido algo
más en este caso? ¿Ha habido
juegosucio,entendiendoporello
otradimensiónde ladisputa?
–Lo que pienso no tiene impor-
tancia, pero los periodistas podéis
saberlo mucho mejor que yo. Ten-
go mis sospechas, pero no lo voy a
decir.
–En el libro relata una situación

muy incómoda, cuando un diri-
gente local del PP, Ricardo Tar-
no, se dirige a usted en un res-
taurante de aquí, del Aljarafe,
conmuchagentealrededor,para
advertirle que se equivoca, que
quien le jodió la vida fue Javier
Arenasyno,JuanIgnacioZoido.
–Lo pongo en contexto. Esta es la
parte donde cuento a mi hijo lo
que experimenté cuando conocí la
sentencia, es la narración de la

apertura del sobre, y eso lleva con-
sigo que le explique los padeci-
mientos que he vivido. Y que ha vi-
vido él. Y sus hijos, y mucha gente
que me rodea, o que el Santander
me canceló una cuenta por ser
cliente no interesante, lo que es un
disparate. Y es, entonces, cuando
narró dos experiencias que tuve.
–Una de ellas es la del ministro
deJusticia.
–Dos días después de que declará-
semos en el Supremo Manolo
Chaves y yo, la autoridad política
de Justicia más importante de es-
te país, el ministro de Justicia, Ra-
fael Catalá, hizo unas declaracio-
nes hechas a propósito, no es que
le pregunten los periodistas, es él
quien va a la agencia Efe y dice
que no se creía lo que habíamos
declarado. Es increíble. Cuando
lo leí, no daba crédito. Y a algún
juez que conozco, que tenía acce-
so a Catalá, le transmití que lo que
había hecho era una barbaridad.
Y sé que se lo dijo.
–Y lasegunda...

–Eso es ya lo inconcebible. Estan-
do comiendo en una terraza, aquí
en Mairena, con Antonio Conde,
el alcalde de Mairena, sale Ricar-
do Tarno de una mesa de al lado,
él estaba dentro, y me dice: “Gri-
ñán, tú estás muy equivocado, a ti
quien te jodió la vida no fue Zoi-
do, fue Arenas”. Yo sólo lo respon-
dí que de eso no hablaba, menos
con él y que no siguiera. Ahí ter-
minó, pero, vaya, había gente, me
quedo estupefacto. ¿Qué es eso
de que alguien me jodió o no me
jodió?
–JuanmaMoreno, yasiendopre-
sidente, le llamópor teléfono, tu-
vieronunaconversaciónagrada-
ble, pero usted le comenta que,
si hubiera sido Zoido, no habría
contestado la llamada.
–Es verdad que yo tenía cierto
malestar con Zoido, pero con Are-
nas no sólo no lo tenía, aunque
sea posible que Tarno tenga ra-
zón. Y no lo tenía por lo siguien-
te. A mi tío [el magistrado del Su-
premo Rafael Martínez Empera-
dor] lo mata ETA en 1997, yo era
diputado en Madrid, me llaman
al Congreso y me dicen que han
asesinado a mi tío. Recuerdo que
salí por los pasillos, dando pata-
das a las puertas, era mi tío, pero
también era como mi hermano
mayor, el hombre que me enseñó
el Derecho, salí dando gritos.

● El ex presidente de la Junta, ministro y consejero
en gobiernos de Felipe González y Chaves, publica sus
memorias, a la vez que espera el recurso del Supremo

JOSÉ ANTONIO GRIÑÁN. EX PRESIDENTE DE LA JUNTA

FOTOS: ANTONIO PIZARRO

José Antonio Griñán, en su casa durante la entrevista.

Las batallas
internas del
PSOE son de
familia; las del
PP, de sangre,
van amatar”

“Lo he pasado bastante mal;
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Quien en ese momento asumió la
constante compañía, desde ese
momento hasta el final, en la ma-
drugada del día siguiente, fue
Carmen Romero. Se vino a casa y
consoló a mi madre, que estaba
rota. A pesar de que era magistra-
do del Tribunal Supremo, Aznar
no llamó a la familia, no fue a la
capilla ardiente, no fue al funeral
del día siguiente, y mi madre, que
sabe como es, ya que ha leído el li-
bro, que ha escrito hasta al Papa,
pues cogió el teléfono y llamó a
Arenas.
–EraministrodeTrabajo.
–Claro, mi madre tenía el teléfono
de la secretaria y le llamó, y Arenas
reaccionó bien, estuvo muy cari-
ñoso con ella, concedió la Medalla
al Mérito en el Trabajo a mi tío, hi-
cimos una ceremonia familiar en
la que me hizo entrega de la meda-
lla. Por tanto, no sé si es cierto lo
que dijo Tarno, pero con Arenas
tengo esa sensación de agradeci-
miento. Bueno, comprendí que las
peleas en el PSOE son de familia,
pero en el PP son de sangre.
–Eso cuentan, menos llamati-
vas,peromásagresivas.
–Las nuestras me las sé, y son dig-
nas de familia, pero nadie va a
matar al otro. Va a ponerse donde
está al otro. Lo que hemos visto
con Casado, nunca he visto nada
semejante en un partido; bueno,
sí, en la UCD. Se cargaron a Suá-

rez desde dentro, los democristia-
nos, vamos. Iban a ver a Fraga a
decirle que había que sacar a Suá-
rez.
–Hablandode la Transición, sos-
tiene que ya no es un hecho con-
temporáneo, pero vive mucha
gentequesí lavivió.
–Lo que quiero decir es que es una
realidad que ya no es la vivencia
de la mayoría de la población.
Porque la media de edad de la po-
blación es de unos 40 años y los
mayores, por tanto, somos menos
del 20% o el 15%. Pablo Casado,
Abascal, Inés Arrimadas, Pablo
Iglesias, Yolanda Díaz no la vivie-
ron. Pedro Sánchez nació en
1972, tres años antes de que mu-
riese Franco, pero los demás son
de después; por lo tanto, no tie-
nen esa vivencia. Y, quizás, eso
sea lo que ha permitido que se ha-
yan dicho tantas tonterías de la
Transición. En el libro me deten-
go en la primera legislatura cons-
titucional, en la que todo estuvo a
punto de irse a pique, porque es
verdad que nadie recuerda ahora,
porque no lo vivió, de la angustia
de aquellos momentos.
–Ytemor.
–La Constitución se aprueba en di-
ciembre de 1978; en el 79, ETA
mató a cerca de 90 personas: ge-
nerales, mandos del Ejército, nú-
meros de la Policía Nacional, nú-

meros de la Guardia Civil, hizo
una escabechina. Con la Constitu-
ción vigente. Quien no ha vivido
eso no tiene el sentimiento de mie-
do que acompañó a esa circuns-
tancias. Que se llegase a acuerdo
entre gente que había sido fran-
quista y comunista fue un milagro.
Nuestra Constitución es una de las
mejores que hay en Europa, es la
democracia liberal perfecta, no se
le prohíbe a nadie ser nada, en Ale-
mania no se puede ser comunista.
–Hay una frase del libro que no
comprendo del todo, pero es ro-
tunda, aquella en la que sostiene
que no entendió el relevo en la
Presidencia de la Junta, aunque
terminó siendo su protagonista.
¿No loentendió?
–Porque cuando se me planteó la
cuestión yo no entendía que Ma-
nuel Chaves tuviera que irse.
–Parecía claro en esa legislatu-
ra.
–Y la mía, pero en ese momento,
no. En ese momento yo tampoco
sabía que Zapatero le había dicho
a Manolo que debía ser relevado.
–Ésa es la pieza del puzle que le
faltaba.
–Claro, cuando comenzó Pizarro
a planteármelo, le dije que esta-
ban locos, que además había una
crisis económica del copón.
–Usted volvió de Madrid en
2004, volvió del Congreso, don-

deeradiputadoporCórdoba, pa-
ra ser parlamentario autonómi-
co.Entendíamosqueveníadere-
tirada.
–Claro, Manolo y yo lo hablamos.
La idea, y él me lo trasmitió enton-
ces, es que nos retirásemos juntos.
Incluso cuando él me convence pa-
ra que le releve, en aquella noche
que cuento, le digo que yo no sería
candidato en el 2012. Lo aceptó,
pero me pidió que no lo contase.
–¿Quién iba a ser el candidato
socialistaen2012?
–Creo que Mar Moreno, y le nom-
bré consejera de Presidencia, pero
luego me di cuenta de que no tenía
suficiente respaldo en el partido
para que lo fuese. No había con-
senso general sobre ella. Habría
provocado una fractura. Había
personas que me encantaban, pe-
ro no podían serlo. Lo que sí quise
es que hubiera un cambio interge-
neracional y que hubiera mujeres.
–Fueron los ninis de Griñán. Los
cachorros...
–Y todos eran más viejos que el
primer Gobierno de Felipe Gonzá-
lez. Y si fuese porque no tenían
otra profesión además de la políti-
ca, mire al PP, es que tenemos dos,
uno que tardo, como Susana Díaz,
muchos años en terminar la carre-
ra de Derecho y otro, que ni la ha-
bía terminado. Es verdad que a la
política viene gente que no ha he-

cho otra cosa, pero también lo es
que en la política no se gana dine-
ro. Un abogado o un buen econo-
mista se va.
–También explica cuando Zapa-
tero quiso que fueras alcalde de
Sevilla en2007, peronoentendió
que ya se estaba preparando la
salida de Manuel Chaves. Inclu-
so, en aquella reunión en Mon-
cloa, citó a Felipe González para
queleconvenciese.
–No, Felipe salió en mi defensa, pa-
ra que no lo fuese. Eso lo relato en
el capítulo dedicado a Andalucía y
mi sentimiento andaluz. Le expli-
qué a Zapatero que mi militancia
estaba en Córdoba, que no comul-
gaba con eso que llaman sevillitas,
que están muy bien, pero yo no
tengo capacidad para fingir algo
que no está en mí. Bueno, entonces
Zapatero me preguntó si no le im-
portaba que entrase Felipe, y en-
tró, me escuchó y fuimos dos con-
tra uno, Felipe y yo, contra Zapate-
ro. Felipe dijo, textualmente: “Lo
que dice Pepe es muy razonable”.
Les di la mano a los dos, y allí los
dejé con sus problemas.
–Pero Sevilla es bastante diver-
sa.
–Eso es lo que digo, me identificó
con la Sevilla amable, la que habla
en la calle.
–El actual alcalde, Antonio Mu-
ñoz,noesprecisamenteunclási-
co.
–Bueno, puede que tengas razón,
quizás me equivoqué, pero no me
veo en una procesión. Mi suegro
era de palco, y se llevaba a los 12
hijos, pero yo no puedo disimular
lo que no siento. Tampoco soy fe-
riante. El sevillano y el andaluz,
en general, es alegre y serio, res-
ponsable. Fíjate si esto me gusta,
que me quedé a vivir aquí, aunque
buena parte de mi carrera política
la desarrollé en Madrid.
–¿Ha recuperado la relación con
ManuelChaves?
–En la misma medida que antes,
no, pero nunca rompimos el diá-
logo, y a mi me gusta comentar
mucho la política con él. Manolo
es un analista como no he cono-
cido a otro, pero no sólo de Anda-
lucía, ni sólo de España, habría
sido un gran ministro de Defen-
sa, que hoy son los ministros de
Exteriores. Defensa, más que
nunca, es Exteriores. Me sigue
guiando en los análisis, porque,
además, él sí me cuenta la ver-
dad. Aprecio su juicio, como tam-
bién el de Felipe. Yo sigo tenien-
do mis maestros, que son Felipe,
Manolo y Alfonso.
–¿Quéesperadel recursodelTri-
bunalSupremo?
–La absolución. De esto no hablo
en el libro, pero mi convencimien-
to es pleno. En el mundo del Dere-
cho no cabe lo que ha ocurrido, no
puede ser que, sin analizarse, ex-
cluidas del caso las ayudas concre-
tas, es decir en el qué se gastó, que
eso no se vio en el juicio, que apa-
rezca el delito de malversación. Es
que no tiene sentido, y eso ya lo
vio el Supremo, que excluyó la
malversación. Creo que vamos a
ganar, no tengo dudas.

¿Qué es eso
de que alguien
[Zoido o
Arenas]me
jodió o nome
jodió la vida?”

Del Tribunal Supremo sólo espero la
absolución, ya excluyó lamalversación”

si no, no sería humano”

Conservomismaestros, que son
Felipe, Manolo Chaves y Alfonso Guerra”
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